
На Красной площади 
открылась выставка, 
посвященная 
82-й годовщине 
парада 1941 года

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Школы ждет дефицит преподавателей русского языка 

Урок останется без учителя?

Павел Дульман

К
огда самые кровожадные 
украинские эксперты и 
блогеры прекращают 

мечтательно рассуждать  о пере-
моге и переходят к разговорам о 
мире, причем  не о принципи-
альной его необходимости или 
неизбежности, а как о пришед-
шем из-за океана призраке, это 
означает одно — на Украине гря-
дут выборы. Или последний, 
окончательный и бесповорот-
ный майдан.

 О том, что западные элиты 
склоняют Киев к переговорам с 
Россией, говорится не первый 
месяц, сразу после того, как 
ВСУ перебрали все расчетные 
сроки на прорыв к Азовскому 
морю. Даже Жозеп Боррель и 
Бен Ходжес, активно провидев-
шие победу ВСУ на поле боя, ра-

зуверились в своих ощущениях. 
Вот и корейский сценарий, он 
же план Киссинджера, подходит 
уже к исчерпанию срока годно-
сти в аналитических статьях 
западных СМИ и мозговых цен-
тров. И лишь  после красноречи-
вой передовицы  в Time и скан-
дального эссе Залужного в 
Econоmist пропагандистские 
шоры начали массово спадать с 
глаз украинских лидеров обще-

ственного мнения нижнего и 
среднего звена. Наличие этого 
лага в понимании реалий лишь 
иллюстрирует  глубокую геопо-
литическую провинциальность 
и хуторское сознание нынеш-
них обитателей вершин укра-
инского духа.

«Украину склоняют к пере-
говорам!», «Членство в ЕС — это 
морковка перед носом ишака!» 
— голосят теперь хором вынос-

ной мозг и язык Петра Поро-
шенко Тарас Березовец, нацист-
правдоруб из «Азова» (террори-
стическая организация, запре-
щена в РФ),  Игорь Мосийчук и 
прочий выводок  популярных в 
ограниченных украинских кру-
гах политологов из YouTube, 
включая видных российских 
иноагентов. Но при обращении 
к первоисточникам, минуя заго-
ловки и аннотации, этим паци-
ентам можно диагностировать 
лишь стадию отрицания и гнева 
по шкале принятия неизбежно-
го.К торгу предлагает перейти 
лишь Арестович, обладающий 
буквально проктологическим 
чутьем к объективной реально-
сти. Впрочем, он сейчас и ближе 
всех находится к центру запад-
ных политических 
мод, а именно — в Ва-
шингтоне. 

Елена Новоселова

У
чителей-словесни-
ков готовят в 162 
вузах России. Но их 
все равно катастро-
фически не хватает. 
Дефицит препода-
вателей русского 
языка и литературы 
ч у в с т в у е т с я  н е 

только в сельских школах, но и 
городах-миллионниках. Тре-
вожно, что бюджетных мест на 
региональных филфаках ста-
новится все меньше, сокраща-
ется и количество учебных ча-
сов на профильные предметы. 
Почему выпускники филфаков 
не хотят работать в школе? Где 
тот педагог, который учит не 
только правилам орфографии, 
но и правилам жизни вместе с 
великой литературой? Об этом 
мы говорим с экспертами «Рос-
сийской газеты». 

Душа моя, 
орфография

Начнем с автора романа 
взросления «Душа моя Павел» 
Алексея Варламова. Алексей 
Николаевич, так ли уж важ-
ны уроки литературы во вре-
мена, когда наблюдается ко-
лоссальный спрос на айтиш-
ников, инженеров, финанси-
стов? 

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Я воспитывал-
ся на словах Альберта Эйн-
штейна: «Достоевский дал мне 
много,  необычайно много, 
больше Гаусса». Напомню, что 
работы Карла Гаусса помогли 
физику разработать математи-
ческую основу теории относи-
тельности. Представить себе 
состоявшего в своей профес-
сии ученого, не знающего ли-
тературы, мне довольно слож-
но. С моей точки зрения, ли-
тература — это предмет, кото-
рый дает возможность разви-
вать себя, совершенствовать 
свою личность, тренировать 
свое воображение, память, ум, 
чувства, эмоции. То есть это не 
просто какая-то информация 
об окружающем мире, а нечто, 

что человеку необходимо как 
витамин, без которого он будет 
хилым и ущербным. 

Не знаю, как на это смотрит 
нынешнее поколение айтиш-
ников, может быть, они пре-
красно без таких витаминов 
обходятся. Можно же жить без 
путешествий, быть равнодуш-
ным к звездному небу, приро-
де, миру книг. Но я не пойму, 
зачем? Ведь это прежде всего 
удовольствие. Мне очень жал-
ко людей, которые восприни-
мают литературу как что-то 
лишнее, ненужное, пытку и 
муку какую-то.

Константин Ушинский во-
обще считал, что «русский 
язык» — это главный школь-
ный предмет. Однако при 
всей безусловной важности 
профессии словесника цифры 

приема свидетельствуют, 
что бюджетных мест в вузах 
страны, где их готовят, ста-
новится все меньше. Прошло 
уже четыре года с резо-
нансного Совета при прези-
денте России по русскому 
языку, где шла об этом речь. 
Есть сдвиги?

ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА, ПРОФЕССОР ВОРО-

НЕЖСКОГО ГОСУНИВЕРСИТЕТА, ЧЛЕН СОВЕ-

ТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ ПО РУССКОМУ ЯЗЫ-

КУ: С моей точки зрения, разру-
шение филологического, осо-
бенно университетского, об-
разования продолжается. Скоро 
не только детей некому будет 
учить русскому языку, но и в са-
мих университетах филологов 
не останется. Когда в нашем 

вузе, например, на филологиче-
ском факультете учится всего 
(на всех формах обучения) 300 
студентов, а на экономическом 
и юрфаке — по 2,5 тысячи. Как 
было 21 бюджетное место на 
отечественную филологию, так 
и осталось. Кто учителей учить 
будет?!

В этом году в магистратуре 
у нас будет учиться 30 человек. 
Из них — 20 граждане Туркме-
нии, которые заплатили за уче-
бу, но русский язык знают пока 
п л охо .  М ы  п р и л а га е м  с е -
рьезные усилия для того, что-
бы для начала научить читать. 
С п р а в и м с я ,  к о н е ч н о,  н о 
проблема есть.  
РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ, ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА 

СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ ПО РУССКОМУ 

ЯЗЫКУ, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ФИЛОЛОГИИ И 

МЕЖКУЛЬТУРНОЙ КОММУНИКАЦИИ КАЗАН-

СКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕТА (КФУ): 

Я начну с того, что наш инсти-
тут является крупнейшим в 
регионе научно-образователь-
ным центром, готовящим спе-
циалистов и педагогов в обла-
сти русского языка и литерату-
ры. И если говорить о бюджет-
ных местах, то все же есть по-
ложительная динамика в по-
следние два-три года. Особен-
но это касается педагогическо-
го образования.

Но в то же время все еще ис-
п ы т ы в а е м  и х  д е ф и ц и т  п о 
направлению «Филология», 
прежде всего для бакалаврских 
программ. Еще большая нехват-
ка бюджетных мест в 
аспирантуре по фило-
логии и педагогике. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ На Украине предчувствуют не мир, а выборы

Зе гонят к урне
ПАМЯТЬ

Чему научат школьников выпускники вуза, которые «Войну и мир» читали в сокращении?

А К Ц Е Н Т

На плечи словесника — единственного 
предметника в школе — выпадает 
пять форм итогового контроля, 
три из которых являются 
обязательными

А К Ц Е Н Т

На Украине каждая новость 
со словом «выборы» сразу попадает 
в топ, а у сказавшего мгновенно 
растет цитируемость

Борису Громову, 
легендарному 
генералу,  
сегодня — 80 лет

Скандальное заявление 
израильского министра 
о ядерном ударе 
по сектору Газа пытаются 
спустить на тормозах

«Милан» обязан побеждать 
«ПСЖ», 
чтобы выйти 
в плей-офф 
Лиги чемпионов 
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ГЕОПОЛИТИКА Китай и США 
возобновили контакты по 
стратегическому оружию

Кнопка на уме

Игорь Дунаевский

Представители Китая и США накануне провели первые 
за четыре с половиной года двусторонние консульта-
ции по контролю над вооружениями и вопросам ядер-
ного нераспространения. Переговоры состоялись в Ва-
шингтоне уже после подписания номера в печать, и 
громких заявлений по их итогам не ожидалось. В лю-
бом случае пока преждевременно говорить о возмож-
ных договоренностях между КНР и Соединенными 
Штатами по сокращению стратегических вооружений, 
поскольку накопившийся багаж взаимного недоверия 
и претензий довольно внушителен и к скорым компро-
миссам не располагает.

Тем не менее, как обращают внимание и амери-
канские, и китайские СМИ, переговоры примечатель-
ны в контексте более широких попыток реанимировать 
диалог Вашингтона и Пекина на многих направлениях 
после того, как обострение разногласий в последние 
годы практически полностью парализовало двусто-
ронние контакты. Инициатива таких встреч сейчас ис-
ходит преимущественно от США, где заявляют, что хо-
тят придать соперничеству двух стран управ-
ляемый характер и избежать непреднамерен-
ной эскалации, в том числе в военной сфере.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, когда банки 
не могут передать 
должников коллекторам

Долги 
не продаются

Наталья Козлова

Специально для настоящих и будущих клиентов 
банков Верховный суд РФ сделал важное разъяснение 
закона, о котором мало кто знает. Речь в этом интерес-
ном решении Верховного суда шла о долге по кредит-
ной карте и праве финансового учреждения отдать 
взыскание долга коллекторской конторе. 

В такую неприятную ситуацию — общение с коллек-
торами — попадают очень многие граждане, просро-
чившие очередную выплату. Но можно смело утвер-
ждать, что практически никто из таких людей и не 
подозревает, что банк имеет право отдать долг коллек-
торской конторе лишь в одном случае. Долги граждан 
по банковским кредитам можно отдать кол-
лекторам, только если такая возможность 
прописана договором банка с клиентом. 

ТУРИЗМ В России узаконят 
невозвратные тарифы

Вот это номер

Татьяна Шмелева

В России могут узаконить невозвратные тарифы в оте-
лях и разрешить заселяться в гостиницы без паспорта. 
Кроме того, каюты круизных лайнеров планируют 
приравнять к гостиничным номерам, а управлять сне-
гоходом скоро можно будет с правами на автомобиль. 
Об этом сообщили «Российской газете» в Минэконом-
развития. 

До конца года в ведомстве планируют подготовить 
«дорожную карту» туристического бизнеса, проект 
которой сейчас направлен на согласование в федераль-
ные органы исполнительной власти. По итогам его 
рассмотрения, до конца 2023 года планируется сфор-
мировать финальный документ, работа по которому 
рассчитана на два года.

В пресс-службе минэкономразвития РФ подчеркну-
ли, что «дорожная карта» по трансформации делового 
климата в туризме обобщила предложения представи-
телей туристического бизнеса. Инициативы были про-
работаны с представителями отрасли и экс-
пертным сообществом на совместных заседа-
ниях рабочих групп. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 04.11.23

Австралийский доллар  59,8495
Азербайджанский манат  54,7265
Армянский драм** 23,1304
Белорусский рубль  29,0707
Болгарский лев  50,7114

Бразильский реал  18,5362
Венгерский форинт** 25,9766
Вон Республики Корея*** 70,3532
Вьетнамский донг**** 38,6294
Гонконгский доллар 11,9093

Грузинский лари  34,2645
Датская крона  13,2892
Дирхам ОАЭ  25,3329
Доллар США  93,0351
Евро  99,0111

Египетский фунт* 30,1151
Индийская рупия*  11,1751
Индонезийская рупия**** 58,6565
Казахстанский тенге**  19,8738
Канадский доллар  67,5244

Катарский риал  25,5591
Киргизский сом*  10,4159
Китайский юань  12,6911
Молдавский лей*  51,3184
Новозеландский доллар  54,7791

Новый туркменский манат  26,5815
Норвежская крона* 83,4246
Польский злотый  22,2732
Румынский лей  19,9227
СДР  122,2351

Сербский динар** 84,4177
Сингапурский доллар  69,5694
Таджикский сомони*  84,9256
Таиландский бат*  25,9632
Турецкая лира*  32,8377

Узбекский сум****  76,0090
Украинская гривна*  25,6536
Фунт стерлингов  113,2516
Чешская крона*  40,2819
Шведская крона*  83,7513

Швейцарский франк  103,4183
Южноафриканский рэнд* 50,4537
Японская иена**  61,8173
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Алкоголь из duty free 
разрешат покупать 
и пассажирам 
внутренних рейсов

Страница 04



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 ноября 2023
вторник № 251 ( 9196 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Заключенных начнут 
ставить на воинский учет 
по особому порядку

Без личной 
явки

Владимир Кузьмин

Правительство ввело воинский учет для граждан, от-
бывающих наказание в местах лишения свободы. Им 
займутся военные комиссариаты по месту нахождения 
исправительных учреждений и следственных изолято-
ров, выполняющих аналогичные функции.

Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил из-
менения в Положение о воинском учете, предложен-
ные в сентябре министерством обороны. До сих пор за-
ключенные относились к тем категориям граждан, ко-
торые такому учету не подлежали. Теперь он будет ве-
стись в особом порядке.

Воинский учет заключенных станут осуществлять 
военные комиссариаты по месту нахождения исправи-
тельных колоний и следственных изоляторов. Особый 
порядок подразумевает, что постановка и снятие лица 
с учета происходит без личной явки в военкоматы, без 
проведения медицинского освидетельствования и про-
фессионального психологического отбора.

Сведения о заключенных для электронного реестра 
военнообязанных обязали поставлять учреждения 
уголовно-исполнительной системы. Пока этот инфор-
мационный ресурс только создается, они будут предо-
ставлять такие списки в электронной форме и на бу-
мажном носителе в течение 10 рабочих дней после 
приема заключенного, его перемещения или освобо-
ждения.

Списки особого воинского учета будут содержать 
персональные данные осужденных, адреса регистра-
ции и фактического проживания, дату осуждения и 
статью, вид и срок наказания. Сверка данных должна 
производиться не реже одного раза в год.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с членами Общественной палаты причины возвращения 
исторических земель страны

Что защищает Россия
Айсель Герейханова

Р
оссия столетиями за-
щищала от Запада свои 
ценности,  культуру и 

язык, и на всех переломных эта-
пах истории страны помогало 
единство народа. Об этом пре-
зидент Владимир Путин расска-
зал на встрече с обновленным 
составом Общественной па-
латы, где, в частности, теперь 
представлены Донецкая и Лу-
ганская народные республики, 
Херсонская и Запорожская об-
ласти. Место встречи было сим-
волическое — Музей Победы в 
Москве.

Получился большой откро-
венный разговор президен-
та с общественниками. Глава 
государства не только вспо-
мнил о прошлом России, но и 
рассказал о недавних событи-
ях — о том, что мысль о возвра-
щении Крыма не возникла бы, 
если бы на Украине не устроили 
госпереворот и не притесняли 
русскую культуру. А 24 февраля 
уже просто не было иного выбо-
ра, кроме как начать СВО — за-
щитить исторические террито-
рии России.

Об Александре Невском 
и ценностях

Начиная встречу, Путин по-
здравил россиян с Днем народ-
ного единства и отметил, что 
на всех переломных этапах 
России единство народа было 
ключевым. «Этот праздник 
приурочен к событиям, кото-
рые произошли относительно 
недавно — каких-то четыреста 
с небольшим лет назад. Пять-
шесть поколений всего-то, а как 
много за это время произошло 
событий в истории нашей стра-
ны, и на всех ее переломных 
этапах всегда единство народа 
было ключевой составляющей 
выхода России на новые рубе-
жи», — сказал он.

Путин напомнил историю во 
времена Александра Невского. 
«Ведь он ездил в Орду, кланял-
ся ордынским ханам, получал 
ярлык на княжение, в том числе 
и прежде всего для того, чтобы 
эффективно противостоять на-
шествию Запада», — подчеркнул 
глава государства. Он пояснил, 
что ордынцы, хотя и вели себя на-
гло и жестоко, но  не затрагива-
ли главного — языка, традиций, 
культуры. А западные завоевате-
ли, по его словам, как раз на это 
и претендовали. «Это самое глав-
ное, потому что, если разруша-
ется культура, традиции и исто-
рия народа, то народ постепен-
но начинает исчезать как этнос, 
растворяться, как снег поздней 
весной», — отметил Путин. Имен-
но этим, по его словам, объяс-
няется почитание Александра 
Невского как святого — за выбор 

в пользу того, чтобы сохранить 
русский народ.

Россия и сегодня защища-
ет свою историю, ценности, 
культуру, язык, в том числе в 
Донбассе и Новороссии, под-
черкнул Путин.

Об истории Украины 
и «нацистской мрази»

Председатель движения 
«Мы вместе с Россией», член 
Общественной палаты РФ от 
Запорожской области Влади-
мир Рогов поблагодарил Пути-
на за принятое историческое 
решение о воссоединении с но-
выми территориями. «Нам, жи-
телям исторической Новорос-
сии, те эмоции, которые пере-
полняют, их даже сложно все 
передать, потому что мы долгое 
время ждали, мы боролись, мы 
хотели вернуться домой, пото-
му что на 30 лет сепаратисты 
отрывали нас от большой Рос-
сии и не спрашивали, хотим 
ли мы жить за границей от на-
ших родных и близких людей, 
в большой России», — сказал он.

Путин в ответ напомнил ис-
торию: как огромная Украина 
была сформирована только при 
советской власти, в том числе за 
счет южнорусских земель. «Не 
было же никакой Украины в со-
ставе империи, были области, 
а сама она в XVI веке пришла, 
Украина, состояла из трех обла-
стей: Киев и Киевская область, 
Житомир, Чернигов — вот и 
все», — подчеркнул он.  И Россия 
с этим смирилась после распада 
Советского Союза. Но когда на 
Украине начали истреблять все 
русское, объявили русских не 
коренной нацией на Украине — 

«это вообще полный беспре-
дел», отметил Путин. «А парал-
лельно еще начали истреблять 
русских на Донбассе — под апло-
дисменты Запада», — указал 
президент. Россия в этих усло-
виях не могла не встать на защи-
ту людей сначала в Крыму, а по-
том в Донбассе и в Новороссии.

Путин подчеркнул, что ре-
шение по воссоединению Кры-
ма с РФ, а потом с Донбассом и 
Новороссией  было вызвано по-
литикой Киева. «Если бы там 
было всё хорошо, если бы к рус-
ским людям, к русскому языку, 
культуре относились нормаль-
но, не было бы этих государ-

ственных переворотов, разве 
бы в голову кому-нибудь в Рос-
сии пришло действовать в Кры-
му том же так, как мы действо-
вали?» — задал риторический 
вопрос президент. Но России, 
по его словам, пришлось защи-
щать людей «от этой мрази на-
цистской».

О коррупции на Украине 
и решении начать СВО

Отмечая необходимость 
развития новых регионов в со-
ставе России, Путин признал, 
что и в нашей стране, как и во 
всем мире, борются с корруп-
цией, но аналогов коррупции 

на Украине в мире нет. По сло-
вам президента, свои расценки 
есть даже на голос в Верховном 
и Конституционном суде.  «Это 
мне говорили первые лица госу-
дарства. У меня просто челюсть 
отваливалась. Я говорю: «Что, 
у вас вот так?» — «Ну да, у нас 
вот так», — рассказал президент. 
«Сейчас говорят, оружие появ-
ляется на Ближнем Востоке с 
Украины. Конечно, появляет-
ся. Продают потому что. И та-
либам продают, а оттуда идет 
куда угодно дальше. Все прода-
ется и покупается», — добавил 
он. По словам российского пре-
зидента, спонсоры из Вашинг-

тона пытаются бороться с укра-
инской коррупцией, но у них 
не получается. «Они задумали 
смену элит — и экономических, 
и политических из-за корруп-
ции, — сообщил глава государ-
ства, — но все будет то же самое. 
А у нас так не должно быть», — 
указал российский президент.

Он подчеркнул, что и в Ново-
россии, и в Донбассе люди жили 
в таких условиях, поэтому там 
все этим пропитано. «Нам нуж-
но с уважением к обществу, к 
тем людям, которые прожива-
ют, спокойно внедрять наши 
стандарты», — подчеркнул пре-
зидент РФ. 

Ректор ГИТИСа Григорий 
Заславский сказал, что хочет 
президенту задать детский во-
прос. «Если бы вы знали, как 
все это будет, вы бы приняли 
это решение 24 февраля или 
нет?» — спросил он. Путин, не 
задумавшись ни на секунду, 
заявил, что другого выбора не 
было. «Потому что перед тем, 
как принять решение расчех-
лить автомат, нужно подумать, 
а можно ли без этого обойтись. 
Нет, к сожалению, этого нельзя 
было сделать. Почему? Потому 
что на нас уже напали», — ска-
зал президент.

Он подчеркнул, что в новых 
регионах России, на ее исто-
рических территориях прожи-
вали наши люди. «Все после-
дующие события показали — и 
вот коллеги только что об этом 
сказали публично, — они счи-
тали себя частью России изна-
чально, но на них напали в 2014 
году», — напомнил он. По сло-
вам президента,  Россия 8 лет 
шла к тому, чтобы урегулиро-
вать эту ситуацию, но в ответ 
получила отказ от реализации 
Минских соглашений. «Надо 
было когда-то предпринять дей-
ствия, направленные на то, что-
бы положить этому конец. Мы 
к этому и стремимся. Этим всё 
и продиктовано», — заключил 
президент.

О событиях в Дагестане 
и «свинстве Запада»

Во время встречи с членами 
Общественной палаты проком-
ментировал президент и недав-
ние события в Дагестане. Так, 
в разговоре с главой Духовно-
го собрания мусульман России 
муфтием Альбиром Кргановым 
Путин заявил, что реагировать 
на трагедию в Газе нужно с по-
ниманием того, где корень зла. 
Он подчеркнул, что нельзя по-
мочь палестинцам, нападая на 
представителей одного из на-
родов в Дагестане — татов, гор-
ских евреев. Путин еще раз 
пояснил, что все эти события 
спровоцированы вбросами че-
рез соцсети людьми, которые 
живут за границей, в том чис-
ле на Украине.  «В этой связи, 
конечно, меня удивляет пози-
ция заокеанских «деятелей»: 
они вроде бы как поддержи-
вают евреев Израиля, а рука-
ми своей агентуры с Украины 
пытаются организовать у нас 
еврейские погромы. Просто не-
вероятное свинство», — оценил 
президент.

Путин назвал убедительной 
реакцию исламского духовен-
ства на беспорядки в аэропорту 
Махачкалы. «Тем более для Да-
гестана, любимого мною Даге-
стана, это не какая-то главная 
тенденция, это событие, на ко-
торое мы должны обратить вни-

мание и должным образом в со-
ответствии с российскими за-
конами отреагировать. Мы это 
сделаем, конечно», — пообещал 
Путин. Отметим, что сам Крга-
нов, говоря о том, что произо-
шло в Махачкале, назвал это 
«циничной провокацией по-
собников разжигания межна-
циональной розни», которая 
была организована извне вра-
гами России.

Об экономике России 
и независимости

Чем сильнее становится 
Россия в экономическом, во-
енном и внутриполитическом 
плане, тем меньше желания у 
оппонентов исключать стра-
ну из различных организаций. 
Об этом президент заявил в от-
вет на выступление секретаря 
Общественной палаты Лидии 
Михеевой. Она, в частности, 
рассказала, что европейские 
коллеги Общественной палаты 
РФ по Международной ассоциа-
ции экономических и социаль-
ных советов и схожих институ-
тов (МАЭСССИ) извинились за 
попытку исключить россиян из 
организации, предпринятую в 
конце июня 2022 года в ходе за-
седания президиума ассоциа-
ции в Афинах.

«Поисключали нас, от че-
го-то отказались, от наших 
энергоносителей отказались. 
И что, какой результат? У нас в 
этом году рост ВВП будет 2,8—
2,9, а то и три процента, а в ве-
дущих экономиках Европы — 
минус, небольшой, но минус. И 
они страдают, реально пробле-
мы возникают. Мы не радуемся 
этому, но просто констатируем 
сам факт», — подчеркнул Путин. 

Президент отметил, что 
представления о России как сы-
рьевой экономике устарели, 
доля перерабатывающей про-
мышленности растет.  «Нам 
когда-то говорили, тыкали 
пальцем, что мы «бензоколон-
ка», а не экономика, теперь все 
это меняется», — сказал он. Пу-
тин добавил, что в структуре 
роста экономики 43% — перера-
батывающее производство.

Глава государства также на-
помнил о ситуации в военной 
сфере, когда сначала на Западе 
говорили, что «надо победить 
Россию на поле боя», а теперь 
уже «по-другому поют».  «Это 
не значит, что мы должны ве-
сти себя агрессивно. Это зна-
чит, что мы должны быть во 
всех смыслах этого слова суве-
ренными, независимыми», — 
заявил Путин. Он считает, что 
России надо сосредоточиться 
на внутренней повестке, ре-
шать стоящие перед страной 
задачи, улучшать демогра-
фию, укрепляться внутрипо-
литически.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин пообщался с главами конфессий, 
юнармейцами и активистами ОНФ

Разговор о важном
Татьяна Замахина

В 
День народного един-
ства Владимир Путин 
возложил цветы к па-
мятнику Кузьме Ми-
нину и Дмитрию По-
жарскому на Красной 
площади, а затем пого-
ворил с участниками 
церемонии.

Возложение цветов 4 ноя-
бря для президента уже стало 
традицией. Вместе с Путиным 
в возложении цветов приняли 
участие главы традиционных 
конфессий, представители об-
щественных и молодежных ор-
ганизаций (среди них — активи-
сты «Народного фронта», «Дви-
жения первых», Юнармии, «Во-
лонтеры Победы»), а также дети 
участников СВО.

После церемонии президент 
примерно полчаса говорил с со-
бравшимися. Так, его окружи-
ли юнармейцы, которые пода-
рили российскому лидеру зна-
чок Юнармии. По их словам, 
он служит символом братства 
и единения. Один из юнармей-
цев рассказал о том, что участ-
ники движения пишут и отправ-
ляют письма-треугольники на 
фронт в знак поддержки воен-
нослужащих. «Я знаю, это очень 
важная вещь — такая моральная 
поддержка людей, которые еже-
дневно, а может быть, ежечасно 
рискуют своей жизнью!» — под-
черкнул Путин.

Участница встречи из Запо-
рожской области поблагодари-
ла главу государства за решение 
о проведении специальной во-
енной операции и за возвраще-
ние региона на историческую 
землю. «Если бы мы в вас не ве-
рили, если бы мы вас не любили 

всей душой, мы бы никогда это-
го не сделали, — заверил прези-
дент. — И, конечно, я знаю, что 
на всех людей, которые живут 
на этих территориях, можно 
рассчитывать».

Президент сфотографиро-
вался с ребятами и обнял одного 
из них — семилетнего Руслана, 
сына участника СВО, Героя Рос-
сии, награжденного посмерт-
но. Его отец Дмитрий Семенов 
был командиром отряда специ-
ального назначения на Изюмо-
Славянском направлении. Муж-
чина погиб в мае прошлого года 
при выполнении боевых задач.

«А вы что, Путин?» — поин-
тересовался ребенок. «Я да, 
пока да», — улыбнулся прези-
дент. А еще одному мальчику, 
чей отец погиб на фронте, — кур-
санту Московского кадетского 
президентского училища — он 
пообещал отдельный разговор.

Глава государства пооб-
щался и с взрослыми участ-
никами церемонии. В частно-
сти, участница «Народного 
фронта» Анна Таран обрати-
ла его внимание на то, что не 
все вещи, которые требуют-
ся военным врачам, удается 
быстро передавать, посколь-
ку они не имеют разрешитель-
ных документов. «Это, напри-
мер, армированный скотч, фо-
нарики, фломастеры», — пере-

числила она. «Что нужно сде-
лать, чтобы более комфортно 
шла работа? Расширить пере-
чень?» — уточнил Путин. «Да, 
нужно изменить подход к за-
купке немедикаментов», — по-
яснила участница «Народного 
фронта». Президент предпо-
ложил, что списки устарели, 
и заверил, что перечень будет 
расширен.

Активист из Камчатско-
го края рассказал президенту 
об инициативе доставлять из 
дальних регионов гуманитар-
ную помощь и необходимые 
приспособления для участни-

ков СВО — таких как маски-
ровочные сети и окопные све-
чи. Владимир Путин пообещал 
обсудить это с российскими 
авиакомпаниями. «Это самое 
главное — прямая помощь лю-
дям. Нет ничего важнее», — 
обратился он к представите-
лям общественных органи-
заций.

Была у президента беседа и с 
представителями конфессий — 
так, в разговоре с главой Духов-
ного управления мусульман РФ 
Равилем Гайнутдином он под-
держал строительство мечети 
в парке «Патриот». А после ме-
роприятия российский лидер 
уехал в одной машине с патри-
архом Московским и всея Руси 
Кириллом.  

Общение президента с членами Общественной палаты продолжалось почти два часа.

В День народного единства Владимир Путин возложил цветы к памятнику Минину и Пожарскому.

А К Ц Е Н Т

Очень важная вещь — моральная 
поддержка людей, которые ежедневно 
и ежечасно рискуют своей жизнью

А К Ц Е Н Т

Нам нужно сосредоточиться 
на внутренней повестке, идти вперед, 
развиваться, укреплять демографию

Объявление о проведении конкурса работ 
на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 2024 года 
в области науки и техники 

для молодых ученых
В соответствии с Положением о премиях Правительства Российской 

Федерации в области науки и техники для молодых ученых, утвержден-
ным постановлением Правительства Российской Федерации 5 августа 
2010 года № 601 (в ред. постановлений Правительства РФ от 20.08.2014 
№ 834, от 16.07.2015 № 712, от 09.04.2016 № 279, от 28.09.2018 № 1152, 
от 24.10.2020 № 1729), Межведомственный совет по присуждению пре-
мий Правительства Российской Федерации в области науки и техники 
объявляет конкурс работ на соискание премий Правительства Россий-
ской Федерации 2024 года в области науки и техники для молодых уче-
ных.

Представление работ производится в соответствии с указанным 
Положением и Порядком оформления и представления работ на соиска-
ние премий Правительства Российской Федерации 2024 года в области 
науки и техники для молодых ученых (далее ― Порядок). Порядок пуб-
ликуется на сайтах «Российская газета», Минобрнауки России и на сайте 
«правпремии.рф».

Работы, оформленные в соответствии с изложенными в Порядке тре-
бованиями, принимаются лично от авторов или ответственных лиц в Мини-
стерстве науки и высшего образования Российской Федерации в рабочие 
дни по адресу: 125009, г. Москва, Брюсов переулок, д. 21, каб. 134, а так-
же размещаются авторами на сайте «правпремии.рф» с даты публикации 
настоящего объявления в «Российской газете» до 20 февраля 2024 года.

В здании действует пропускная система, в связи с чем прием работ 
осуществляется строго по предварительной записи.

Работы, представленные вне установленного срока и (или) оформ-
ленные с нарушением указанных требований, не принимаются.

Представленные на конкурс материалы авторам не возвращаются.
Контакты для справок и записи:
телефоны: (495) 547-12-59, доб. 3815 или доб. 3823.
Электронная почта: pravpremii@minobrnauki.gov.ru
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ПРАВО Правительство 
поддержало проект 
введения наказания 
за треш-стримы

Нагонят страха

Владислав Куликов

Правительство  России подготовило положительные 
отзывы на пакет проектов, вводящих наказание за так 
называемые треш-стримы. Об этом сообщил автор 
инициатив, глава Комитета Госдумы по молодежной 
политике Артем Метелев.

Треш-стрим — это прямой эфир в Сети, в ходе ко-
торого ведущие занимаются шокирующими, а то и 
преступными вещами. От ругани до избиений. Ино-
гда дело заканчивается смертью. Как уточнили в 
пресс-службе комитета, сейчас подготовлены «два 
положительных проекта отзыва» правительства 
на оба законопроекта. Правда, они еще не рассмот-
рены правительственной комиссией по законо-
проектной деятельности.

Предлагаются 
поправки в КоАП 
и УК. Как расска-
зал Артем Метелев, 
треш-стриме-
рам будут грозить 
административные 
штрафы до 600 ты-
сяч рублей с кон-
фискацией имуще-
ства.  Ранее он от-
мечал, что поправ-
ки предлагают при-
знать треш-стрим 
отягчающим об-
стоятельством по десяти статьям УК. Кроме того, со-
гласно инициативе, суд сможет ограничивать право 
треш-стримеров заниматься определенными видами 
деятельности, в том числе пользоваться интернетом. 
Хотя в подготовленных отзывах инициативы в целом 
поддерживаются, к проектам высказан ряд замеча-
ний. Поэтому правительственные эксперты предлага-
ют доработать инициативы.

«Поддерживаю инициативу коллег, которые заня-
лись разработкой мер, направленных на защиту поль-
зователей от такого контента. Особенно детей, на кото-
рых просмотр таких трансляций может оказать нега-
тивное влияние, навредив их психике, заложив непра-
вильные представления», — сказал «РГ» член Комите-
та Госдумы по информационным технологиям и связи 
Антон Немкин. 

Он обратил внимание, что проект наделяет над-
зорные органы  правом оперативной блокировки та-
ких трансляций. «Безусловно, доступ к таким видео 
должен ограничиваться незамедлительно. Однако, на 
мой взгляд, эту работу необходимо автоматизировать, 
должны использоваться определенные алгоритмы и 
системы, — говорит Антон Немкин. — У Роскомнадзора, 
например, уже есть система «Окулус», которая как раз 
выявляет нарушения законодательства РФ в изобра-
жениях и видео».  

За демонстрацию 
ужасов в прямом 
эфире будут 
грозить штрафы 
и отлучение 
от Интернета
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ДРОН СРЕДИ ЯСНОГО НЕБА

Анна Юркова, «Российская 
газета», Чеченская Республика

С
отрудник ОМОН «Ах-
мат-Грозный» Управле-
ния Росгвардии по Че-

ченской Республике, оператор 
дронов Адлан Дангаев с позыв-
ным Искра с ходу признается: 
«Я не считаю, что на передовой 
сделал больше, чем другие, там 
каждый выкладывается на сто 
процентов».

 
Наша беседа проходит на тер-
ритории военной базы вну-
три бронетранспортера. На 

левой стороне груди 33-летне-
го старшего сержанта полиции 
серебрится медаль «За отвагу». 
В боях за Попасную Луганской 
области, а затем в обеспечении 
безопасности Запорожской АЭС 
Адлан зарекомендовал себя как 
один из лучших «птичников», 
но при этом держится открыто и 
спокойно.

Из фотографа — 
в разведчики

Свой позывной сержант полу-
чил на фронте — худощавый,  лег-
кий на подъем, он старался бы-
стро выполнять задачи, таков уж 
его темперамент. В конце марта 
прошлого года его подразделение 
перебросили на поддержку сил, 
освобождавших город Попасная. 
В те недели район превратил-
ся в арену ожесточенных боев: 
расположенные на возвышен-
ности кварталы давали ВСУ воз-
можность простреливать и про-
сматривать обширную площадь 
в направлении Лисичанска, Се-
веродонецка и Артемовска. Что-
бы облегчить российским штур-
мовикам освобождение города, 
нужна была разведка с воздуха.

В батальон «Ахмат» из Чеч-
ни как раз передали первую пар-
тию дронов — среди них были и 
самые передовые модели. Это 
сейчас всем очевидна эффектив-
ность воздушных разведчиков 
тактического звена, необходи-
мость углубленных наработок 
в этой области, а тогда россий-
ская армия к массовому исполь-
зованию беспилотников была не 
вполне  готова.

— Лично мне пригодились по-
лученные на гражданке навыки, 
— рассказывает Искра. — В свое 
время я окончил физико-мате-
матический факультет грознен-
ского педвуза, активно интере-
совался программированием. И 
после учебы искал свою нишу: 
занимался рекламой, видео-
съемкой, в том числе и с квадро-
коптера, открыл фотостудию. Но 

внутренне тянуло к более муж-
скому делу, что ли (к тому же 
мой отец служил в Афганиста-
не). Так я попал в пресс-службу 
Росгвардии. К новому месту при-
вык без особых проблем  —  с дет-
ства любил бегать, да и конститу-
цией «сухой», так что с камерой 
в руках умудрялся быть порой 
шустрее сдающих нормативы. В 
первые дни спецоперации сра-
зу написал рапорт о желании от-
правиться в зону добровольцем.

Перед Адланом поставили за-
дачу отслеживать перемещение 
живой силы и техники против-
ника, выявлять замаскирован-
ные блиндажи, скрытые огневые 
точки и передавать координаты 
минометному расчету. Наблюде-
ние он вел из здания на окраине  
города.

— В течение десяти дней рабо-
ты — ни одного «двухсотого», по-
тому как наперед знали подходы 
украинцев, мешали им сгруппи-
роваться. Благодаря этому наши 
штурмовые группы брали целые 
кварталы, — продолжает Адлан. — 
Конечно, пришлось попотеть: в 
распоряжении ВСУ находилась 
передовая британская система 
РЭБ, которая глушила не только 
беспилотники, но и рацию — мы 
временами даже не могли свя-
заться друг с другом.

Адаптировались, постоян-
но меняли частотные диапазо-
ны. Наша «птичка» исследова-
ла участок в радиусе 15 кило-
метров, что, естественно, злило 
украинцев, в ответ они применя-
ли запрещенные кассетные сна-
ряды, начиненные «иголками».

Вербовка детей
Любой человек, попадая в 

боевую обстановку, испытыва-
ет стресс. Элементарно, чужая 
незнакомая местность, мертвая 
тишина, разрываемая в клочья 
канонадой, уже вызывает вну-
треннее перенапряжение. В та-
ких условиях, как говорится, ку-
сок в горло не лезет.

Кстати, проблем с продук-
тами на передовой нет — сюда 
сразу устремились гуманитар-
ные колонны, доставлявшие ту 
же питьевую воду. Бойцы с го-
товностью делились сухпайка-
ми с местными жителями, а по-
сле того как большая часть горо-
да перешла под контроль наших 
сил, обошли разбитые кварта-
лы, где еще в подвалах укрыва-
лись люди, и просили составить 
списки необходимого — от меди-
каментов до сигарет.

По его словам, самым тяже-
лым при освобождении города 
было сохранить жилые кварта-
лы, в которых украинцы разме-
щали свою технику. Да и вооб-
ще, сложилось впечатление, что 
судьба обычных людей, затяну-
тых в эту разрушительную во-
ронку, противника не волнова-
ла, вплоть до того, что он вербо-
вал подростков для сбора нуж-
ной информации.

— Однажды поступила инфор-
мация, что группка ребят, ре-
гулярно наведывавшаяся «в го-
сти» к нашим военным, может 
действовать по наводке ВСУ. Мы 
отследили их маршрут и убеди-
лись, что так оно и было, — про-
должает Дангаев. — Оказалось, на 
такие вылазки дети отважились 
под действием наркотиков, кото-
рыми их снабжали вербовщики. 
В чем состояла их роль? Они раз-
глядывали технику, задавали вро-
де бы безвредные, но весьма кон-
кретные вопросы. Когда украин-
цы поняли, что их «агентов» вы-
числили, вылазки прекратились.

Горячая осень
В сентябре оператор Искра 

уже действовал в воздухе над 
Запорожской АЭС. Обстановка 

там была накалена до предела, 
то и дело из-за Днепра против-
ник устраивал массовые артил-
лерийские обстрелы энергети-
ческого объекта.  В итоге рабо-
ту объекта пришлось полностью 
приостановить.

— Украинцы знали о нашей 
ротации, в том же Энергодаре 
среди жителей у них имелись 
свои информаторы, — описыва-
ет обстановку Искра. — Понача-
лу не было ни одного намека на 
наступление, но затем с той сто-
роны по нашим местам дисло-
кации принялись работать чуть 
ли не ежедневно. ВСУ даже пред-
приняли несколько попыток де-
сантироваться на берег незадол-
го до рассвета. Такие часы выби-
раются не случайно, в это время 
бдительность у человека падает, 

его одолевает сонливость и уста-
лость.  Но атаки нам удалось от-
разить без потерь. 

Уроки дроноведения
Адлан признается, что за 

год нахождения в зоне СВО он 
успешно освоил разные типы 
БПЛА — разведывательные с при-
борами ночного видения, FPV с 
очками виртуальной реально-
сти, дроны-камикадзе. 

— В Российский университет 
спецназа (РУС) в Гудермесе, где я 
веду курсы по управлению дро-
нами, приезжают специалисты 
из различных подразделений и 
научных институтов, показывая 
свои изобретения. Их модифика-
ции весьма эффективны, — гово-
рит старший сержант. — К приме-
ру, дальность полета выше — до 
нескольких десятков километ-
ров, а учитывая, что современ-
ный снаряд весом 2,5 килограм-
ма в состоянии поразить запад-
ную бронированную технику 
(наш дрон способен нести бое-
вую нагрузку до четырех кило-
граммов), мы можем обеспечить 
себе преимущество. Как раз сей-
час в РУС усиленно готовят опе-
раторов БПЛА, используя отече-
ственные дроны, чтобы в каж-
дом отряде был свой специалист 
по разведке с воздуха.

Понятно, что БПЛА — рас-
ходный материал. Во многом от 
ошибок уберегает опыт, — объ-
ясняет Искра. — Так, дрон фор-
мата FPV сложнее в использова-
нии, устройство лишено систем 
стабилизации и автопилота, но 
в этом и козырь — он устойчив к 
действию РЭБ противника. Что 
же касается возможности сбить 
«птичку» с земли, то уже на вы-
соте 300 метров она фактически 
недоступна. К тому же в ночном 
полете у аппарата выключают 
индикаторы, заметить его мож-
но только с помощью  прибора 
ночного видения, из-за нагрева-
ния корпуса. Но вот прицелить-
ся в него — та еще задача. А ночи 
на Украине такие темные, что 
«поглощают» уже стоящего ря-
дом товарища.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на Краснолиманском направлении, где расчеты буксируемых 152-мм орудий 2А3б «Гиацинт-Б» активно ведут контрбатарейную борьбу с артиллерией противника. 

Мужество Адлана Дангаева в боях при освобождении города Попасная было отмечено медалью «За отвагу».

А К Ц Е Н Т

Поступила информация: группка ребят 
работает по наводке ВСУ.  Оказалось, 
дети шли на это под действием наркоти-
ков, которыми их снабжали вербовщики

МИНОБОРОНЫ

ГЕРОЙ РОССИИ СЕРЖАНТ ЮРИЙ ЩЕРБАКОВ. ОН ЖЕ ЗЕВС

Юрий Гаврилов

М
асштаб потерь в 
украинской ар-
мии порой рас-
крывается при 
д о с т а т о ч н о 
неожиданных об-
стоятельствах. 
Так, в частности, 
случилось, когда 

министр обороны РФ Сергей 
Шойгу вручал высокие госу-
дарственные награды особо от-
личившимся в боях участни-
кам специальной военной опе-
рации.

Церемония прошла в Моск-
ве, и главными действующими 
лицами стали командир мото-
стрелковой бригады полков-
ник Роман Федоров, командир 
мотострелкового полка пол-
ковник Иван Клещерев и ко-
мандир отделения противотан-
ковых управляемых ракет сер-
жант Юрий Щербаков. Из рук 
министра они получили «Золо-
тые Звезды» Героев. 

Кроме того, Шойгу наградил 
ряд офицеров именным огне-
стрельным оружием.

«Подвиги многих из вас ви-
дела не только вся страна, но 
и практически полмира. Я вас 
поздравляю с этими высоки-
ми наградами. Желаю вам, что-

бы в дальнейшем у вас, во-пер-
вых, награды были не послед-
ними, во-вторых, вы также до-
стойно продолжали защищать 
наше Отечество, где бы вы ни 
были, на каких фронтах и на 
каких позициях», — обратился 
глава военного ведомства к ге-
роям СВО.

В Минобороны России не 
только назвали их имена, но 
и предоставили слово самим 
«именникам». Эти видео были 
затем размещены на странице 
ведомства в телеграм-канале. 

Полковники главным об-
разом благодарили за муже-
ство и профессионализм своих 
подчиненных. 

А вот что рассказал сер-
жант Щербаков. Его расчет 
уничтожил 9 танков, 4 броне-
транспортера, 12 боевых ма-
шин пехоты, 4 грузовика ВСУ 
с боеприпасами, 2 взводных 

опорных пункта и более 100 
украинских боевиков. 

Между прочим, Щербаков 
только в одном бою лично сжег 
вражеский танк и две боевые 
машины пехоты. 

— Услышал в «радийке», 
что идет наступление на сосе-
да справа. Сам увидел, сам об-
наружил, открыл огонь. Довел 
огонь до конца. Все. Наступ-
ление полностью было сорва-
но, остановлено, — коротко, но 
емко вспоминал сержант тот 
бой. 

Минобороны России раз-
местило на своей страничке 
кадры боевой работы проти-
вотанкиста и результаты его 
стрельбы по бронетехнике ВСУ. 
Они очень впечатляют.

 Машины противника Щер-
баков «щелкал» как в учебном 
фильме — одну за другой. 

Съемку этого боя вели с дро-

на. Его оператор после очеред-
ного попадания сержанта по 
вражеской машине эмоций 
не скрывал. В конце концов 
он даже восторженно назвал 
Юрия Зевсом. 

Полковникам Клещереву и 
Федорову тоже есть чем гор-
диться. По данным Миноборо-
ны России, комполка проявил 
командирскую мудрость и лич-
ное мужество при отражении 
мощной атаки противника. 

Так, в один из дней полков-
ник Иван Клещерев сам воз-
главил штурмовой отряд для 
проведения контратаки. Ее ре-
зультатом стало уничтожение 
11 танков, 10 боевых машин пе-
хоты и более 170 украинских 
боевиков.

А его коллега комбриг Роман 
Федоров настолько продуман-
но выставил инженерные загра-
ждения и огневые засады, что 
противник не сумел их преодо-
леть, более двух десятков раз 
атакуя наши позиции. 

«В ходе ведения оборони-
тельных боев под командова-
нием полковника Федорова 
уничтожено 12 танков, 6 БМП 
иностранного производства, 
2 самоходно-артиллерийские 
установки, 11 автомобилей, 10 
беспилотных летательных аппа-
ратов и более 230 украинских 

штурмовиков», — сообщили в 
нашем военном ведомстве.

Вчера там рассказали о но-
вых больших потерях ВСУ. По 
данным Минобороны России, 
за минувшие сутки противник 
недосчитался 860 человек, де-
сятков единиц техники и воору-
жения.  Самые большие потери 
противник понес в боях у Кур-
дюмовки, Андреевки и Клеще-
евки. В числе пораженных две 
артиллерийские системы М777 
производства США.

«Оперативно-тактической и 
армейской авиацией, беспилот-
ными летательными аппарата-
ми, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок войск 
Вооруженных сил Российской 
Федерации уничтожены места 
хранения безэкипажных кате-
ров, а также авиационных бое-
припасов, нанесено поражение 
живой силе и военной технике в 
117 районах», — доложили наши 
военные.

В Минобороны России доба-
вили, что российские средства 
противовоздушной обороны 
перехватили еще два реактив-
ных снаряда системы залпового 
огня HIMARS.  

А К Ц Е Н Т

Командир отделения противотанковых 
управляемых ракет сержант 
Юрий Щербаков только в одном бою 
лично сжег вражеский танк и две БМП

АРСЕНАЛ

РАКЕТА ВЛЕТЕЛА ТОЧНО В ОКНО

Юрий Гаврилов

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опубликовало новые 
кадры боевой рабо-

ты в ходе специальной воен-
ной операции расчета опера-
тивно-тактического ракетного 
комплекса «Искандер-М».

Сюжет короткий, но на видео 
запечатлены основные этапы 
подготовки к стрельбе, сам пуск 
ракеты и результаты огневого 
поражения противника. Снача-
ла идут кадры того, как «Искан-
дер» выдвигается на позицию. 
Затем по команде офицера рас-
чет пусковой выполняет  опе-
рации, предшествующие стар-
ту почти 4-тонной оперативно-
тактической ракеты. Наконец, 
она устремляется в небо. На все 
про все военные тратят счита-
ные минуты. 

Завершающие кадры сдела-
ны с беспилотника.  Они фикси-
руют точное попадание ракеты 
в цель, которая была обнаруже-
на с помощью нашей разведки.

В и д е о  с о п р о в о ж д а е т с я 
рассказом начальника расче-
та оперативно-тактического 
ракетного комплекса с позыв-
ным Ольха.  Он говорит, что це-
лями для «Искандера» являют-
ся важные объекты противни-
ка — склады его артиллерий-
ско-ракетного вооружения, го-
рюче-смазочных материалов, 
командные пункты и штабы 
ВСУ. Мобильность комплекса 
позволяет быстро менять ме-
сто его дислокации и избегать 
ответного удара. «Искандер» 
способен работать на различ-
ной местности и в разных по-
годных условиях. А его высо-

кую точность гарантирует спе-
циальное программное обеспе-
чение. 

«Благодаря техническому 
оснащению ракета точно попа-
дает в цель. Нашему комплексу 
нет аналогов в мире. Мы способ-
ны поражать цели в тактиче-
ской глубине противника. Ему 
не страшны средства радио-
электронной борьбы противни-
ка. И перехватить ракету «Ис-
кандера» практически невоз-
можно», — ранее рассказал офи-
цер по имени Глеб. 

По его  словам,  ни одно 
современное средство ПВО не 
способно отразить ракетный 
удар «Искандера». 

О точности его работы в зоне 
спецоперации ходят легенды. К 
примеру, известно, что расчет 
под командованием Ольхи как-
то ночью столь метко отработал 

по командному пункту против-
ника, что этот пуск заслуживает 
описания в учебниках. 

По данным российской раз-
ведки, выпущенная нашими 
бойцами ракета залетела акку-
рат в открытое окно на втором 
этаже здания. Там как раз сове-
щались украинские офицеры.

К этому можно добавить, что 
вообще-то оперативно-тактиче-
ский ракетный комплекс «Ис-
кандер-М» предназначен для 
поражения малоразмерных и 
площадных целей противника. 
Объектами удара также могут 
быть позиции вражеских ра-
кет, реактивных систем залпо-
вого огня, дальнобойной артил-
лерии, расположенные на аэро-
дромах самолеты и вертолеты 
ВСУ, их командные пункты и 
узлы связи. 

Все цели «Искандер» доста-

ет с расстояния до 500 километ-
ров. При этом его ракета наби-
рает высоту от 20 до 50 кило-
метров. Ее отклонение от цели 
не превышает семи метров.

Это единственный в мире 
оперативно тактический ракет-
ный комплекс, на котором при-
меняются как баллистические, 
так и крылатые ракеты. Послед-
ние способны лететь по задан-
ной оператором траектории 
на максимально низкой высо-
те и огибать рельеф местности. 
Что делает боеприпас незамет-
ным для ПВО противника. Не-
предсказуемая траектория и 
невидимость для радаров, ко-
торую гарантирует технология 
«стелс», приводят к тому, что 
«Искандер» становится прак-

тически неуязвимым для аме-
риканских «Пэтриотов» и их 
европейских аналогов. Поэто-
му эксперты утверждают: эта 
боевая техника незаменима для 
уничтожения всех существую-
щих в мире противовоздушных 
и противоракетных систем. 

По некоторым данным, на 
«Искандер» можно устанав-
ливать до 10 различных боего-
ловок — осколочно-фугасную, 
проникающую и другие.  Неко-
торые из головных частей име-
ют индивидуальную систему 
наведения. В СМИ была инфор-
мация, что боевые блоки этого 
комплекса оснащены собствен-
ной системой радиоэлектрон-
ной борьбы для постановки ак-
тивных помех средствам ПВО 
противника. 

Кроме пусковой установки 
в комплекс входят транспорт-
но-заряжающая машина с дву-
мя дополнительными ракета-
ми, машина регламентно-тех-
нического обслуживания, пере-
движной командный пункт, 
пункт подготовки информации, 
комплект арсенального обору-
дования и учебно-тренировоч-
ные средства.

Бригады таких ракетных 
комплексов имеются во всех 
военных округах России. А их 
представители сейчас достой-
но решают боевые задачи в зоне 
СВО.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Мобильность «Искандера» позволя-
ет быстро менять место его дисло-
кации и избегать ответного удара.
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МЕЖДУ ТЕМ

МОЛОДОЖЕНЫ ИЗ БЕЛАРУСИ
Когда города оказываются линией фронта, помочь выжить людям может 

только… человек. Российские военные доставляют не только гумани-

тарные грузы, но и помогают жителям обстреливаемых территорий вы-

браться в безопасное место. Так, Адлан вспоминает особенный случай: 

в феврале 2022 года молодожены из Беларуси возвращались из «медо-

вого» путешествия  — из Европы через Украину — и застряли в селе Катю-

жанка Киевской области, где уже были стянуты

войска. «И когда мы оттуда уезжали, то взяли их с собой, фактически до-

везли до дома», — добавляет он.

Кстати

За проявленное мужество в боях 

за освобождение Попасной Ад-

лана Дангаева наградили меда-

лью «За отвагу».Торжественная 

церемония прошла 12 мая 2023 

года, сразу же после празднова-

ния Дня Победы и в день образо-

вания ОМОН Управления 

Росгвардии по Чеченской Рес-

публике.

Смотрите 
видео 
запуска 
на сайте 
минобо-
роны 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев: 
экономический блицкриг 
Запада против России 
не удался

Щит как меч

Иван Егоров

Российская экономика не только выстояла, но и преодо-
лела беспрецедентное санкционное давление, а новей-
шее ядерное оружие гарантирует военную безопасность 
страны на десятилетия вперед, заявил секретарь Совета 
безопасности РФ Николай Патрушев.

«Западной цензурой всячески вымарываются сю-
жеты, связанные с позитивной динамикой развития на-
шей страны. Англосаксонскими средствами массовой 
информации намеренно игнорируется тот очевидный 
факт, что Россия смогла обеспечить свою военную, эко-
номическую и продовольственную безопасность», — 
сказал Патрушев, выступая на прошедшем марафоне об-
щества «Знание» на выставке-форуме «Россия». 

Выступая перед студентами и школьниками, он спро-
сил их, почему это замалчивается зарубежной прессой и 
западными политиками. Ответ, по его словам, простой — 
России объявлена беспрецедентная экономическая вой-
на. Однако, как заявил секретарь Совбеза: «Экономиче-
ский блицкриг в отношении России провалился». 

Как заметил Патрушев, западные деятели усердно 
скрывают от граждан своих стран факты стабилизации в 
России безработицы на рекордно низком уровне 3%. 

«Их не устраивает рост на 43% российских доходов в 
несырьевом секторе 
экономики, прежде 
всего в сталелитей-
ной промышленно-
сти, оптике и элек-
тронике», — считает 
секретарь СБ РФ. 

В целом, по его 
данным, экономи-
ка страны суме-
ла восстановить-
ся и уже вышла на 
уровень 2021 года. 
Кроме того, Россия 
преодолевает зави-
симость от нефте-
газовых доходов, в 
2022 году их доля в федеральном бюджете сократилась 
до 38%. При этом продолжительность жизни в России в 
2020 году достигла 73 лет — на восемь лет больше, чем в 
2000-м.

Патрушев также рассказал об уникальных отече-
ственных разработках стратегических вооружений, ко-
торые гарантируют безопасность страны на десятиле-
тия вперед. 

«Впервые за всю историю существования ракетно-я-
дерного оружия наша страна опередила конкурентов в 
этой сфере, став обладателем уникальных стратегиче-
ских вооружений, в том числе гиперзвукового оружия, 
гарантирующих безопасность на десятилетия вперед», — 
заявил секретарь Совбеза.  

В то же время он напомнил, что в 90-е годы обо-
ронно-промышленный комплекс фактически прекра-
тил выполнять свою основную функцию. Он перестал  
обеспечивать армию современным оружием и выжи-
вал, главным образом, за счет военно-технического со-
трудничества с иностранными государствами. Падение 
производства в оборонке составило около 80%. Кроме 
того, в целом разрушались промышленность, сельское 
хозяйство, транспорт, финансовая система. Скакала ин-
фляция.

Выступая перед молодыми людьми, Николай Патру-
шев рассказал им о том, как люди в России выживали в 
«святые» 90-е.

«В стране в больницах не хватало лекарств, оборудо-
вания и персонала. Полки магазинов пустели. Есть было 
нечего. Запад же направлял нам некачественные продук-
ты под видом гуманитарной помощи. Происходило сни-
жение численности российского народа. Продолжитель-
ность жизни упала до 66 лет», — поделился воспоминани-
ями секретарь СБ РФ.

По его словам, Россия становилась слабой страной с 
массовой бедностью, усиливающейся социальной не-
справедливостью, неспособностью содержать армию, 
силовые структуры, платить зарплаты бюджетникам. В 
мире с ней практически перестали считаться. Иностран-
ные советники, которые наводнили Россию, поощря-
ли сепаратизм, навязывали долговые путы и кабальные 
международные обязательства. 

«Итогом десятилетия безоглядных либеральных ре-
форм стало сползание России до уровня слаборазвитых 
стран едва ли не с полной утратой своего политико-эко-
номического суверенитета», — констатировал Патру-
шев.  

МЕДИА Telegram 
расширяет возможности, 
чтобы победить Twitter

СМИ да и только

Олег Капранов

Мессенджер Telegram получил 
крупное обновление, в кото-
ром добавили множество но-
вых функций и возможностей. 
Теперь пользователи могут ци-
тировать сообщения, настраи-
вать ссылки, выбирать цвет для 
имени и многое другое. Экспер-
ты отмечают, что Telegram стре-
мится максимально дистан-
цироваться от других мессен-
джеров и постарается навязать 
бой Twitter в качестве основной 
платформы для СМИ.

Платформа Telegram полу-
чила целый ряд обновлений, 
которые затронули практиче-
ски всех пользователей — от тех, 
кто использует ее в качестве 
традиционного мессенджера, 
до администраторов, ведущих 
большие каналы с сотнями ты-
сяч подписчиков. Так, у поль-
зователей появилась возмож-
ность цитировать часть исход-
ного сообщения при ответе на 
него. Это удобно, когда нужно 
обозначить контекст при отве-
те, так как исходное сообщение 
слишком большое.

Кроме цитирования, теперь 
можно отправлять ответы в 
другие чаты.  При этом пользо-
ватели смогут перейти к ори-
гинальному сообщению, если 
у них есть доступ к чату, где 
оно было опубликовано. Кро-
ме того, Telegram расширяет 
инструментарий для оформле-
ния постов. Теперь можно лю-
бой текст в сообщении отфор-
матировать как цитату. Это мо-
жет пригодиться для новост-
ных публикаций, когда автору 
нужно сослаться на источник 
или процитировать другого че-
ловека.

«Telegram максимально пы-
тается дистанцироваться от всех 
существующих мессенджеров, — 
говорит президент Международ-
ной академии цифровых комму-
никаций, доцент кафедры массо-
вых коммуникаций Российского 
университета дружбы народов 
Андрей Яблонских. — И в данном 
случае это классная штука, кото-
рая позволяет, например, в слу-
чае с  цитированием, развивать 
каналы на платформе Telegram.  
И, на мой взгляд, Telegram наце-
лен на развитие себя не просто 
как мессенджера, а как полно-
ценного медиа, которое претен-
дует быть альтернативой тому 
же Twitter. То есть у нас, с одной 
стороны, есть Маск с Twitter, а с 
другой — Дуров с Telegram. И все 
эти новации Telegram выглядят 
круто и очень мощно».

При этом, по словам экс-
перта, конкуренцию с другими 
мессенджерами Telegram вы-
играл уже очень давно. «Тот же 
WhatsApp фишки Telegram вне-
дряет гораздо позже, про Viber 
я вообще молчу», — отмечает 
Яблонских. 

Обладателям премиум-под-
писки также достались опреде-
ленные улучшения. В частно-
сти, теперь можно выбрать цвет 
своего имени, который будет 
отображаться во всех группах 
и чатах.

«Среди новаций действи-
тельно много украшательств. 
Наверное, это чем-то напомина-
ет «Одноклассники», но в целом 
выглядит вполне нормально», — 
полагает Яблонских. 

Аудитория Telegram состав-
ляет 800 млн пользователей в 
месяц. Он занимает 10-е место в 
рейтинге самых популярных со-
циальных сетей.  

ТЕНДЕНЦИИ Россияне резко сократили использование 
наличных денег

Выпустили из рук

Кирилл Каштанов

О
бъем наличных де-
нег в обращении 
в октябре замет-
н о  у м е н ь ш и л с я , 
причем сокраще-
ние ускорилось бо-
лее чем в пять раз 
по сравнению с сен-
тябрем, следует из 

материалов ЦБ. Связано это в 
первую очередь, как считают 
опрошенные «РГ» эксперты, 
с высокой ключевой ставкой 
и возросшей привлекательно-
стью депозитов. 

Самое большое снижение  
объема наличных в обращении 
пришлось на период с 20 по 31 
октября и составило почти 196 
млрд руб.

Объем наличных в обраще-
нии начал сокращаться еще в 
августе — как раз после резко-
го повышения ключевой став-
ки с 8,5 до 12%. Тогда рост за-
медлился на 1,1 процентного 
пункта, или на 194 млрд, хотя 
летом наличные традиционно 
пользуются высоким спросом 
в сезон отпусков и конверта-
ции валют. И в сентябре объем 

наличных впервые за несколь-
ко месяцев сократился, а объем 
средств, размещенных на депо-
зитах, вырос. По данным ЦБ, то-
гда продолжился переток денег 
с текущих счетов на срочные 
вклады.

В первом случае сокращение 
составило 471 млрд руб., или 
3,4%. Во втором — 959 млрд руб., 
то есть рост средств на вкладах 
в сентябре был равен 4,3%. Ин-
терес к сберегательным продук-
там сохранялся на фоне очеред-
ного роста ключевой ставки, 
которую ЦБ поднял вновь уже 
в октябре. «Основной приток 
средств пришелся на короткие 
вклады до шести месяцев, по ко-
торым банки предлагали наи-
более привлекательные став-
ки», — говорится в отчете Банка 
России.

«Рост ставок действительно 
поддержал интерес населения к 
размещению средств в кредит-
ных организациях, кроме того, 
сохраняющееся инфляционное 
давление также заставляет ис-
кать возможности получения 
дохода на имеющиеся сбере-
жения», — сообщил «Россий-
ской газете» управляющий ди-
ректор, руководитель Группы 
рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Валерий Пивень. 
При этом объем наличных на 
руках населения в размере око-
ло 20 трлн руб. позволяет рас-
считывать на сохранение при-
тока даже без дальнейшего уже-
сточения денежно-кредитной 
политики Центробанка.

Такой разворот в сторону со-
кращения наличных в обраще-
нии связан с двумя факторами, 

считает доцент кафедры фи-
нансов устойчивого развития 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Аяз Али-
ев. Первое — это ужесточение 
денежно-кредитной политики 
Центробанка, которое привело 
к росту ключевой ставки, а сле-
дом и к росту привлекательно-
сти депозитов. Поэтому населе-
ние понесло свободные деньги 
в более доходные вклады. «Вто-
рой фактор может быть связан 
с сезонностью. Сезон отпусков 
закончен. Потребности в налич-
ных меньше, нежели месяцами 
ранее», — добавил эксперт.

В разговоре с «РГ» основа-
тель «Школы практического 
инвестирования» Федор Сидо-
ров отметил, что переток сбе-
режений из наличной в безна-
личную форму наблюдается с 
начала осени. «На мой взгляд, 
этот тренд — который, кста-
ти, образовался впервые за по-
следние полтора года — являет-
ся следствием ужесточения де-
нежно-кредитной политики. 
После очередного повышения 
ключевой ставки ЦБ банки ста-
ли предлагать все более выгод-
ные предложения по вкладам — 
до 15% годовых», — добавил экс-

перт. По его мнению, как мини-
мум до конца года тренд на воз-
врат наличности в банки сохра-
нится.

По мнению Алиева, продол-
жительность тенденции будет 
зависеть от того, как долго ЦБ 
будет держать ставку высокой. 
«Пересмотр ставки в сторо-
ну понижения ЦБ рассмотрит, 
скорее всего, уже в 2024 году. 
То есть пока три-четыре месяца 
ставка будет примерно на уров-
не 15%», — считает эксперт. При 
этом в самом ЦБ возможность 
дальнейшего повышения не ис-
ключают.

Получается, что к оттоку на-
личных из банков должно при-
вести снижение ставки и, соот-
ветственно, доходности депози-
тов. На это могут повлиять и се-
зонные факторы: время отпус-
ков или снятие наличных в пе-
риод новогодних праздников 
или перед ними.  

На данный момент на руках у насе-
ления находится около 20 трлн руб. 
наличных. 

А К Ц Е Н Т

После повышения Центробанком ключе-
вой ставки люди понесли свободные 
деньги в более доходные вклады 

РЕШЕНИЕ 

На внутренние 
рейсы допустят 
алкоголь 
из duty free 

ОЦЕНКА 
ПО ШКАЛИКУ
Татьяна Карабут

Кабмин внес в Госдуму зако-
нопроект о продаже алкоголя 
без таможенных сборов в залах 
ожидания авиапассажиров на 
внутренних рейсах. Мера долж-
на поддержать аэропорты и ма-
газины duty free на фоне паде-
ния трафика из-за пандемии, а 
затем — санкций.

По данным Реестра владель-
цев магазинов беспошлинной 
торговли Федеральной тамо-
женной службы (ФТС), с 2019 
года по март 2023 года количе-
ство владельцев таких магази-
нов сократилось на 20%. Объем 
розничной продажи алкоголя с 
2019 года по 2022 год включи-
тельно сократился на 64% — с 
1,13 млн декалитров (дал) до 
0,4 млн дал, говорится в пояс-
нительной записке к проекту. 
В условиях санкций владельцы 
магазинов беспошлинной тор-
говли не могут вернуть основ-
ным поставщикам товары в 
связи с закрытием транспорт-
ных и логистических коридо-
ров европейскими государ-
ствами. Кроме того, арендная 
плата аэропортам в среднем со-
ставляет 30% от выручки таких 
объектов торговли.

По данным Евразийской 
ассоциации беспошлинной тор-
говли, средний чек одного пас-
сажира внутренних авиалиний 
составляет 349 руб. Если раз-
решить продавать алкоголь из 
duty free на внутренних рейсах, 
средний чек может вырасти на 
треть, что при сохранении пас-
сажиропотока на уровне 2022 
года (77,7 млн пассажиров) 
принесет почти 9 млрд руб. до-
полнительной выручки.  

СВЯЗЬ Отрасль 
предложила 
альтернативу 
штрафам 
за утечки

МИМО 
ОБОРОТА
Олег Капранов

В Ассоциации больших данных 
(АБД) разработали концепцию 
отраслевого стандарта защиты 
данных. Разработчики полага-
ют, что это позволит стабили-
зировать ситуацию с сохранно-
стью данных. Альтернативой, 
предлагаемой государством, 
являются поправки в КоАП, 
включающие в том числе и обо-
ротные штрафы. 

По плану, оператор пер-
сональных данных будет со-
бирать экспертную группу в 
подразделениях по защите ин-
формации. Эта группа, в свою 
очередь, изучает сведения о 
процессах и IT-инфраструк-
туре оператора персональных 
данных. На основе этого фор-
мируется план по повышению 
эффективности защиты. За-
тем будут анализироваться ре-
зультаты выполнения плана.  

Отраслевой стандарт 
предлагает специально разра-
ботанные критерии и метрики, 
позволяющие сделать вывод 
об эффективности процессов 
обеспечения защиты информа-
ции в компании.

«Цель разработки докумен-
та — содействие повышению 
безопасности персональных 
данных через проведение ре-
гулярных внутренних аудитов 
организационных и управлен-
ческих процессов обеспечения 
защиты информации опера-
торов персональных данных в 
компаниях», —  говорит Ирина 
Левова, директор по стратеги-
ческим проектам АБД.

Вопрос ужесточения ответ-
ственности за утечку персо-
нальных данных на повестке с 
весны 2022 года. О необходи-
мости  этого заявлял Прези-
дент Владимир Путин на засе-
дании Совета по развитию гра-
жданского общества и правам 
человека 7 декабря 2022 года. 
По его итогам правительству 
было поручено до 1 июля 2023 
года подготовить соответству-
ющие изменения в законода-
тельство.

«У нас будут оборотные 
штрафы за утечку данных, их 
главная цель — не штрафовать, 
а побудить компании инвести-
ровать в свою безопасность», — 
заявлял ранее глава минцифры 
Максут Шадаев. По его словам, 
стоит вопрос, как сформулиро-
вать дополнительные требова-
ния к обеспечению комплекс-
ной безопасности.  
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— Узнайте также: Как платить 
налог на вклады за 2023 год
rg.ru/art/2671143

ТОРГОВЛЯ Ждать ли роста цен на мандарины 
к Новому году 

Нелегкая долька
Татьяна Карабут

Д
о конца года россиянам, 
скорее всего, не стоит опа-
саться дальнейшего роста 

цен на традиционный новогод-
ний фрукт — мандарины. Такую 
точку зрения высказала «РГ» ге-
неральный директор агентства 
Fruitnews Ирина Козий.

По ее словам, обычно к Но-
вому году мандарины, напро-
тив, дешевеют. Дело в том, что 
примерно до ноября в Россию 
поставляется урожай из Юж-
ного полушария (в основном 
из ЮАР и стран Южной Аме-
рики) — транспортные расходы 
больше и, значит, фрукты выхо-
дят дороже. А с ноября на рос-
сийский рынок начинают по-
ступать мандарины из Северно-
го полушария. 

При этом главным постав-
щиком является Турция — на 

ее долю приходится более 50% 
всего импорта мандаринов в 
Россию. Именно турецкие по-
ставщики заместили попавший 
под контрсанкции импорт из 
Испании и снижающиеся по-
ставки из Марокко, говорит 
Козий. Другие страны — Паки-
стан, Египет, Абхазия — постав-
ляют в Россию относительно не-
большие объемы. Например, из 
Абхазии обычно завозят 20—60 
тыс. тонн в год. Тогда как общий 
объем импорта мандаринов в 
Россию составляет около 900 
тыс. тонн в год, подсчитывает 
эксперт. В Россию также при-
возят мандарины (это фрукты 
высокого ценового сегмента) 
из Израиля, но их доля на рос-
сийском рынке не превышает 
1%. При этом, по словам Козий, 
в первые дни после обострения 
израильско-палестинского кон-
фликта были опасения, что им-

порт может нарушиться, но по-
ставки сохранились. 

В России мандарины выра-
щивают в незначительных ко-
личествах (менее 3 тыс. тонн) в 
небольших садах в районе Сочи 
и в Дагестане. Объемы мизер-
ные, на общую статистику они 
не влияют. 

Традиционно в сравнении с 
летним периодом к зиме манда-
рины снижаются в цене на 20—
25%. Но в этом году вряд ли та-
кая динамика возможна, счита-
ет Ирина Козий. К концу октя-
бря в сравнении с тем же пе-
риодом прошлого года мини-
мальные цены на мандарины в 
магазинах выросли примерно 
на 50%. Причина — в ослабле-
нии рубля. Но если не произой-
дет резкого обвала курса рубля, 
дорожать мандарины к Новому 
году уже вряд ли будут, прогно-
зирует эксперт.  

Больше половины мандаринов в российских магазинах — турецкие. 

Сообщение о проведении конкурсного отбора  
специализированных организаций по номинации  

«Актуарное оценивание деятельности негосударственного 
пенсионного фонда, в отношении которого  

наступил гарантийный случай, в соответствии  
с Федеральным законом № 555-ФЗ» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 30 октября 2023 г. (протокол № 83) прово-
дит конкурсный отбор специализированных организаций (фи-
зических лиц) на право заключения с Агентством договора 
о  взаимодействии в целях аккредитации при Агентстве по номи-
нации «Актуарное оценивание деятельности негосударственно-
го пенсионного фонда, в отношении которого наступил гарантий-
ный случай, в соответствии с Федеральным законом № 555-ФЗ» 
( далее — конкурсный отбор).

Условия проведения конкурсного отбора размещены на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее — официальный 
сайт Агентства) в разделе «Аккредитация и привлечение органи-
заций».

Разъяснения по организационным вопросам проведения кон-
курсного отбора предоставляются по телефону: 8 (495) 725-31-15 
(доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением доку-
ментов о соответствии специализированной организации обяза-
тельным требованиям, предоставляются по телефонам: 8 (495) 
725-31-74 (доб. 53-63); e-mail: trufanovaiv@asv.org.ru, с указани-
ем темы письма «Аккредитация».

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по ад-
ресу Агентства: 125040, Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1, 
в запечатанном конверте с пометкой «Номинация: «Актуарное 
оценивание деятельности негосударственного пенсионного фон-
да, в отношении которого наступил гарантийный случай, в соот-
ветствии с Федеральным законом № 555-ФЗ», с указанием почто-
вого адреса и наименования специализированной организации — 
отправителя.

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинает-
ся с первого рабочего дня, следующего за днем опубликования 
в «Российской газете» сообщения о начале проведения кон-
курсного отбора, и завершается по истечении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном от-
боре будет произведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного отбо-
ра будут осуществлены не позднее 30 рабочих дней со дня вскры-
тия конвертов с заявками по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 
5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Информация об итогах конкурсного отбора будет размещена 
на официальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Впервые 
за всю историю 
существования 
ракетно-ядерного 
оружия 
Россия опередила 
весь мир
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОЛГИ 
НЕ ПРОДАЮТСЯ

Это следует из закона 
о защите прав потре-
бителей, сказал Вер-

ховный суд, изучив  спор между 
гражданкой и коллекторским 
агентством. Этот спор заметил 
портал Право.ru.

А теперь расскажем важные 
детали дела. 

Наша героиня получила в 
региональном банке кредит-
ную карту на 35 000 рублей. А 
вот процентная ставка состави-
ла 25% годовых. 

После нескольких  реоргани-
заций этот местный банк вошел 
в структуру одного крупного 
банка. Ну, а там, когда увидели, 
что есть долг, просто  переусту-
пили долг некой коллекторской 
организации.

Подчеркнем отдельно, что 
самому клиенту ни прежний 
банк, ни нынешний не счел 
нужным сообщить, что пра-
во взыскания по ее долгу пере-
шло от одного учреждения к 
другому.

На момент, когда коллек-
торское агентство обратилось 
в суд, долг женщины уже достиг 
864 886 рублей. Из них 494 027 
рублей составил основной долг, 
а остальное — это проценты. По-
лучив документы на долг, кол-
лекторское агентство просто 
отправило в суд иск к должнице. 
Вот только тогда она и узнала о 
своих проблемах, а главное, об 
астрономической сумме долга. 

Но с судами у должницы ни-
чего не вышло. Две местные су-
дебные инстанции поддержали 
коллекторов. 

В первой инстанции, а это 
был Центральный райсуд Но-
восибирска, признали, что гра-
жданка «не выполняла обяза-
тельства по кредиту». И зна-
чит, спорить не о чем. Женщи-
на проигрыш оспорила в апел-
ляции.

В Новосибирском област-
ном суде с решением районных 
коллег  согласились и заявили, 
что одобрение гражданки на 
переуступку ее долга не требо-
валось, поскольку «личность 
кредитора не важна в вопросе 
исполнения обязательств по 
кредиту». 

Еще областной суд подчерк-
нул, что в кредитном договоре 
нет запрета на передачу прав 
на долг третьим лицам. Но гра-
жданка и с таким решением не 
согласилась и дошла до Верхов-
ного суда РФ*.

ВС изучил документы коллег 
и сказал, что с ними он не согла-
сен. По мнению высокой судеб-
ной инстанции, возможность 
передачи долга должна быть со-
гласована банком и клиентом и 
предусмотрена в договоре. 

При этом ВС сослался на 
свое Постановление Пленума 
№ 17 «О рассмотрении суда-
ми гражданских дел по спорам 
о защите прав потребителей». 
В этом постановлении сказано 
дословно следующее. Если речь 
идет об уступке прав требова-
ния по кредитным договорам с 
физлицами, то суду надо руко-
водствоваться законом о защи-
те прав потребителей. 

Этот закон не предусматри-
вает право кредитной органи-
зации передавать долг физлица 
«лицам, не имеющим лицен-
зии на право осуществления 
банковской деятельности», то 
есть коллекторам. 

Исключение возможно, 
только если разрешение на 
переуступку долга согласовано 
сторонами в договоре. ВС от-
правил дело на новое рассмот-
рение. Чтобы решение попра-
вили в пользу гражданки. 

Юристы напоминают, что 
подобные решение в пользу 
должника ВС принимает уже не 
в первый раз. Хотя в последнее 
время банки стараются коллек-
торов прописать где-то в углу 
договора мелким шрифтом, 
чтобы клиенты приписку не за-
метили.

Как правило, такая фраза 
звучит примерно так — «банк 
может передать права по кре-
дитному договору третьим ли-
цам». 

Специалисты единодушны в 
утверждении: чтобы убрать из 
договора подобную приписку 
о «третьих лицах», заемщи-
ку надо проявить недюжинное 
упорство и настойчивость или 
в крайнем случае просто найти 
другой банк.  

*Определение Верховного суда 
РФ  № 67-КГ19-2.

Вот это номер

Всего документ содер-
жит 27 инициатив, ко-
торые упрощают тре-

бования для туристического 
бизнеса и снижают его издерж-
ки. Они затрагивают гостинич-
ную сферу, горнолыжный ту-
ризм, работу туроператоров, а 
также круизных и экскурсион-
ных компаний.

Реализация «дорожной кар-
ты» предполагает внесение из-
менений в части поддержанных 
инициатив в федеральные зако-
ны и подзаконные нормативные 
акты, сообщают в минэконом-
развития.

Подробнее о содержании ини-
циатив «РГ» рассказали в Цен-
тре стратегических разработок 
(ЦСР), эксперты которого вхо-
дили в комиссию, которая фор-
мировала «дорожную карту». По 

их мнению, документ получился 
очень сбалансированным. 

Эксперты ЦСР прокоммен-
тировали для «РГ» инициативу 
о применении невозвратных та-
рифов в гостиницах, позволяю-
щих предоставлять потребите-
лям тарифы по более низким це-
нам, которые не предусматри-
вают возврата стоимости в слу-
чае отмены бронирования. 

В частности, заместитель ге-
нерального директора ЦСР, ди-
ректор центра развития туриз-
ма Антон Клепиков напомнил, 
что невозвратные тарифы у 
российских отельеров де-фа-
кто уже существуют, и это тоже 
нормальная международная 
практика. 

«Их применение для отелей 
— это прежде всего гарантия для 

загрузки в основном в высокий 
сезон и особенно актуально для 
отелей с небольшим номерным 
фондом. Для потребителя это, 
как правило, более приемлемая 
стоимость номера по отноше-
нию к базовому тарифу», - объ-
яснил Клепиков.

Аналогичного мнения при-
держивается и доцент кафедры 
гостиничного и туристического 
менеджмента РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Елена Никольская. «Такая 
мера снизит издержки и риски  
отелей в низкий сезон и межсе-
зонье. Самим туристам выгод-
но также покупать туры по сни-
женной стоимости заранее», - 
отметитила она. 

Что же касается заселения 
туристов в отели по биометрии 
или данным на Госуслугах, то 
такой вариант действительно 

возможен,  хотя он не исключа-
ет стандартной регистрации го-
стей по паспорту, говорит Ни-
кольская. Основная цель здесь, 
по мнению эксперта, - обеспе-
чение бесконтактной регистра-
ции гостей. 

Кроме того, в «дорожной 
карте» предлагается освобо-
дить средства размещения от 
обязанности предоставлять в 
МВД информацию о постояль-
цах, в том случае, если туристы 
сами передали эти данные МВД 
через сервис «Госуслуги». 

Невозвратные тарифы помогут 
снизить издержки и риски отелей 
в низкий сезон.

Росту продаж новых автомобилей не помешали ни курс рубля, ни санкции.

А К Ц Е Н Т

Инициативы затрагивают гостиничную 
сферу, горнолыжный туризм, 
работу туроператоров, а также круизных 
и экскурсионных компаний

Если речь идет 
о кредите с физли-
цами, то надо 
применять закон 
о защите прав 
потребителей

ЧТО ПОСТАВИТЬ 
НА «РОССИЙСКУЮ ПОЛКУ»?
Недавно появился законопроект о том, чтобы сделать 
в онлайн-магазинах, а также в супермаркетах «россий-
скую полку». В таком случае отечественные товары 
будут занимать первые места в поисковой выдаче, а в 
офлайне они будут выделены так, чтобы их было сразу 
заметно. Получится ли?

Возражения уже есть и сводятся к тому, что созда-
ние преференций ведет к нарушению принципов сво-
бодной конкуренции и повышению цен. С этим трудно 
спорить. Тем более что создание «отдельной полки» мо-
жет потребовать определенных затрат ретейлеров, ко-
торые они постараются переложить на потребителей. К 
тому же импортные товары заняли свою нишу именно 
в силу повышенной конкурентоспособности (цена + ка-
чество), и лучше их бить их же оружием.

Но есть и другая сторона медали, на которой напи-
сано, что во многих странах в той или иной мере под-
держивают своих 
производителей. 
Как финансовыми 
средствами (льго-
ты, субсидии и т.д.), 
так и косвенными 
преференциями. Не 
обязательно обла-
гать импортные то-
вары повышенны-
ми, тем более запре-
тительными пошли-
нами, играя только 
на цене отечествен-
ных товаров, ко-
торые от таких по-
шлин будут освобо-
ждены. Более того, опыт показывает, что «заградитель-
ные» пошлины губительны в долгосрочном плане имен-
но для отечественных товаров, поскольку снижают 
мотивацию повышать качество собственной продукции 
и уменьшать себестоимость. Советский опыт закрытой 
экономики это подтверждает: отечественная продук-
ция не выдержала конкуренции, когда рынок открылся 
(а рано или поздно это происходит). Что же делать?

Сыграть на том, что мотивация современного поку-
пателя на самом деле гораздо сложнее, чем просто ис-
кать что подешевле. В ней все большую роль играют — и 
современный маркетинг вполне освоил соответству-
ющие методы продвижения — психологические факто-
ры, культурологические, а также социальные и даже 
моральные. «Моральные», а не монетарные (ценовые) 
факторы! Хотя последние, разумеется, все равно про-
должают играть большое значение.

К примеру, в Германии проводили исследование на 
тему, насколько потребители ориентируются на «мо-
рально-этические» факторы, в отличие от цены. Готовы 
ли они переплачивать за тот или иной бренд только по-
тому, что он, скажем, отечественный или фирма-произ-
водитель известна благотворительностью, придержи-
вается высоких стандартов в сфере экологии, отказы-
вается от сотрудничества со странами, где нарушаются 
права человека и т.д. Чем выше доход потребителя, тем 
большую долю в его мотивации приобретают именно 
«морально-этические факторы». У немецких домохо-
зяйств с низким уровнем дохода морально-этические 
факторы определяли приверженность тому или иному 
бренду в среднем на 17%, тогда как у более состоятель-
ных домохозяйств — почти на 30%. Фактор «сделано в 
Германии» оказался важным для двух третей покупа-
телей. При том, что были свои «фанаты» и иноземной 
продукции, которую они искали целенаправленно на 
полках магазинов (так, для российских брендов он ока-
зался важен для почти 10% покупателей, правда, иссле-
дование проводилось до начала СВО на Украине).

Маркетинговая кампания под лозунгом «покупай 
американское» проводилась и в США. До двух третей 
американских потребителей привычно ищут на пол-
ках товар с лейблом «Made in America». Более того, при 
равных потребительских качествах покупатели гото-
вы платить чуть 
больше именно за 
американские това-
ры. В среднем такая 
«наценка за патри-
отизм» составляет 
до 10%. Как прави-
ло, больше гражда-
не США не готовы 
доплачивать «за та-
кое же, но амери-
канское». Любопыт-
но, что по правилам 
российских госзакупок по некоторым видам продукции 
поставщик импорта в случае присутствия на тендере 
российского производителя обязан «упасть» минимум 
на 15% в цене. В данном случае преференция для отече-
ственных производителей формализована.

В супермаркете покупателя нельзя заставить купить 
отечественное с наценкой, но в определенных ценовых 
параметрах можно «сыграть на патриотизме» и поддер-
жать отечественного производителя. Примерно такого 
же рода маркетинговый ход (это игра в основном имен-
но на «ценностных» факторах) отработан путем созда-
ния «уголков фермерской продукции», у которой был 
создан ранее соответствующий имидж.

В той же Америке некоторые отказываются покупать 
еще и китайское или российское (в этом случае «нацен-
ка на патриотизм» получается еще выше). Но россий-
ские покупатели, как правило, ранее индифферентно 
относились к попыткам политически мотивирован-
ных бойкотов. Так что потенциал для игры на «мораль-
но-этических» факторах, в том числе на патриотизме (и 
на подъеме антизападничества, не будем уж лукавить), 
с точки зрения чистого маркетинга действительно име-
ется. Но важно и не перегнуть палку, чтобы не дискреди-
тировать идею на корню. Информационные преферен-
ции (обозначение самой по себе «российской полки») 
не должны превращаться в жесткий прессинг по отно-
шению к импорту. Важно также жестко следить — это 
задача ФАС прежде всего, — а действительно ли тот или 
иной товар — российский, насколько локализовано его 
производство или же там просто «шильдик наклеили».

На первых порах эксперимент не затронет продо-
вольственные товары, это слишком рискованно. Одна-
ко и с ширпотребом тоже ведь все непросто, поскольку 
там доля импорта очень велика, и чрезмерное ограниче-
ние конкуренции может действительно ударить по кар-
ману потребителя. К примеру, три четверти покупаемой 
в России одежды и обуви — импортные. Тогда как в бы-
товой химии и даже косметике позиции отечественных 
производителей (в том числе по производственному по-
тенциалу) крепкие. Так что перспективы у «российской 
полки» определенные есть. Не надо только ее отгоражи-
вать от других полок «железным занавесом».  

Во многих странах 
поддерживают 
своих 
производителей — 
как финансами, 
так и косвенными 
преференциями

Заградительные 
пошлины 
на импорт губи-
тельны для отече-
ственных товаров

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

— Гражданам могут списать 
долги по кредитам: как это 
работает
rg.ru/art/2674238

— Читайте также: Где дешевле 
всего арендовать жилье 
на Новый год
rg.ru/art/2664848

РЫНКИ Продажи новых 
легковых машин в России 
в октябре выросли в 2,6 раза

Педаль без тормоза

Александр Чупров

Российский авторынок в октя-
бре продолжил обновлять пост-
санкционные максимумы — за 
прошлый месяц россияне при-
обрели 112,2 тыс. легковых 
автомобилей — это в 2,6 раза 
больше, чем годом ранее, сооб-
щили эксперты агентства «Ав-
тостат» со ссылкой на данные 
АО «ППК». 

Таким образом, объем реа-
лизации новых машин в нашей 
стране третий месяц подряд 
превышает 100-тысячную от-
метку и стал рекордным начи-
ная с января 2022-го. 

Восстановлению россий-
ского авторынка не помешали 
ни продолжающееся ослабле-
ние рубля и повышение клю-
чевой ставки до 15%, ни огра-
ничения на параллельный им-
порт иномарок, которые всту-
пили в силу с 1 октября этого 
года.  

По мнению генерального ди-
ректора ГК «АвтоСпецЦентр» 
Андрея Терлюкевича, прода-
жи октября — это, скорее, ре-
зультат инерции от динамики 
последних месяцев, чем реаль-
ное отражение спроса. Повы-
шение утильсбора и ослабле-
ние рубля привели к росту цен 
на автомобили, и в последние 
недели рынок начал ощущать 
эффект от этого. В ноябре ры-
нок будет искать баланс спроса 
и предложения.

«С одной стороны, поднятие 
ключевой ставки до 15% может 
повлиять на выбор потреби-
телей в пользу депозитов вме-
сто кредитов в ноябре. С дру-

гой стороны, укрепление рубля 
создает возможность произво-
дителям для запуска стимули-
рующих программ с целью под-
держания спроса. То есть но-
ябрь может оказаться удачным 
для всех, кто хочет купить авто-
мобиль с выгодой для себя», — 
констатирует «Российской га-
зете» эксперт.

В свою очередь, генераль-
ный директор ГК «Автодом» 
Андрей Ольховский рассчи-
тывает на серию поддержек 
со стороны производителей 
— всем надо закрывать год с 
максимально возможным ре-
зультатом. 

Основным драйвером бу-
дет поддержка трейд-ин, а так-
же на более длительное гаран-
тийное обслуживание — это то, 
что имеет небольшую себесто-
имость и в моменте может дать 
результат. 

А вот с начала 2024 года 
ожидается рост стоимости ав-
томобилей почти у всех брен-
дов — это удобное время для 
подобных шагов.

«По нашей информации, 
многие производители гото-
вы были сделать это уже вче-
ра, но не хотели бы остаться с 
повышенной ценой в одиноче-
стве. В итоге все стараются до-
ждаться нового года, чтобы по-
том сбалансировать курс валю-
ты и стоимость автомобилей», 
— рассказал «Российской газе-
те» Андрей Ольховский.  

Елена Яковлева

П
атриарх Кирилл в празд-
ник Казанской иконы Бо-
жией матери и в День на-

родного единства в Успенском 
соборе Московского Крем-
ля представил уникальный и 
древний образ этой иконы, хра-
нящийся в запасниках и кладо-
вых и оказавшийся, по мнению 
искусствоведов, похожим на 
икону, а возможно, и самой ико-
ной, сопровождавшей Минина 
и Пожарского в их победном по-
ходе на Москву. Светский мир 
ахнул, приняв его за утрачен-
ный первообраз. Новость заня-
ла верхние строчки в подборках 
новостей.

Образ, который представил в 
Успенском соборе Московского 
Кремля Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, не счита-
ется в настоящее время специ-
алистами явленной в 1579 году 
в Казани чудотворной иконой, 
рассказала РИА Новости стар-
ший научный сотрудник Цен-
трального музея древнерус-
ской культуры и искусства име-
ни Андрея Рублева Наталия Чу-
греева, которая исследует Ка-
занскую икону и ее списки.

Патриарх представил об-
раз Казанской Божией Мате-
ри, перед которым, по его сло-
вам, молились ополченцы во 
главе с Мининым и Пожарским. 
У ополчения Минина и Пожар-
ского, которое в 1612 году осво-
бодило Москву от интервентов, 
был список найденной в 1579 
году Казанской иконы, кото-
рый тоже считался чудотвор-
ным. Позже он был помещен в 
каменный Казанский собор на 
Красной площади, освященный 

в 1636 году. В 1918 году, по ин-
формации Православной эн-
циклопедии, Московская Ка-
занская икона в драгоценном 
окладе была украдена из Казан-
ского собора Москвы.

Икона, которую патриарх 
Кирилл представил накануне 
как чудотворную икону Мини-
на и Пожарского, действитель-
но написана в 80–90-е годы 
XVI века, рассказала эксперт. 
Она призналась, что счастли-
ва, что икона наконец «вышла 
на свет Божий». По ее словам, 
этот образ в 2002 году передал 
в дар Русской православной 
церкви, лично патриарху Алек-
сию II, московский коллекцио-
нер Сергей Воробьев, который 
посчитал важным, чтобы этот 
замечательный древний образ 
попал в церковную коллекцию. 
Как сообщила Чугреева, впер-
вые эта икона была опублико-
вана ею в 2003 году в журнале 
«Светильник», а в 2012 году — в 
ее статье о Казанской иконе Бо-
жией Матери в 29-м томе Пра-
вославной энциклопедии.

«Я слушала радио — там гово-
рят, что это явленная икона, ко-
торая была обретена в Казани в 
1579 году.

Наталия Чугреева пояснила, 
что еще в летописях XVII века 
говорилось, что в Москву был 
привезен список с явленной в 
Казани иконы. Этот список два 
раза «поновлялся», о чем свиде-
тельствуют надписи на иконе. 
«Мы знаем, как выглядела Мо-
сковская Казанская по архив-
ной фотографии и описям Мо-
сковского Казанского собора», 
— говорит Наталия Чугреева. 
Но поскольку, по словам искус-
ствоведа, малоизвестно, что 

Минин и Пожарский освободи-
ли Москву не с явленной ико-
ной, а со списком с нее, прине-
сенным в Москву с казанским 
ополчением, многие считают, 
что именно явленную икону 
ополченцы взяли из Казани и 
пошли с нею на Москву.

«Для того чтобы все это рас-
путать, пишутся научные ста-
тьи, но нужно, чтобы это еще 
укрепилось в головах», — счита-
ет искусствовед.

Она отметила, что слух о 
том, что именно представлен-
ная патриархом икона была 
явлена в Казани на пепелище в 
1579 году, распространяется.

Несмотря на то, что патри-
арх, представляя икону в своем 
слове в Успенском соборе Крем-
ля, не говорил об этом, новость 
так восприняли.

Между тем патриарх расска-
зал, что икона, скорее всего, со-
провождавшая ополчение, на-
ходилась в Переделкине в па-
триаршей резиденции. Среди 
других икон, предназначенных 
для передачи в храмы и мона-
стыри, которые он посещает с 
визитом. 

«Я очень заинтересовался 
этим образом и попросил, что-
бы была проведена экспертиза. 
И экспертиза вынесла заклю-
чение, что икона принадлежит 
той самой эпохе, в которую был 
создан чудотворный образ», — 
сказал патриарх. После того как 
ополчение освободило Москву 
от интервентов, сопровождав-
шая его икона была помеще-
на в Казанский храм у стен Мо-
сковского Кремля.   

1

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...
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— Автомобильные новинки,
все о техосмотре, ОСАГО и ПДД — 
в спецпроекте 
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СВЯТЫНИ Найдена уникальная Казанская икона

Теплое спасение

Патриарх: Икона, скорее всего, 
сопровождала ополчение Минина 
и Пожарского. 
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Уровень антисемитизма в Европе и США 
зашкаливает на фоне палестино-израильского конфликта 

Мрачные времена

Иван Сысоев

У
ровень антисеми-
тизма в Европе на 
фоне обострения 
п а л е ст и н о - и з р а-
ильского конфлик-
та достиг «экстра-
ординарного уров-
ня». Как заявляют 
в  Еврокомиссии, 

в Старом Свете повторяются 
«самые мрачные времена в ис-
тории». Европейские власти 
предупреждают: евреи в Евро-
пе больше не могут чувствовать 
себя в безопасности. 

В синагоги летят бутылки с 
зажигательной смесью, осквер-
няются еврейские кладбища, 
происходят нападения на лав-
ки и магазины. Во Франции пре-
ступник нанес несколько уда-
ров ножом женщине-еврейке 
прямо на пороге ее дома, после 
чего нарисовал на двери сва-
стику. 

По данным правозащитных 
организаций, в США число раз-
личных инцидентов, связан-
ных с проявлением ненависти 
к евреям, выросло за последние 
недели на 400 процентов. Ново-
сти об актах вандализма, напа-
дений, оскорблений евреев при-
ходят из Канады, Аргентины, 
Бразилии, не говоря о мусуль-
манских странах. Cбываются 
предсказания тех, кто преду-

преждал, что конфликт Израиля 
и ХАМАС рискует выйти далеко 
за рамки локального. Военные 
действия уже не ограничива-
ются только сектором Газа или 
северными границами Израи-
ля. Как пишет британская The 
Telegraph, Израиль перехватил 
запущенную йеменскими хуси-
тами ракету за пределами зем-
ной атмосферы, что стало, по 
словам британских журнали-
стов, «первым в истории боем в 
космосе». 

В ЦАХАЛ подтвердили, что 
ракета, которая была направ-
лена на город Эйлат, уничто-
жена комплексом ПРО Arrow 
«в оптимальный момент и в оп-
тимальном месте». Впрочем, 
хуситы в ответ заявили, что не 
оставят попыток атаковать Из-
раиль, пока «агрессия в отно-
шении Газы не прекратится». 
На фоне этого США объявили, 
что направят к берегам Изра-
иля атомную подлодку класса 

Ohio — главного элемента стра-
тегических наступательных 
ядерных сил.

В Тель-Авиве сообщили, что 
смогли разделить сектор Газа на 
две части, и обещают перейти 
к «зачистке» жилых кварталов. 
Однако многие военные экспер-
ты указывают на то, что ЦАХАЛ 
столкнется с серьезными труд-
ностями. Уже сейчас интернет 
наводнен видео, где ХАМАС 
сжигает израильские танки и 
БТР на узких улицах. По данным 
минздрава Палестины, число 
жертв в Газе приближается к де-
сяти тысячам. Более 23 тысяч 
раненых палестинцев нужда-
ются в медицинской помощи. 
Всего с начала боевых действий 
в регионе погибли 88 сотрудни-
ков ООН — печальный рекорд, 
когда-либо зарегистрирован-
ный в ходе одного конфликта.  

Израиль сбил ракету хуситов при помощи комплекса ПРО Arrow (на фото — его испытания в 2022 году).

А К Ц Е Н Т

В США число инцидентов, связанных 
с проявлением ненависти к евреям, 
выросло за последние недели 
на 400 процентов

КНОПКА 
НА УМЕ

За последние месяцы 
госсекретарь США Эн-
тони Блинкен уже два-

жды побывал в Пекине, а недав-
но его китайский коллега Ван И 
нанес ответный визит в амери-
канскую столицу. Кроме того, 
в Китай на переговоры ездила 
министр финансов США Джа-
нет Йеллен, а также главы круп-
нейших американских компа-
ний. Как ожидается, кульми-
нацией контактов на разных 
направлениях станет плани-
руемая встреча глав Китая и 
США на саммите АТЭС в амери-
канском Сан-Франциско (штат 
Калифорния), который состо-
ится 15—17 ноября.

Особенно активно Вашинг-
тон добивается возобновления 
диалога на уровне оборонных 
ведомств, но в этом Пекин пока 
отказывает, не без оснований 
предполагая, что американцы 
хотят использовать такой ка-
нал связи как прикрытие для 
расширения своей военной 
активности в Азиатско-Тихо-
океанском регионе.

Состоявшиеся консульта-
ции хотя и касались вопросов 
стратегической стабильно-
сти, но прошли они не на воен-
ном или политическом уровне, 
а скорее на дипломатическо-
экспертном: американскую 
делегацию возглавил помощ-
ник госсекретаря США по кон-
тролю над вооружениями Мэл-
лори Стюарт, а китайскую — ди-
ректор департамента по кон-
тролю над вооружениями МИД 
КНР Сунь Сяобо.

Неназванный представитель 
администрации США сообщил 
газете The Wall Street Journal, 
что американская сторона хо-
тела обсудить возможные в 
будущем шаги в сфере страте-
гической стабильности в дву-
стороннем и многостороннем 
форматах. Вашингтон интере-
сует расширение ядерного ар-
сенала Поднебесной, а также ее 
подходы к доктрине примене-
ния стратегических вооруже-
ний. Чиновник выразил наде-
жду, что такие консультации 
смогут привести к практиче-
ским шагам для «удержания 
под контролем стратегических 
рисков, включая диалог о вза-
имной сдержанности в вопро-
сах поведения или даже потен-
циалов».

У китайцев, со своей сто-
роны, среди прочего есть во-
просы относительно планов 
строительства атомных под-
водных лодок для Австралии 
в рамках альянса AUKUS (Ав-
стралия, Великобритания и 
США). Официальный предста-
витель МИД КНР Ван Вэньбинь 
перед консультациями заявил, 
что Пекин настроен «продви-
гать диалог с Вашингтоном по 
широкому перечню вопросов, 
включая соблюдение между-
народных договоров в области 
контроля над вооружениями и 
нераспространения».

В последние годы амери-
канцы все настойчивее наме-
кают на стремление ограни-
чить ядерный потенциал Китая 
и включить его в будущую ар-
хитектуру стратегической ста-
бильности. В частности, такие 
идеи звучали в июньской про-
граммной речи по контролю 
над вооружениями и ядерной 
безопасности помощника пре-
зидента США по национальной 
безопасности Джейка Салли-
вана. Он говорил об архитекту-
ре этого контроля после 2026 
года, когда истекает срок од-
ного из главных документов в 
этой сфере — российско-амери-
канского Договора о сокраще-
нии стратегических наступа-
тельных вооружений (ДСНВ).

И Москва, и Пекин скепти-
чески комментировали эти по-
пытки. Россия настаивает на 
том, что диалог по стратеги-
ческой стабильности должен 
быть частью более широкого 
разговора о гарантиях в сфере 
безопасности, который невоз-
можен в условиях конфронта-
ционного курса со стороны 
США, из-за чего российская 
сторона приостановила свое 
участие в ДСНВ. В Китае со сво-
ей стороны отмечали, что его 
ядерный арсенал заметно мень-
ше американского.  
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Зе гонят к урне
Но если суммировать 
смысл и настроение 
сказанного, этот хор 

разными словами исполняет 
единый текст: «Зеленский во-
юет неправильно, и значит, не-
правильно будет переговари-
ваться». У них однозначно полу-
чится лучше и первое, и второе.

Да, они хотят выборов, и 
это их желание, странным об-
разом, совпадает с планами ку-
кловодов Зеленского. О необхо-
димости выборов, подразуме-
вающих между строк его уход, 
а также о передаче под их пол-
ный контроль судебной и пра-
воохранительной вертикалей, 
вкупе со стратегическими от-
раслями экономики, в ЕС и 
США говорят и публично, и без 
присутствия СМИ так же часто, 
как и о провале контрнаступа.

И проблема здесь не в самом 
Зеленском. Просто Украина в 
его лице не выполнила контракт 
с Западом, заключенный едва 
ли не на первом майдане. Рос-
сия, российские Вооруженные 
силы, российская экономика 
не только не разгромлены, но и 
усиливаются. Дефрагментации 
общества, гражданской войны, 
революции и нового парада су-

веренитетов тоже не случилось. 
Это означает, что проект «Укра-
ина — антиРоссия» провалил-
ся полностью, и речь уже идет 
о минимизации потерь, поиске 
и наказании виновных, а не об 
извлечении прибыли и полити-
ческих профитах для команды 
Байдена.

Ближайшим виновным яв-
ляется Зеленский, особо вопию-
ще и показательно не оправдав-
ший возложенных надежд и вы-
данных авансов, обнуливший 
десятилетия агентурной рабо-
ты, миллиарды долларов вло-
жений и все печенья от Нуланд. 
Значит, Зеленский должен уйти, 
чтобы ситуация была переза-
гружена, и новый украинский 
компрадор подписал очередной 
контракт с дьяволом.

Не исключено, что глядя на 
Зеленского нынешнего, Петр 
Порошенко благодарит всех 
чертей ПЦУ за то, что в 2019 
году проиграл выборы. И за 
брезжащий второй шанс.

Повторимся, выборы — вот 
главное слово, через призму 
которого сегодня на Украине 
рассматривают и Авдеевскую 
удавку, и любое слово Залуж-
ного, и снижение финансовой 

и военной помощи от Запада, и 
любую статью в иностранных 
СМИ. Каждая новость с этим 
заветным словом сразу попа-
дает в топ, а у сказавшего мгно-
венно растет цитируемость. 
Например, депутат Гончаренко 
заявил, что Зеленский уже при-
нял решение и выборы состо-
ятся 31 марта 2024 года. Отку-
да ярый противник Зеленского 
доподлинно знает о планах по-
литического врага, остается га-
дать, но вчера на Украине это 
было главной новостью. Или 
отставка командующего укра-

инскими силами специальных 
операций Хоренко — ее на месте 
трактуют исключительно как 
попытку насолить Залужному, 
которого отправить в отставку 
самого офис президента не мо-
жет — бывший главнокомандую-
щий тут же получит пассивное 
избирательное право, и тогда 
будут бесполезны любые мани-
пуляции с бюллетенями, элек-
тронными реестрами, закона-
ми и конституцией.

Зеленский однозначно не 
хочет выборов, потому что уже 
чует поражение. Сегодня у него 
не осталось ни одного силь-
ного места, которое он мог бы 
оголить перед обществом, и 
рейтинг единого телемарафо-
на во славу президента показа-
тельно скатился к 10 процен-
там. Что о нем и его власти бу-
дут думать украинцы к 31 мар-
та, после холодной и темной 
зимы, без духоподъемных но-
востей с фронта, можно пред-
ставить. И вряд ли эту горечь 
подсластит морковка от Урсулы 
фон дер Ляйен в виде очередно-
го мощного шага к перспективе 
запуска диалога о начале пере-
говоров о членстве в ЕС.

Решение о проведении вы-
боров Зеленский должен огла-
сить до конца второй декады 
декабря. Отказ от них под лю-
бым предлогом или попытки из-
менить правила игры ради га-
рантированной победы будут 
означать потерю легитимности 
и майдан. Умеющих организо-
вать этот способ смены власти, 
а главное — желающих сделать 
это, на Украине хватает. И по-
хоже, посольство США в третий 
раз даст на него добро.  
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Зеленский не оправдал надежд 
и авансов Запада, хотя очень 
старался соответствовать.

В МИРЕ

БЕРЛИН ЗА ГЕРОИЗАЦИЮ 
НАЦИЗМА?
Юрий Когалов

На заседании Третьего комитета Генассамблеи ООН 
была принята предложенная Россией и еще 37 страна-
ми-соавторами резолюция о борьбе с героизацией на-
цизма. Документ осуждает прославление нацистского 
движения и попытки отрицания Холокоста, привет-
ствует усилия по сохранению исторической правды, 
высказывает озабоченность относительно войны с па-
мятниками и возмущение по поводу проведения в ряде 
стран акций неонацистов. Подобные действия осквер-
няют память бесчисленных жертв фашизма, негативно 
воздействуют на подрастающее поколение и абсолют-
но несовместимы с обязательствами государств-чле-
нов ООН, подчеркивается в резолюции. Примечатель-
но, что документ выносится на голосование регулярно 
с 2005 года, однако до сих пор так и не был поддержан 
единогласно. В этот раз за принятие резолюции про-
голосовали 112 государств, 50 выступили против, еще 
14 воздержались. Среди противников резолюции ока-
зались США, Канада, Великобритания, все члены ЕС, 
Украина, Австралия, Япония, а также ряд островных 
государств, зависимых от Вашингтона. И все же, по 
словам зампостпреда РФ при ООН Марии Заболоцкой, 
ситуация лучше, чем была в 2022 году. «Резолюция 
принята с возрастающим большинством голосов по 
сравнению с прошлым годом», — отметила дипломат. 
В декабре документ вынесут на голосование Генассам-
блеи.  Однако наметившаяся в последние годы тенден-
ция неутешительна. Многие страны, которые прежде 
воздерживались, стали голосовать против резолюции. 
В числе противников документа оказались Австрия, 
Германия и Италия, которые прежде заверяли, что ни-
когда «не смогут голосовать против резолюции, где 
осуждается героизация нацизма».  

ОШИБСЯ С ПОЦЕЛУЕМ 
Василий Федорцев

На встрече министров иностранных дел стран ЕС в 
Берлине глава хорватского МИДа Гордан Грлич-Радман 
безуспешно попытался поцеловать свою немецкую 
коллегу Анналену Бербок. Бербок увернулась. Как по-
ложено в сказках, в принцессу глава МИД Германии 
так и не превратилась, а хорватскому министру при-
шлось отбиваться от обвинений в сексизме.

Все случилось в момент, когда участники встречи 
выстроились для общей фотографии. Поэтому журна-
листы смогли в деталях заснять неудавшийся поцелуй 
во всех подробностях. Как объяснил потом 
Грлич-Радман, он опоздал на встречу из-за задержки 
своего авиарейса и первый раз увидел хозяйку меро-
приятия только на подиуме для фотографирования. 
После чего решил ее поприветствовать. «Мы всегда 
тепло приветствуем друг друга. Это теплое, человече-
ское общение между коллегами», — оправдывался гла-
ва хорватского МИДа.

У многих, однако, теплота Грлич-Радмана вызвала 
возмущение. «Это чистый сексизм», — заявила немец-
кая газета Taz, отмечая, что поцелуи, конечно, распро-
странены в качестве приветствия, но только в частной 
обстановке и как минимум с согласия женщины. При-
мерно в том же духе отреагировала и бывший хорват-
ский премьер Ядранка Косор. «Насильственный поце-
луй женщины ведь тоже считается насилием, верно?» 
— написала она в соцсети.

Сама Бербок комментировать произошедшее отка-
залась. «Поцелуи мы сегодня не обсуждаем», — сказала 
она вечером того же дня, отвечая на вопросы журнали-
стов. Но можно предположить, что ей ситуация тоже 
не очень понравилась. По крайней мере, когда недав-
но глава испанской федерации футбола Луис Рубиалес 
поцеловал футболистку национальной сборной, Бер-
бок поддержала требования отстранить Рубиалеса от 
работы, назвав такое наказание за поцелуй «более чем 
правильным». Будет ли она теперь добиваться отстав-
ки еще и Грлич-Радмана, пока неизвестно.  

СТАЛО НЕ ДО ЕВРОПЫ
Александр Ленин

В Молдавии правящая проевропейская партия «Дей-
ствие и солидарность» (ПДС) уступила оппозиции на 
местных выборах. Кресло мэра Кишинева сохранил за 
собой действующий градоначальник, кандидат от оп-
позиционной партии «Движение национальной аль-
тернативы» Ион Чебан, набравший 50,62% голосов. 
В Бельцах, втором по величине городе Молдавии, ру-
ководителя города предстоит определить во втором 
туре. Баллотирующийся от оппозиционной «Нашей 
партии» Александр Петков набрал 22,69% голосов. На 
втором месте с результатом 21,52% оказалась незави-
симый кандидат Арина Коршикова.

Правящая ПДС объявила о победе в первом туре 
своих кандидатов на посты мэров в 240 из 898 городов 
и сел страны. При этом ни в одном из местных законо-
дательных собраний представители ПДС не получили 
абсолютного большинства. Партия социалистов Мол-
давии (ПСРМ), возглавляемая экс-президентом Иго-
рем Додоном, показала лучший результат среди всех 
других политформирований. Представители этой по-
литической силы одержали верх в первом туре на вы-
борах мэра в шести городах страны. Еще в пяти насе-
ленных пунктах социалисты вышли во второй тур.  

Глава хорватского МИД хотел поцеловать немецкую коллегу 
как знак теплого общения, но получил обвинения в сексизме.

Скандал

МИНИСТР ГРОЗИТ «ГРИБОМ»
Израильский министр по делам Иерусалима и наследию, представитель 

партии «Еврейская сила» Амихай Элияху публично допустил возмож-

ность нанесения ядерного удара по сектору Газа. «Это одна из оп-

ций», — заявил он в интервью радиостанции Kol Berama, отвечая на со-

ответствующий вопрос журналиста. Министр также отметил, что в ан-

клаве не могут находиться невиновные, и призвал прекратить постав-

лять туда гуманитарную помощь. 

Слова Амихая Элияху вызвали негативную реакцию в ряде зарубежных 

стран. С осуждением высказывания израильского министра выступили 

в Катаре, обвинив его в подстрекательстве к совершению военного 

преступления. Схожую позицию заняли представители МИД Сау-

довской Аравии. Парадоксальность ситуации в том, что официально 

Тель-Авив не признает, что обладает ядерным оружием, хотя не отрица-

ет этого.

В канцелярии премьера Нетаньяху подчеркнули, что заявления мини-

стра оторваны от реальности. Там добавили, что израильская сторона 

не рассматривает вариант с атомной бомбардировкой сектора. В изра-

ильской прессе утверждают, что Амихай Элияху не входит в военный 

кабинет, сформированный для принятия решений в военное время, и 

потому не в состоянии оказывать влияние на принимаемые решения. 

Впоследствии сам Элияху пошел на попятную, сказав, что его оценки не 

стоило воспринимать буквально. Мол, он пытался выразиться метафо-

рично, желая показать, что с терроризмом следует бороться мощно и 

непропорционально.

Никакого осуждения министра за желание сбросить атомную бомбу на 

сектор Газа со стороны правительства Израиля не последовало. Пре-

мьер Нетаньяху не стал увольнять члена своей команды, но отстранил 

своего подчиненного от участия в заседаниях кабмина на неопределен-

ный срок. Видимо, чтобы тот не сболтнул лишнего о ядерных планах Из-

раиля, если таковые все же появятся. Эксперты убеждены: «дисквали-

фикация» Элияху продлится недолго. 

Подготовил Александр Ленин

США не скрывают 
желания добиться 
ограничений 
для ядерного 
потенциала Китая

— За ситуацией следите на сайте
rg.ru/sektor-gaza
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАК ЭТО БЫЛО Что увидел Михаил Пришвин на петроградских улицах 
накануне и сразу после Октябрьской революции

«А думаете, Ленин не украдет?»
Петр Базанов, 
доктор исторических наук

Р
усский писатель Ми-
х а и л  М и х а й л о в и ч 
Пришвин вел днев-
ники почти полвека — 
с 1905 по 1954 год 
(«Родина» конспек-
тивно знакомила с 
ними читателей в № 3, 
2018). По случаю от-

мечающегося в нынешнем году 
150-летия прозаика предлага-
ем читателям подробнее позна-
комиться с его записями пери-
ода Октябрьской революции.

В молодости Пришвин сим-
патизировал марксизму, за 
участие в студенческом соци-
ал-демократическом круж-
ке был исключен из Рижского 
политехнического училища и 
арестован, проведя год в тюрь-
ме. В 1917-м поддерживал пар-
тию эсеров (в дневниках — «с. 
р.») и даже стал членом редак-
ции партийной газеты «Воля 
народа», крайне отрицательно 
относясь к левым социал-де-
мократам (в тексте — «с. д.») и 
большевикам.

Весь революционный год 
писатель жил в Петрограде, на-
ходясь в самой гуще событий, 
и дневниковые записи пре-
красно передают настроения 
народа, интеллигенции, про-
большевистских элементов и 
полную растерянность власти. 
Интересно, что в роковой день 
25 октября (7 ноября) пункту-
альный автор не сделал ни еди-
ной записи в дневнике…

С полным вариантом текста 
М.М. Пришвина можно озна-
комиться по изданиям: Днев-
ники. 1914—1917 — М.: Мо-
сковский рабочий, 1991. — 432 
с. (2-е изд., доп. — СПб.: Росток, 
2007. — 608 с.).

21 Сентября (4 Октября)
Был у нас домашний дере-

венский бунт — Стенька Разин, 
то была смута деревенская, а 
здесь мировой город Петер-
бург против всего мира! Како-
му-то дикарю-разбойнику со-
чинили не то принцессу, не то 
княжну, с которой во имя бун-
та расстается и бросает в Волгу. 
А тут бородачи-кооператоры и 
земцы соблазняют мирового 
бунтаря любовью к отечеству и 
предлагают с собой коалицию!

Громадная масса людей, в 
особенности крестьяне, вовле-
чена в этот бунт прямым обма-
ном, обещанием земли и воли 
и всяких радостей Царства Бо-
жия на земле. Вот теперь эти 
обманутые начинают пони-
мать положение, и потому на 
Демократическом совещании 
и треснул этот бунт пополам.

Все держится этим создан-
ным ситом бунта, этими все-
возможными организациями, 
в которых выборным людям в 
момент подъема бунта отсту-
пать нельзя под страхом нака-
зания. Вообще набедокурили 
так много, что назад вернуть-
ся никак невозможно. Потому 
и не удалось выступление Кор-
нилова.

Этот русский бунт, не имея 
в сущности ничего общего с со-
циал-демократией, носит все 
внешние черты ее и систему 
строительства: это принципи-
альное умаление личности.

В Петербурге от разных 
людей слышу точную форму-
лу бунта: «Несчастная слу-
чайность, что во время войны 
не хватило хлеба».

10 (23) Октября 
Немцы высадили войско на 

острове Эзель. В этом вини-
те вы, конечно, большевиков. 
А большевики в это же самое 

время винят буржуазию. Вы 
скажете: «Приказ № 1 расша-
тал войско!» Вам ответят, что 
приказ № 1 дал единственно 
войскам оформленность (вот 
то же и о земельном комитете). 
В гневе начинаете вы вопить о 
гибели отечества. И там в гневе 
вопят. Вы берете оружие. И там 
берут оружие. И так начинает-
ся гражданская война.

12 (25) Октября 
Все хотят мира и все хотят 

защищать свое отечество. Но 
никто не знает, как заключить 
мир и как сохранить отече-
ство.  Оборонцы признают 
общность интересов буржуа-
зии и демократии. Интернаци-
оналисты не признают общно-
сти и стоят за классовую демо-
кратию. Если армия бежит, то 
одни обвиняют других, объяс-
няя это следствием корнилов-
щины, другие — следствием 
Циммервальда.

• • •
Пораженцы и оборонцы — 

это бранные слова, на самом 
деле все хотят обороняться от 
немца.

14 (27) Октября 
В Совете от казаков появил-

ся Савинков. Это что-то новое, 
волнующее. Савинкова я хочу 
посмотреть так же страстно, 
как курсистка Шаляпина, и, 
думая о Савинкове, хожу по ку-
луарам и беседую о разных по-
литических пустяках с редак-
торами своей газеты. Но кто-то 
подходит к редактору, здоро-
вается, разговаривает о чем-то 
несколько времени, я не слу-
шаю разговора и смотрю на 
полу серого пиджака этого че-
ловека и думаю о своем. Когда 
он уходит и скрывается в тол-
пе, редактор говорит:

— Ну, вот вам Савинков, 
каков?

А я видел только серую полу. 
Скорее искать, смотреть. Нет 
нигде Савинкова, ни в кулуа-
рах, ни в зале, ни в бюро, ни в 
читальне, ускользнул, исчез, 
прошмыгнул куда-то, и так я 
его не увидел.

• • •
В кулуарах встречаю Се-

мена Маслова, поздравляю с 
высоким постом. Семен — это 
самое-самое, святая святых 
народнической интеллиген-
ции. Вид семинариста, а гла-
за кроличьи, доверчивые. По-
мню, увидев его у меня в квар-
тире, Ив. А. Рязановский ска-
зал: «Ничего нет, а будущее их, 
таких кроликов!» Это кроткий 
монах, аскет религии челове-
чества (то, что от Успенского). 
Позвал меня на свой доклад, 
знаю уж, какой это доклад: без 
выкупа, с выкупом, одноло-
шадные, двухлошадные — всю 
жизнь он на этом сидел, и земля 
от него все-таки так же далека и 
непостижима, как университет 
от моего работника Павла.

• • •
Управляющий домами при-

ходит ко мне с «Биржевкой» в 
руке и советует купить револь-
вер по объявлению за двести 
пятьдесят рублей.

— Я никогда не носил револь-
вера, я ненавижу этот способ.

— Хорошо, но завтра в наш 
дом, может быть, ворвутся гра-
бители и на наших глазах будут 
насиловать женщин.

Я не могу, не хочу, потому 
что мне унизительно от выс-
шей природы переходить к 
низшей, от высшей даже силы 
к револьверу. 

• • •
И все-таки чувствуешь где-

то в смутной глубине души, 
не смея назвать настоящим 
именем, какую-то оборонитель-

ную святыню Града Невидимого 
Отечества.

22 Октября (4 Ноября)
Гибель уюта. Нет ничего 

уютнее мечты о Земле и Воле. 
Тот, кто сидит на земле, не име-
ет уюта, а кто оставил землю, 
вспоминает ее как уют, и его 
тянет туда.

Ленинский дух революци-
онный сродни духу бюрокра-
тическому: то и другое оторва-
но от жизни и разрушает уют.

Революция для одного за-
ключается в отмене «ты»; а 
другому — в отмене «вы». Ле-
нин так пропускает это.

Ленин смешивает личность 
с уютом, и ему жизнь лица есть 
мещанство. Если я стану за-
щищать личность у Ленина, то 
все, кто хочет уюта, бросятся 
со мной...

28 Октября (10 Ноября) 
День определения положе-

ния. Подавленная злоба сменя-
ется открытым негодованием. 
«Авантюра, авантюрист!» Обо-
ротный вид авантюры. А кто ее 
начал? На себя! «Авантюра!»

• • •
Электричество то погаснет, 

то опять загорается, и когда за-
горается, по всему дому (не-
разбборчиво) звонки.

• • •
Фельдфебель:
— А прочие государства при-

дут усмирять.

29 Октября (11 Ноября)
Почтальон: «Казаки но-

чью перерезали красногвар-
дейцев».

• • •
Нехорошо, что сам Керен-

ский распоряжается, доволь-
но звука «Керенский», чтобы 
всевозможные партии стали 
на дыбы.

• • •
Большевизм рождает бес-

смысленную вражду одних пар-
тий, словесную муть разбили 
большевики, казаки защищают 
отечество. Значит, и диктовать 
условия должны победители.

Две господствующие пар-
тии боролись с самого начала 
переворота: с. р. и с. д. Теперь с. 
р. имеют претензию использо-
вать поражение большевиков. 
Значит, не к единению дела, а 
к новому разложению («А про-
чие державы»...). Третья возни-
кает сила казаков.

30 Октября 
Долетел голос в трамвае:
— Кто идет за правду, а кто за 

деньги.
• • •

О Керенском ничего не из-
вестно. Грешный человек, же-
лаю, чтобы его убили, и потом 
войско его создало легенду и 
пошло по-настоящему, без раз-
говоров. Мы измучены несо-
гласием соглашений, необхо-
димо что-то высшее партий.

Большевики не партия, а 
дух, порожденный столкнове-
нием партий и их словесным 
бессилием. Против этого духа 
помрачения должен подняться 
дух земли и все очистить.

• • •
— Мы находимся во време-

нах Кромвеля и Французской 
1-й революции, а они хотят 
ввести пролетарскую респуб-
лику. Нам нужна революция во 
имя (неразбборчиво) прав лич-
ности: то, что провозглашено в 
манифесте 17-го октября. Со-
циализм — это антипод свобо-
ды личности.

Просто сказать, что попали 
из огня в полымя, от царско-
церковного кулака к социа-
листическому, минуя свободу 
личности.

И так сейчас множество 
ученых, философов, художни-
ков и всяких мыслящих людей 
сидят в крепостях своих домов 
и думают, думают.

А кончится все животной 
радостью... Фунтик сахару до-
станется случайно человеку — 
и то как радуется, воспомина-
ние, как ел при царе, одному 
воспоминанию радуется.

31 Октября (13 Ноября)
Слово о том, как человек, 

созданный Французской ре-

волюцией в 1789 году, превра-
тился во время русской сму-
ты, порожденной всемирной 
войной, опять в состояние обе-
зьяны. Или сказание о том, как 
доказала Россия, что человек 
действительно происходит от 
обезьяны.

• • •
В трамвайной толпе ярост-

ный шел спор, яростно кто-то 
стоял за правду и называл Ке-
ренского вором.

— А думаете, Ленин не укра-
дет? — слабо возразили.

— Не оправдается Ленин, и 
его туда же!

• • •
«Товарищи» — это одно со-

четание, а «православные» — 
совершенно другое,  и так 
странно казалось, что в этой 
фразе «Товарищи, мы право-
славные» соединилось столь 
разнородное, будто между 
теми и другими кто-то поста-
вил знак сложения: товарищи 
+ православные, а результат 
сложения — ярость гориллы.

В ночь на 2 (15) Ноября
Караул. Оружие всякое ку-

чей стоит. Черные железные 
ворота. Москва разгромле-
на. Керенский отступил. С юга 
движется Каледин. 

• • •
Большевики победили, по-

тому что они не интеллигенты, 
и прямо взялись за казарму и 
фабрику, не сидели, как эсеры, 
в кабинетах.

6 (19) Ноября
Моя чиновница-монар-

хистка швырнула избиратель-
ные списки и сказала: «Я за 
царя!»

7 (20) Ноября 
Большевистское нашествие, 

в сущности, есть нашествие 
солдат с требованием мира, 
это нашествие первого аван-

гарда развалившейся армии, 
обращенного на свою страну, 
затем пойдет сама армия за 
хлебом.

Основная ошибка демокра-
тии состоит в непонимании 
большевистского нашествия, 
которое они все еще считают 
делом Ленина и Троцкого и по-
тому ищут с ними соглашения.

Они не понимают, что «во-
жди» тут ни при чем и наше-
ствие это не социалистов, а 
первого авангарда армии за 
миром и хлебом, что это дви-
жение стихийное и дело нуж-
но иметь не с идеями, а со сти-
хией, что это движение нача-
лось уже с первых дней рево-
люции, и победа большеви-
ков была уже тогда предопре-
делена.

• • •
Прислушиваясь к глухим 

ударам волн, похожим на вы-
стрелы, я хожу возле черных 
железных ворот нашего дома с 
винтовкой, из которой не умею 
стрелять: я охраняю жильцов 
нашего дома от нападения гра-
бителей. В тесном пролете я 
хожу взад и вперед, как, быва-

ло, юношей ходил из угла в угол 
по камере тюрьмы с постоян-
ной мыслью, когда же освобо-
дят меня, когда мир освобо-
дится от власти капиталистов, 
когда настанет всемирная 
освободительная катастрофа, 
когда настанет, по Эрфуртской 
программе, диктатура проле-
тариата.

Вот совершилась теперь 
мировая катастрофа и насту-
пила диктатура пролетариа-
та, а я по-прежнему в тюрь-
ме, и лучшие часы, когда так я 
хожу с винтовкой, из которой 
не умею стрелять.

8 (21) Ноября 
Мы все смеялись над пле-

мянницей моей Соней, как она 
весной прыгала по революции, 

восхищалась красными флага-
ми, пела вместе с толпой «Вста-
вай, поднимайся», и прозвали 
ее Козочкой.

• • •
Скорбная приходит ко мне 

Козочка: ей бы только прыгать 
да песенки петь — семнадцать 
лет! а вот она такая взволно-
ванная, брови рожками, лоб 
наморщенный — задумала Рос-
сию спасать, спрашивает:

— Кто у нас Марат?
— Ты хочешь, как Шарлотта 

Корде?
— Да, я хочу. Кто Марат: Ле-

нин, Троцкий? Кто похож на 
жабу?

— На жабу никто не похож, 
деточка, но, может быть, не по-
брезгуешь убить Шимпанзе?

— Обезьяну? Нет, обезьяну 
не хочу.

Пристала и пристала: пода-
вай ей настоящего Марата, по-
хожего на земляную жабу.

Думал я думал, что с голод-
ной бешеной девкой делать, и 
достал ей билет на Шаляпина, 
прослушал с ней певца, и забы-
ла про Шарлотту Корде.

Отвел Шаляпин сердце де-
вочки или долетела молитва из 
церкви:

— Господи, умили сердца!
Радуюсь я за Козочку, (не-

разборчиво), слава богу, мино-
вала чаша ребенка, а для себя 
потихоньку твержу неустан-
но, но верно свою молитву, об-
ращенную к неведомому, но 
верю, твердо верю настояще-
му Богу: «Господи, помоги мне 
все понять, все вынести, и не 
забыть, и не простить!»

11 (24) Ноября 
Одни говорят, что все дело 

погубил Керенский, другие — 
Савинков. Не нужно разби-
раться в документах для выяс-
нения этого. Ясно, что Савин-
кову нужен был Корнилов для 
подавления Советов, а Керен-
ский примыкал к Советам. И 
оба погубили себя, один гене-
ралом, другой Советом.

Всюду говорят, что с. р-ы по-
губили и себя, и Керенского, не 
оказав ему поддержки.

Вся революция показывает 
невероятное непонимание де-
мократической интеллигенци-
ей народа и обратно. По-види-
мому, первопричина этого не-
понимания лежит в различии 
самой веры первых революци-
онеров и веры народа. Больше-
визм есть общее дитя и народа, и 
революционной интеллигенции. 
Большевистский интернациона-
лизм не что иное, как доведен-
ная до крайности религия чело-
вечества. Это и погубило Рос-
сию, а не как теперь говорят: по-
губили Советы, погубил Савин-
ков, погубил Керенский (мень-
ше всех виноват Корнилов).

Еще часто говорят, что Пра-
вительство с самого начала 
должно было заявить держа-
вам, что мы не можем воевать: 
в результате худшим было 
бы нынешнее положение. Но 
это явно было невозможно, 
потому что тогда громадное 
большинство населения было 
на стороне «буржуазии».

12 (25) Ноября 
Армия не существует, золо-

то захвачено, общество разби-
то, демократия своими руками 
разрушает фундамент своего 
жилища — что же есть? Плыву-
щие по воде предметы, за ко-
торые можно ухватиться: Чер-
нов, который популярен еще в 
армии через свое понимание 
земельного вопроса, Учреди-
тельное Собрание при заткну-
тых ртах? А что будет дальше? 
Все пожимают плечами, и сло-
во «оккупация» у всех на устах.

И вот подумаешь: «А что 
было, может быть, ничего не 
было?» Была маниловщина и 
больше ничего.

Политические деятели, как 
бешеные, и спорят теперь уже 
не о будущем, а о прошлом: кто 
виноват. Работает задний ум. 
Спорят — как нужно было посту-
пать Керенскому. Один говорит, 
надо было уйти, другой говорит, 
что уйти было невозможно.

— А кто у нас не Манилов?
• • •

Родина стала насквозь ду-
ховной, мы знаем, что это ни-
кто не может отнять у нас и 
разделить, но не ведаем, как 
воплотится вновь этот дух.

Гость сказал: — Россию по-
губил не Совет с. р-ов и с. д., а 
погубила самочинная шайка 
Исполнительного Комитета: 
выступления Бабушки (Е.К. 
Брешко-Брешковской. — Авт.), 
Революционер и «Марселье-
за» — все это красные флаги, 
которые дразнили быка.

• • •
Обобществление: помещик 

думал, что это на него валится, 
а оно на всех. Черный передел.

31 Декабря (13 Января) 
Есть люди, которые живут 

на ходу, — остановился и стал 
бессмысленным. И есть чита-
тели, которые массу читают, но 
после прочтения ничего не по-
мнят. Так теперь, похоже, и мы 
все в государстве Российском в 
заключение Нового года: испы-
тав такую жизнь, никто не зна-
ет, что будет дальше и что нуж-
но делать.

Я вам скажу, что нужно де-
лать: нужно учиться, гражда-
не Российской республики, 
учиться нужно, как маленькие 
дети. Учиться!  

Б. Кустодиев. Большевик. 1920 год.

А К Ц Е Н Т

Громадная масса людей, особенно 
крестьяне, вовлечена в этот бунт 
обманом, обещанием земли и воли 
и всяких радостей царства божия 

А К Ц Е Н Т

Сейчас множество ученых, философов, 
художников и всяких мыслящих людей 
сидят в крепостях своих домов 
и думают, думают...

Красногвардейский патруль у костра на улице Петрограда в первые дни Октябрьской революции.

Писатель Михаил Михайлович Пришвин (1873—1954).

АНОНС

В ноябрьском номере публикует-

ся большой репортаж об экспеди-

ции «Родины» в ДНР, ЛНР,  Запо-

рожскую и Херсонскую области. 

Для педагогов этих территорий 

был выпущен специальный номер 

журнала  — «Классный наставник».

Подписаться на «Родину» можно 

по каталогам: АО «Почта Рос-

сии» — П1266, П5705; ФГПУ «По-

чта Крыма» — 73325, 71244.
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СКАНДАЛ В Ненецком автономном округе 
сорвали зимний завоз топлива

Грузите уголь 
в вертолет
Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», 
Ненецкий автономный округ

К
ампания по  доставке 
угля, дров, дизельного го-
рючего, бензина в посел-

ки и села НАО носит официаль-
ное название «опережающей», 
но в этом году она больше на-
поминает спецоперацию по 
спасению замерзающих людей. 
Дело в том, что последнюю «вя-
занку дров» в труднодоступ-
ные точки округа должны были 
доставить еще в сентябре. Но к 
началу ноября выяснилось, что 
топливом обеспечены далеко 
не все. 

Народный фронт Ненецко-
го автономного округа сооб-
щает: «В поселке Выучейский 
жители бьют тревогу, у них 
закончился уголь. Подрядная 
организация, выполнявшая 
контракт по завозу твердого 
топлива в этом году, попросту 
не успела завезти уголь в по-
селение, из-за чего северянам 
уже сегодня нечем отапливать 
свое жилье. Чиновники раз-
личных уровней пока толь-
ко обещают решить проблему 
с углем, но когда и за чей счет 
— непонятно. Сейчас распута, 
период ледостава, дороги нет, 
на улице минусовая темпера-
тура, а твердое топливо нужно 

уже сейчас — в домах становит-
ся все холоднее».... 

Ситуация осложняется тем, 
что уголь и дизельное горючее 
доставляются в регион морем, 
так как большая часть населен-
ных пунктов Ненецкого округа 
не имеет выхода на единствен-
ную автомобильную маги-
страль НАО — ту, что связыва-
ет регион с большой землей. 
Навигация в округе закрылась 
еще 23 октября, хотя суда с топ-
ливом пытались пробиться на 
западные территории НАО до 
начала ноября.

Удалось не везде: в конце 
прошлой недели баржу с топли-
вом успели разгрузить только 
в Усть-Каре, а вот в замерзаю-
щий поселок Выучейский шесть 
тонн угля доставляли уже верто-
летом на подвеске — жители те-
перь гадают, хватит ли до зим-
ника, по которому можно будет 
завезти основные объемы.

Не успело пробиться судно и 
к деревне Несь — замерзла река. 
В результате дизельное топли-
во для сел Несь и Шойна, а так-
же деревень Чижа и Кия при-
шлось перекачивать с морско-
го судна в резервуар времен-
ного накопления на побережье. 
Для сел Ома и Пеша тоже при-
шлось создавать пункты вре-
менного хранения. Теперь из 
них горючее придется вертоле-

тами доставлять в населенные 
пункты. 

Срыв сроков в НАО связыва-
ют с тем, что в этом году поме-
нялся генеральный подрядчик 
по обеспечению топливом насе-
ленных пунктов региона. Плюс 
к этому, по словам представи-
телей власти, снизились «стои-
мость завоза и объем средств». 
Возникали сложности и с ло-
гистикой — своевременной до-
ставке препятствовал дефицит 
судов, работающих на Север-
ном морском пути. 

Несмотря на объективные 
причины, власти автономного 
округа возлагают вину на под-
рядную организацию. Как сооб-
щает в своем телеграм-канале 
глава Заполярного района Вик-
тор Ильин, «Ненецкая нефтя-
ная компания будет вынуждена 
выплатить неустойку за нару-
шение сроков». 

А в целом организация за-
возной кампании в НАО в этом 
году явно хромает, причем на 
обе ноги. Особенно если учесть, 
что возможности решить зада-
чу «на пятерку» имелись — сред-
ства на это в бюджете округа 
были. 

Сейчас в округе проводят 
работу над ошибками. А в про-
куратуре тем временем начали 
проверку срыва сроков достав-
ки топлива.  

ПАМЯТЬ На Красной площади открылась выставка, 
посвященная 82-й годовщине парада 1941 года

Говорит и показывает... 

ОБРАЗОВАНИЕ Почему в школах Удмуртии 
не хватает учебников 

Математика по кругу

Ирина Огилько 

О
сенью 1941 года не-
мецко-фашистские 
войска стремитель-
но продвигались по 
территории Совет-
ского Союза, оже-
сточенные бои шли 
за Москву: враг был 
уже в 25—40 кило-

метрах. Заводы и фабрики сроч-
но эвакуировали, мосты мини-
ровали... Но власти страны при-
няли решение несмотря ни на 
что, провести на Красной пло-
щади традиционный военный 
парад в честь Великой Октябрь-
ской социалистической рево-
люции. Их расчет оказался ве-
рен: парад поднял боевой дух 

советского народа в тылу и на 
фронте. И уже с 5 декабря 1941-
го битва за Москву из оборони-
тельной превратилась в контр-
наступление советских войск. О 
том времени в эти дни напоми-
нает экспозиция, развернутая 
на Красной площади.

Сразу скажу, что пройти на 
Красную площадь быстро не 
получится. К рамкам металло-
искателя, через который надо 
пройти, с утра до вечера стоит 
большая очередь. Выстоять при-
дется минут 15. Но оно того сто-
ит: экспозиция занимает почти 
все пространство от Государ-
ственного Исторического му-
зея до Лобного места. Представ-
лено порядка 60 экспонатов и за 
каждым — история. Вот бронеав-

томобиль ФАИ-М, грузовик сан-
части, танк Т-34, зенитная пуш-
ка АЗП-39, мотоциклы и грузо-
вики с деревянными кузовами… 
Расставлены так, будто вот-вот 
вернутся их водители и техника 
продолжит свой стройный ход 
в сторону храма Василия Бла-
женного. Вокруг — тысячи зри-
телей — разных возрастов, наци-
ональностей, школьные груп-
пы, много семей с детьми.

Забираться на технику не-

льзя, а вот потрогать, рассмот-
реть — можно и даже нужно. 
Каждая из этих машин была 
найдена поисковиками и отре-
ставрирована. Один из самых 
популярных у гостей экспона-
тов — двухместный биплан У-2. 
Эту крылатую машину «ноч-
ных ведьм», небесный тихоход, 
бивший точно в цель, немцы бо-
ялись сильнее всего. 

В центре площади экспо-
зицию продолжает ротонда с 

громкоговорителями, по ее пе-
риметру расставлены большие 
экраны. На них нон-стопом 
транслируют хронику тех лет. 
Приветственную речь к участ-
никам парада читает Верхов-
н ы й  Гл а в н о к о м а н д у ю щ и й 
Иосиф Сталин. Затем чеканит 
шаг батальон курсантов 1-го 
Московского Краснознаменно-
го артиллерийского училища 
им. Л.Б. Красина. 

Дополняют картину жизни 
города той поры шесть пави-
льонов-инсталляций. Похожи 
они на типичную двухэтажную 
застройку центра Москвы 1940-
х. С заколоченными окнами, за-
ложенными мешками с песком. 
Сейчас в каждом из этих домов 
на первом этаже большие вит-

ринные стекла. За ними актеры 
разыгрывают сценки того вре-
мени, а рядом выставлены доку-
менты, керосиновые лампы, хо-
дики — продолжение музейной 
экспозиции. Например, в вит-
рине гастронома №1 на длин-
ном прилавке стоят древний 
кассовый аппарат и весы с не-
большими гирями. Продуктов 
на полках не видно — они были 
тогда по карточкам, их тоже 
можно увидеть. Еще один па-
вильон рассказывает о работе 
Боткинской больницы: нянечку 
за стеклом изображает девочка-
подросток, на койке лежит ра-
неный.

Продлится работа этого му-
зея памяти до 20.00 7 ноября. По-
сетить его можно бесплатно.   

Алена Селезнева, 
«Российская газета», Ижевск

У
ченики и родители самой 
большой ижевской шко-
лы №8 с начала учебно-

го года недосчитались в порт-
фелях нужных учебников. Вы-
дать необходимые всем ребя-
там книги не получилось. В чем 
причина?   

В администрации города по-
яснили — книжный дефицит 
возник из-за подросшего чис-
ла учеников. Только в школе № 
8 к 1 сентября неожиданно при-
бавилось 600 человек. Решение 
нашли такое: обмен книжным 
фондом между учебными заве-
дениями — историю обменяют 
на литературу, математику на 
географию. 

Пока эту систему не налади-
ли, на помощь, как всегда, при-
шли преподаватели: распечаты-
вали темы на листочках.

Плюс в этом был только 
один — на тяжелые портфели 
школяры пожаловаться точно 
не могли.

— У нас не хватало несколь-
ких учебников, в том числе по 
математике, окружающему 
миру, литературе, — рассказа-
ла корреспонденту «РГ» Еле-
на, мама четвероклассника. — 

Сейчас почти все выданы, кро-
ме учебника по литературному 
чтению, этот пока ждем.

Между тем, по данным зам-
преда правительства Удмуртии 
Татьяны Чураковой, в регионе 
сегодня не хватает 82 тысячи 
учебников. Речь идет в том чис-
ле о новых изданиях, использо-
вание которых с 1 сентября ста-
ло обязательным. Татьяна Чура-
кова пояснила: к сложностям 
привел одновременный переход 
всех параллелей на обучение по 
единым образовательным про-
граммам. Регион купил 133 ты-
сячи федеральных учебников и 
потратил 129,5 млн рублей. Но 
этого все равно не хватило.

— Это учебники по новым 
предметам, таким как «Веро-
ятность и статистика» для 7—9-
х классов, «Основы духовно-
нравственной культуры наро-

дов России» для 5—6-х классов, 
«Основы религиозных культур 
народов России» для 4-го клас-
са, а также государственные 
учебники по всеобщей истории 
и истории России для 10 и 11-х 
классов, — пояснила Чуракова.

Региональные власти пола-
гают, что до конца 2023 года 
смогут закрыть потребность 
в школьной литературе. День-
ги найдут, в минобразования 
региона уже составили план, 
по которому будут обновляться 
фонды учебных заведений. На 
помощь и здесь должен прийти 
все тот же обмен учебниками. 

Есть нехватка учебников и 
в некоторых других регионах, 
например в Нижнем Новгороде. 

 — Мы заказали 100 учебни-
ков для первоклассников, а я 
приняла 115 человек. Эти 15 
учебников мы должны опять за-
казать и дождаться, когда они 
нам придут. Здесь должно сра-
ботать руководство региона — 
отрегулировать процесс закуп-
ки. От школы здесь мало что за-
висит, — объяснила директор од-
ной из нижегородских школ. 

При этом крупные объекты 
с большими фондами находятся 
в наиболее выигрышной ситуа-
ции по сравнению с маленьки-
ми. «Старые учебники, которые 
мы списываем, отдаем в другие 
школы, — рассказывает собесед-
ница «РГ». 

Наталья Лежнина, директор 
гимназии № 136 Нижнего Нов-
города, добавляет: «Нехватка 
учебников в этом году, навер-
ное, у всех школ. Потому что не 
по всем предметам выпущены 
новые учебники в связи с пере-
ходом на единые программы». 
Для того чтобы школы могли 
справляться с переходом, су-
ществуют рекомендации мини-
стерства просвещения, коммен-
тарии к переходу на ФООП, ко-
торые разъясняют, какие учеб-
ники и пособия должны исполь-
зовать школы, как работать со 
старыми учебниками в рам-
ках новых программ, добавила 
Лежнина.  

Люди в форме 1940-х — тоже часть выставки на Красной площади. Экспозиция занимает почти все пространство от Исторического музея до Лобного места. Представлено порядка 60 экспонатов, и за каждым — история. 

Ситуацию с доставкой топлива в отдаленные точки НАО спасают пилоты округа и Архангельской области.

А К Ц Е Н Т

Каждая из этих машин была найдена 
поисковиками и отреставрирована

А К Ц Е Н Т

Книжный дефицит возник 
из-за подросшего числа учеников. 
Только в школе № 8 к 1 сентября 
неожиданно прибавилось 600 человек

МОЛОДАЯ ДАМА 
ДЕВЯНОСТА ЛЕТ
Каждая женщина в свой юбилей выглядит моложе соб-
ственных лет. Во всяком случае, принято так говорить. 
Так ведь не бывает, чтобы, глядя на юбиляршу, кто-ни-
будь воскликнул: «Как? Вам всего 50? А выглядите стар-
ше…» О нет, разумеется! Всегда вежливо вздыхают: «Как 
вы молодо выглядите!» И вот эта обязательная вежли-
вость не позволяет поделить слова в адрес юбилярши на 
сказанные традиционно и сказанные искренно. 

Такое длинное предисловие — к чему? Чтобы вы мне 
поверили: заслуженная артистка России, актриса Теат-
ра имени Моссовета Мария Святославовна  Кнушевиц-
кая и близко не выглядит на свои — внимание! — девяно-
сто лет. Юбилей этот случился на прошлой неделе. Она 
— очень красивый, абсолютно разумный, ироничный че-
ловек, по-прежнему страстно влюбленный в театр. Она и 
сегодня — актриса, выходящая на прославленную моссо-
ветовскую сцену.   

Что, может быть, самое поразительное для ее почтен-
ных лет: Мария Святославовна — человек невероятно 
любопытный. Понятно, что она ходит на все премьеры 
театра, но она вос-
принимает их как 
важное событие соб-
ственной жизни. 
Она потом обсужда-
ет роли, обсуждает 
концепцию — ей все 
важно. Театр — это 
ее дом. Она здесь с 
1956 года. Посчи-
тали? Правильно: 
67 лет. 

И еще важно. В 
любые годы сохра-
нить доброжела-
тельность. Мария Святославовна может сказать очень 
резко. Это да. Но, общаясь с ней, ощущаешь ауру добро-
ты, хорошего отношения. Складывается ощущение, что 
Кнушевицкая принимает людей. Потом может и разоча-
роваться, наверное. Но первая реакция: приятие. 

Более чем за полвека она, конечно, играла в разных 
спектаклях, среди которых были и великие. Например, 
знаменитая постановка «Дальше — тишина» Эфроса, в 
которой Кнушевицкая выходила вместе с Пляттом и Ра-
невской. Замечательный «Егор Булычев и другие». Она 
играла в «Сирано де Бержераке», «Фоме Опискине», 
«Цитате», «ОБЭЖ»… Да много чего было сыграно за 
шесть десятков лет.

То, что Кнушевицкую называют «хранительницей 
традиций Театра Моссовета» — понятно: возраст обя-
зывает. Но вот директор моссоветовцев Алексей Череп-
нев написал о ней в соцсетях: «душа нашего театра». По-
чему? 

Я подумал и понял: душа — это слово, абсолютно точ-
но отражающее, если угодно — место Кнушевицкой в 
театре. Что такое душа? Никто не знает. Да, это нечто 
неопределяемое, но необходимое; нечто, что делает нас 
лучше и добрей; это то, что присутствует в нас, и само 
это присутствие не дает скатиться, куда не надо, и рух-
нуть. Вот это все — про Кнушевицкую в театре. 

Моя жена Катя, родившаяся с Марией Святославов-
ной в один день,  утверждает: Кнушевицкая — для нее эта-
лонный пример женщины. Пример — это важно. Пример 
правильного существования. Без излишней суеты. Спо-
койно и интеллигентно. Достойно. Мы все хотели бы, 
чтобы наши души всегда существовали именно так, не 
правда ли?

Я верю в то, что дети — души детей — выбирают роди-
телей. Если это так, то Мария Святославовна сделала 
очень правильный выбор. Ее папа, Святослав Кнуше-
вицкий, — профессор московской консерватории, зна-
менитый виолончелист, которому посвящали свои ви-
олончельные концерты Хачатурян, Глиэр, Мясковский. 
Мама — Наталья Шпиллер, народная артистка, солистка 
Большого театра.

Однажды Наталью Дмитриевну чествовали на ее 
юбилее, и кто-то назвал Шпиллер «великой». Наталья 
Дмитриевна наклонилась к стоящей рядом дочери и ска-
зала тихо: «Великая — это Нежданова. А мы — просто хо-
рошие».

Понятно, что из 
Маши хотели сде-
лать музыканта. 
Не  вышло. После 
Щукинского учи-
лища пришла в Те-
атр Моссовета. Где и 
осталась.

Театром в ту пору 
руководил Юрий 
Завадский. Он ста-
вил спектакль «Дали 
неоглядные» про 
нашу прекрасную 
колхозную жизнь. В 
советские времена 
без подобных постановок ни один театр обойтись не мог. 
В «Далях» играли звезды театра: Марецкая, Плятт, Кар-
ташева, Львов… Требовалась молодежь. Вот Кнушевиц-
кая и пришла показываться.

Завадскому понравилась. Но, вздохнув, он сказал: 
«Что же с тобой ставить? У тебя такая непроизводствен-
ная внешность». Тем не менее в театр взял.

Прошли года, даже, наверное, десятилетия. И в совер-
шенно замечательном спектакле «Фабричная девчонка» 
Бориса Щедрина по пьесе Александра Володина Кнуше-
вицкая с ее «непроизводственной внешностью» сыгра-
ла… уборщицу. Щедрин так выстроил роль, а она так сы-
грала, что, когда актриса выходила не сцену, ее совсем не 
сразу узнавали.

К слову, чтобы сыграть эту роль, Мария Святославов-
на специально ездила смотреть, как работают уборщи-
цы — как разговаривают, какие повадки, какие движения. 
Такое вот отношение к работе.

По поводу «производственной — непроизводствен-
ной» внешности ничего сказать не могу, мало в этом 
понимаю. Но вот в том, что Кнушевицкая может сы-
грать все, — уверен абсолютно. Почему ее так мало ис-
пользовало и использует кино — не знаю. Для меня вооб-
ще большой вопрос: почему одних артистов снимают 
много, а других — мало. 

Но — жаль. Потому что, видя Кнушевицкую на сцене, 
понимаю: она всегда интересна. Она — из актрис-айсбер-
гов: когда на поверхности — совсем не все, и зритель дол-
жен попытаться проникнуть вглубь, разгадать, понять…  

Театр — любой — стоит на таких вот людях, как Ма-
рия Кнушевицкая. Очень профессиональных. Добро-
желательных. Обожающих свое дело. Не просто предан-
ных театру — это уж больно пафосно — а относящихся ко 
всему, что происходит в театре, как к личному делу. Та-
лантливых и красивых. Во всех смыслах этих прекрас-
ных определений.    

Что такое душа? 
Нечто неопределя-
емое, но необходи-
мое;  нечто,
что делает нас 
лучше и добрей

Кнушевицкая — 
эталонный при-
мер женщины. 
Пример правиль-
ного существова-
ния. Без излишней 
суеты. Достойно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Как рассказали «РГ» в пресс-службе министерства просвещения, в 2023 

году в российские школы закупили рекордное количество учебников — 

66 миллионов. Это  на 12 миллионов больше, чем годом ранее.

 — Контроль за распределением учебников по школам лежит на регио-

нальных и территориальных органах управления образованием, — отме-

тили в министерстве. — Имеющиеся точечные потребности должны опе-

ративно закрываться на местах. В большинстве субъектов потребность 

в учебниках соответствовала фактически закупленному в этом году ко-

личеству учебных изданий. 

Дополнительно со стороны минпросвещения проводится разъяснитель-

ная работа с регионами по вопросам комплектования фондов школьных 

библиотек учебниками и формирования заказов на учебные издания с 

учетом обновления Федерального перечня учебников. 

 — Также ведомство усилило работу по мониторингу и анализу поступаю-

щей от родителей и школ информации об обеспечении школ учебника-

ми, продолжается тесное взаимодействие с депутатским корпусом в 

этом вопросе, — подчеркнули в минпросвещения. — Каждое обращение 

рассматривается с регионами и муниципалитетами. По большинству 

проблемных вопросов местные власти отреагировали к началу учебно-

го года и провели доукомплектацию библиотек: докупили недостающие 

учебники или взяли из резервного фонда муниципалитетов. 

Несколько регионов, в частности Оренбургская,  Рязанская области, 

республики Бурятия, Дагестан и Чеченская Республика, обратились с 

просьбами помочь в замене ветхих учебников новыми. Важно: речь не 

идет о недостатке учебной литературы, а именно о том, чтобы обновить 

и создать прочный запас библиотечного фонда в субъектах. 

Также почти в каждом регионе работает горячая линия по вопросу обес-

печенности учебниками. При этом, если возникают дополнительные во-

просы, их можно направить в минпросвещения.

Подготовила Мария Агранович
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНКУРС Определены 
победители 
«Большой перемены» 

Вызов 
на миллион

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь

В «Артеке» определили победителей четвертого се-
зона Всероссийского конкурса «Большая перемена». 
Буря эмоций, новые друзья и ошеломляющие призы 
для лучших: победители-десятиклассники увезут с 
конкурса по миллиону рублей, а победители и призеры 
из 8—9 классов — по 200 и 100 тысяч рублей. 

У подножия Медведь-горы на пять дней собрались 
полторы тысячи старшеклассников со всех регионов 
России. В этом году «Большая перемена» проходит в 
рамках Всероссийского форума «Будь в движении!», 
а сам конкурс — часть нацпроекта «Образование».

Все испытания 
по 12 направлени-
ям-«вызовам» были 
объединены единой 
темой — «Горжусь 
Россией!». Кто-то 
участвовал в кон-
курсе впервые, дру-
гие уже пробовали 
силы в этом испы-
тании. 

В финале в цене 
в первую очередь 
умение играть в 
коллективе. Ко-
мандный дух — осо-
бенность сезо-
на-2023. Эмоции 
в зале, где шла за-
щита «кейсов», зашкаливали, как на трибунах ста-
диона. Финалистам пришлось решать индивидуаль-
ные и групповые задачи на тему семейных традиций 
и ценностей и рассказать о традициях своей семьи — 
самое простое задание. Но это был бы не «Артек», если 
бы все свелось только к конкурсным заданиям. За пять 
фестивальных дней ребята успели пообщаться с главой 
ДНР Денисом Пушилиным, космонавтом-испытателем 
Сергеем Корсаковым, узнать секреты успеха блогера 
Александры Лукьяновой, побывать на стендах «Роса-
тома», «Роскосмоса», «РЖД», Юнармии. 

— Очень важно, чтобы вы вышли из этого конкур-
са не только с денежными призами и подарками, но и 
с новыми друзьями. По-настоящему серьезные задачи 
редко решаются в одиночку, они решаются командой 
людей, — обратился к финалистам конкурса первый 
заместитель главы администрации президента РФ 
Сергей Кириенко. — Лед ломают не ледоколы, они про-
сто машины. Лед ломают люди. 

Потратить свой первый миллион победители смо-
гут на образование. А при поступлении в вуз ребята 
получат дополнительные баллы к портфолио. Плюс 
все финалисты - уже в списках талантливой молодежи. 
Кстати, денежное вознаграждение предусмотрено и 
для педагогов-наставников, и для школ, воспитавших 
таланты.  

ПРОЕКТ Рособрнадзор 
предлагает сократить 
бумажную нагрузку 
на педагогов всех уровней

Уберите 
документы

Мария Агранович 

Рособрнадзор подготовил новые поправки в закон «Об 
образовании в РФ». Они еще больше сократят объем 
бумажной нагрузки на педагогов всех уровней. Об 
этом рассказала советник руководителя Рособрнадзо-
ра Наталья Алтыникова.

— Мы начали решать эту проблему с учителей школ, 
как самой массовой категории. Теперь нужны четкие 
рамки, за пределами которых никто ничего не сможет 
запрашивать, и для педагогов других уровней образо-
вания, — подчеркнула Алтыникова.

Поправки дадут федеральным органам исполни-
тельной власти возможность утверждать фиксирован-
ный перечень, форму и структуру документов для пе-
дагога. Больше того, 
что будет в перечне, 
никто требовать не 
вправе.

Напомним, для 
школьных учителей 
такой перечень уже 
введен приказом 
минпросвещения. 
В школьном переч-
не — 5 документов. 
По словам Натальи 
Алтыниковой, при-
мерные списки для 
других уровней об-
разования уже подготовлены. Планируется, что для 
воспитателей детских садов будет два обязательных 
документа, для педагогов в колледжах — шесть, а для 
преподавателей вузов — четыре. Будет апробация — в 
шести пилотных регионах (Москва, Санкт-Петербург, 
Московская, Пензенская, Нижегородская и Владимир-
ская области).

О том, что на плечи учителей ложится просто гора 
бумаг, которые запрашивают разные ведомства, и что 
подобное недопустимо, говорится давно. Тем не ме-
нее, например, в Санкт-Петербургский государствен-
ный экономический университет только за последние 
три месяца поступило 854 запроса из различных ми-
нистерств и ведомств, а средний объем документации, 
которую образовательная организация должна разра-
батывать за год, составляет почти 95 тысяч страниц.  

Урок останется без учителя?
Приведу такие дан-
ные. В 2021 году КФУ 
было выделено на эти 

направления 19 и 21 бюджет-
ных мест соответственно, в 
2022 году — 14 и 14 мест, а в 2023 
году — всего 8 и 6. Это, конечно 
же, явно недостаточно, даже для 
простого воспроизводства науч-
но-педагогических кадров.

Однако министерство утвер-
ждает, что распределение об-
щих цифр приема по регионам 
исходит из потребности в 
выпускниках, а не в абитури-
ентах. Исходя из этой логики, 
дефицита в русистах нет?

РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ: Да, казалось 
бы, при таком подходе вопрос 
кадрового голода не должен сто-
ять. Однако на практике все не 
так. По данным Министерства 
образования и науки Респуб-
лики Татарстан, потребность 
образовательных учреждений 
республики в учителях русско-
го языка на 2023/24 учебный 
год составила порядка 470 пе-
дагогических работников. Для 
сравнения, в 2023 году наш 
институт выпустил всего лишь 
91 бакалавра и магистра, чья 
квалификация позволила бы им 
трудоустроиться в школы и пре-
подавать русский язык. Еще не-
которое количество учителей 
русского языка в нашей рес-
публике готовят Елабужский 
филиал КФУ и Набережночел-
нинский педуниверситет. Одна-
ко, даже все эти образователь-
ные организации вместе взя-
тые на сегодняшний день не за-
крывают потребность региона в 
учителях по предмету.

Пять экзаменов 
на одних плечах
ЛЮДМИЛА ДУДОВА, ЧЛЕН СОВЕТА ПО РУС-

СКОМУ ЯЗЫКУ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РОССИИ, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КООРДИНАЦИОННОГО СО-

ВЕТА «АССОЦИАЦИИ УЧИТЕЛЕЙ ЛИТЕРАТУ-

РЫ И РУССКОГО ЯЗЫКА»: Недостаток 
выпускников вузов и сокраще-
ние контрольных цифр прие-
ма — лишь одна из многих при-
чин нехватки школьных литера-
торов и русистов. Да, словесни-
ков обучают в 162 вузах нашей 
страны. Но все равно учителей, 
которые ведут с 5 по 11 класс 
предметы «русский язык», «ли-
тература», «родной (русский) 
язык» и «родная (русская)ли-
тература», не хватает. Совер-
шенно очевидно, что дело не 
только и не столько в количе-
стве выпускников, получивших 
квалификацию учитель русско-
го языка и литературы, а в том, 
сколько выпускников приходит 
в школу и кто из них остается в 
ней работать. 
РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ: По нашим 
данным, порою только поло-
вина выпускников педагоги-
ческих вузов идут работать 
школьными учителями.

Помните учителя словесно-
сти, который разочаровался 
во всем, в том числе и педаго-
гике, из одноименного расска-
за Антона Чехова? Но ска-
жите, как не разочароваться 
сегодня при той зарплате и 
нагрузке, которая есть у сло-
весника? 

ЛЮДМИЛА ДУДОВА: Могу рассказать, 
как сами учителя оценивают 
причины дефицита учителей-
словесников в школах России. 
Это, прежде всего, неравенство 
в оплате труда в разных регио-
нах страны: разница порою в 
несколько раз, ведь зарплата 
привязана к средней по региону. 
Это приводит к явлению, кото-
рое в последние годы приобрело 
довольно массовый характер, — 
оттоку словесников из регио-
нов с низким уровнем заработ-
ной платы в регионы с более вы-
сокой заработной платой.

На втором месте преслову-
тая бюрократизация работы 
педагога. По исследованиям, 
проведенным РАНХиГС, учи-
теля тратят на заполнение от-
четов от 1 до 6 часов в неделю, 
подготовка к урокам занимает 
у трети учителей 6 часов в не-
делю, а еще почти 6 часов в не-
делю на проверку работ уча-
щихся! И это все сверх нагруз-
ки учебной, из которой оплачи-
вается дополнительно только 
проверка тетрадей, но от коли-
чества проверенных работ эта 
оплата не зависит никак. И еще. 
С недавних пор зарплата учите-
ля зависит и от количества де-
тей. Поэтому наполняемость 
классов особенно в городских 
школах может доходить до 40 
человек вместо 25 по нормам 
СанПиНа. И это тоже причина 
ухода из школы.
ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: И в Воронеже 
не хватает учителей-литерато-
ров, в школы берут даже студен-
тов. Беда еще и в том, что отту-
да уходят самые талантливые, 
самые способные учителя, ко-
торые могут где-то себя при-
менить. Ведь литература и рус-
ский язык — самый трудоемкий 
предмет. Он требует раздумья, 
размышления, чтения...
ЛЮДМИЛА ДУДОВА: Учитель русской 
словесности в школе это педа-
гог, который на своих плечах не-
сет ответственность за итого-
вую аттестацию по двум пред-

метам: русскому языку — обяза-
тельный экзамен в 9 и 11 клас-
сах, обязательном итоговом со-
чинении в 11 классе и экзамену 
по предмету «литература» — эк-
замен по выбору. Итого на пле-
чи словесника — единственного 
предметника в школе выпада-
ет 5 форм итогового контроля, 
три из которых являются обя-
зательными. Ни у одного из учи-
телей-предметников такой на-
грузки в школе нет.
 ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: К слову, то же 
самое касается и вузовских сло-
весников. Нагрузка у россий-
ского преподавателя в 10 раз 
больше, чем у западного, рабо-
тающего в Болонской системе, а 
зарплата — в 10 раз меньше. Для 
сравнения, итальянские колле-
ги были возмущены, когда их 
годовая нагрузка увеличилась с 
90 до 120 часов. А у нас 950 — для 
преподавателя вуза и 1200 — для 
тех, кто работает в этой систе-
ме общего профессионального 
образования, которую сейчас 
открыли при университетах.

«Война и мир» 
в сокращении

Недавно закончился рос-
сийский конкурс «Учитель 
года». Победил литератор 
посольской школы в Иране. 
Блеск и восторг, иных слов 
не подберешь, чтобы оха-
рактеризовать его уроки. Но 
положа руку на сердце — та-
кие звезды скорее исключение 
из правил. Не секрет, что в 
школу приходят и откро-
венные недоучки, читавшие 
«Войну и мир» по краткому 
пересказу.

ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: Сокращение 
количества часов на профиль-
ные предметы на региональных 
филфаках (я не говорю о столич-
ных вузах) — это еще одна наша 
боль. Меня как-то наш знаме-
нитый «классик» Николай Ни-
колаевич Казанский спраши-
вает: «Людмила Михайловна, а 
сколько у вас в университете в 
неделю древнегреческого язы-
ка?» Что я могла ему ответить, 
если у нас на втором курсе раз 
в две недели бывает лекция по 
русскому языку и один раз — 
практическое занятие! И чему 
мы можем научить студентов?
РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ: Конечно, все-
гда хочется, чтобы часов, выде-
ляемых на профильные пред-
меты, было бы больше. В то же 
время при разработке учебных 
планов мы не можем отклонять-
ся от требований, прописанных 
в Федеральных государствен-

ных образовательных стандар-
тах (ФГОС). В целом, считаю, 
что часов  вполне хватает, чтобы 
подготовить высококвалифици-
рованных специалистов в сво-
ей области. Но при этом очень 
важно и отношение к учебе са-
мих студентов, их мотивация к 
самостоятельной работе.
ЛЮДМИЛА ДУДОВА: Между тем, в по-
следние годы все чаще публику-
ются сведения о катастрофиче-
ских показателях по русскому 
языку, которые демонстриру-
ют на диктантах и на первых за-
нятиях в вузе студенты-перво-
курсники. Но учителя, которые 
учили этих студентов, выпуск-
ники этих самых вузов. Одна-
ко только 8 процентов из них 
говорят, что им недостаточно 
предметных знаний. 27 процен-
тов педагогов отмечают дефи-
цит знаний и навыков в области 
применения компьютерных и 
информационных технологий в 
преподавании предметов «рус-
ский язык» и «литература», 22 
процента испытывают недоста-
ток знаний и навыков в работе 
с детьми, имеющими проблемы 
в поведении, а 17 процентов в 
работе с одаренными детьми. И 
19 процентов отмечают слабое 
знание основного документа, 
которым должен руководство-
ваться учитель в своей про-
фессиональной деятельности — 
ФГОС.

А вот еще одна новость, ко-
торая всполошила не только 
профессиональное сообщество, 
но и родителей. Учителей 
средней школы (с 5-го по 9-й 
класс) будут готовить в кол-
леджах. Об этом говорил гла-
ва минпросвещения Сергей 
Кравцов на Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме.  

Л Ю Д М И Л А  Д УД О В А : Я отношусь к 
этому отрицательно. Мое мне-
ние основано не только на том, 
что я неплохо знаю систему 
среднего профессионального 
образования и имею опыт рабо-
ты в педагогическом колледже. 
Мы провели экспресс-опрос 
среди педагогов-словесников в 
нашей ассоциации, и они выска-
зались категорически против. 
Согласно квалификационным 
требованиям учителя основ-
ной школы должны иметь толь-
ко высшее образования. А имен-
но в основной школе, то есть с 5 
по 9 класс, фактически осваи-
вается основной курс русского 
языка, и кадровый состав колле-
джей не может обеспечить каче-

ственную подготовку учителя 
русской словесности. Я уже не 
говорю о том, что они не смогут 
обеспечить соответствующую 
подготовку и по предмету «ли-
тература». Есть вопросы к уров-
ню подготовки тех, кто поступа-
ет в колледжи. Мы можем гово-
рить, что и на филологические 
факультеты вузов у нас порою 
идут не самые лучшие, а уж что 
говорить о колледжах.

Кроме того, встает вопрос 
финансирования подготовки 
учителей для основной шко-
лы, вузы получают финанси-
рование из федерального бюд-
жета, а колледжи — это регио-
нальный бюджет. Там есть такие 
средства?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Экспертному 
сообществу, конечно, виднее, 
но если речь идет о том, чтобы 
сократить подготовку учителя, 
давать ему меньше знаний и на-
выков, то, на мой взгляд, ниче-
го хорошего в этом нет. Школь-
ное образование — это поле боя. 
И мы ведь помним фразу о том, 
когда прусаки побили австрий-
цев, «это была победа прусско-
го учителя над австрийским 
школьным учителем». Мы поле-
тели в космос благодаря отлич-

ной системе образования. То, 
чему мы учим в школе, это во-
прос стратегический. Прежде 
чем что-то решать радикально, 
ну проведите эксперимент в од-
ном регионе. Наша беда — шара-
ханье из крайности в крайность. 
А такие решения должны при-
ниматься на основании серьез-
ного и вдумчивого разговора. 
Это не может быть какая-то ди-
ректива: собрались чиновники 
и решили. Идея эта мне не ка-
жется симпатичной, вот если 
бы предложили углубить подго-
товку учителей — другой вопрос.

Чиновники с филфака
Алексей Николаевич, вот вы 
говорите: «Собрались и реши-
ли». Как вы считаете, приго-
дились бы нашим сановникам 
навыки филфака?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Не уверен, что 
само по себе филологическое 
образование даст достаточно 
информации, чтобы управлять 
государством, но понимать суть 
главного инструмента, который 
формирует национальный ха-
рактер, а это русский язык, по-
может. Насколько мне извест-
но, по первому образованию 
филологами являются бывший 
зампредседателя правитель-
ства РФ Игорь Сечин и экс-ми-

нистр обороны России Сергей 
Иванов, а также губернатор 
Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев. С моей точки зре-
ния, для человека такого уров-
ня ответственности особенно 
важно соблюдать чистоту речи 
и блюсти языковую норму. Фи-
лолог принадлежит не только 
современности, но и встраива-
ется в историческую вертикаль. 
А сегодня, в эпоху глобализа-
ции и других тревожных миро-
вых событий, сохранение наци-
ональной физиономии и наци-
онального характера выходит 
на первый план. Борьба за язык, 
сохранение языка в сегодняш-
нем мире приобретает не толь-
ко значение каких-то ритуаль-
ных фраз, но и становится чем-
то чрезвычайно важным для су-
ществования государства.

Мне кажется внимание к 
языку и его функционированию 
должно быть важнейшей госу-
дарственной задачей. И если у 
нас будет какой-то процент чи-
новников-филологов, которые 
вынесли из своей учебы пони-
мание, что язык — это ресурс, не 
менее важный, чем нефть, уран, 
золото, алмазы, вот это будет 
очень здорово.

ЛЮДМИЛА КОЛЬЦОВА: Не мешало бы 
напомнить о любви к русскому 
языку тем чиновникам, кто при-
думывает невообразимые для 
слуха образовательные аббре-
виатуры. Кроме упомянутых 
уже здесь ФГОсов, появились 
ФОСы. Вслушайтесь, дорогие 
коллеги, вдумайтесь, пожалуй-
ста, если это возможно, в то, что 
«в ФОСы должны входить все 
КОЗы в рамках ФГОСов». А по 
требованию тех, кто управляет 
образованием, «преподавате-
ли не должны почивать на лав-
рах, а активнее внедрять в учеб-
ный процесс КОЗ и вырабаты-
вать знаниевые компетенции». 
Это не шутка, это вопрос об ис-
пользовании государственного 
языка в общественно значимых 
сферах.

Откуда будем брать разбира-
ющихся во всех КОЗах и других 
чудо-существах чиновничье-
го словотворчества, а также 
отлично знающих свой пред-
мет, успевающих читать 
классику и новинки, посещаю-
щих театр учителей?

РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ: Я объясню 
все на цифрах. Подготовка ква-
лифицированного педагога за-
нимает не менее четырех-пяти 
лет, если студент учится очно, 

и пяти-шести лет у заочни-
ков. Пройдет еще как минимум 
два-три года, пока мы сможем 
выпускать необходимое для об-
разовательных учреждений Та-
тарстана количество учителей 
русского языка.

По прогнозам минобрнау-
ки, потребность в русистах по 
республике на 2025/26 учеб-
ный год составит 314 человек. 
К этому времени наш институт 
подготовит и выпустит около 
150 бакалавров и магистров, 
готовых учить детей русскому. 
В 2026 году, при потребности в 
303 учителях русского языка 
по республике, наш институт 
выпустит уже порядка двухсот 
специалистов с соответствую-
щей квалификацией. Казалось 
бы, все постепенно налажива-
ется. Но рано радоваться. Важ-
но проводить постоянную и 
системную работу по повыше-
нию престижа профессии пе-
дагога, возрождения ее былого 
авторитета, думать над улуч-
шением материального поло-
жения школьных учителей. 
Только в этом случае выпуск-
ники педагогических вузов 
пойдут работать в школы, и по-
явится гарантия, что они там 
останутся.
ЛЮДМИЛА ДУДОВА: Согласна. Еще 
бы добавила, что нужно поду-
мать о введении дополнитель-
ной оплаты учителям русско-
го языка и литературы за рабо-
ту в классах с детьми, которые 
плохо знают русский, или вооб-
ще им не владеют, если таковых 
насчитывается не менее 25%. 
Вспомнить и о классах вырав-
нивания для школьников, не 
владеющих русским языком.

С моей точки зрения, нуж-
но начинать готовить учителя-
словесника уже в старшей шко-
ле. Поможет задержать выпуск-
ника вуза в школе и продление 
статуса «молодой специалист» 
хотя бы до 5 лет. Это обеспе-
чит доплату к окладу в размере 
5—10%. В это время начинающе-
го учителя должен курировать 
опытный коллега.  

И еще. Нужно пересмотреть 
ограничения на возможность 
повышения квалификации 
учителя русского языка и ли-
тературы на бюджетной осно-
ве. Сейчас она предоставляет-
ся один раз в три года. А учитель 
русского языка и литературы 
ведет два совершенно разных 
предмета.  

Словесник учит человека 
главному — умению читать 
и размышлять над прочитанным.

А К Ц Е Н Т

Русский и литература — это то, 
что человеку необходимо как витамин, 
без которого он будет хилым 
и ущербным 

А К Ц Е Н Т

Будущий преподаватель русского языка 
встречается со своим предметом 
два раза в месяц. И чему научится 
такой студент?

1

Для воспитателей 
детсадов будет 
два обязательных 
документа, для 
преподавателей 
вузов — четыре

Потратить свой 
первый миллион 
победители смо-
гут на образова-
ние. А при поступ-
лении в вуз полу-
чат дополнитель-
ные баллы

ЦИФРА

162
ВУЗА

в России готовят учителей-

словесников
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Между тем

В России к 2030 году хотят внедрить автоматическую про-

верку домашних заданий. Эта цель входит в утвержденное 

правительством стратегическое направление в области 

цифровой трансформации образования.

По мнению председателя Общественного совета при мин-

просвещения, «Учителя года-2022» Дмитрия Лутовинова, 

таким способом нужно пользоваться ограниченно и доста-

точно осторожно: «Проверку теста еще можно доверить 

роботу, а вот умение размышлять, креативность, творче-

ские задания машина, скорее всего, не сможет проверить. 

Человека поймет только человек».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Александр Емельяненков

О 
феномене Ефима Слав-
ского, который оказал-
ся на вершине советско-

го Атомного проекта, начинал 
в одной связке с академиком 
Курчатовым и его научной ко-
мандой, а потом, когда Курча-
това не стало, еще четверть века 
возглавлял атомную отрасль 
СССР, написано и сказано как 
ни о ком другом из его поколе-
ния руководителей.  

Он давно стал легендой, но 
не перестает быть загадкой. И 
с каждым новым поворотом 
истории продолжает удивлять 
своей прозорливостью, «даль-
ним прицелом» и волевыми ре-
шениями, суть и значение кото-
рых начинаем понимать и по-
настоящему оценивать только 
сейчас.  

Выходец с самых низов, из 
горняцкой Макеевки (с десяти 
лет батрак у помещика и кулака 
по найму, с четырнадцати — ра-
бочий, котельщик на шахте, об-
рубщик на труболитейном за-
воде), он успел в Гражданскую 
войну и шашкой помахать в 
Первой конной Семена Буден-
ного, и комиссарского опыта 
набраться в кавалерийских ча-
стях уже после разгрома Пил-
судского и Деникина. 

А в 35 лет, окончив в Москве 
Институт цветных металлов и 
золота, завидным образом пере-

ковался в инженера, директора, 
управленца и был абсолютно 
заслуженно поднят на высшие 
этажи государственной служ-
бы. В атомную отрасль пришел 
уже сложившимся руководи-
телем. За плечами две войны, 
на груди — три ордена Ленина: 
за эвакуацию из Запорожья на 
Урал, монтаж на новом месте и 
пуск крупнейшего для тех лет 
алюминиевого завода, который 
давал крылатый металл совет-
ской авиапромышленности.  

Под руководством Славско-
го в должности министра сред-
него машиностроения СССР 
(1957—1986) создавались но-
вые предприятия и подотрасли, 
в том числе добыча и перера-
ботка урановых руд, современ-
ные технологии получения зо-
лота, редкоземельных материа-
лов, производства и разделения 
изотопов с использованием га-
зовых центрифуг. 

На Урале, в Сибири, в рес-
публиках Средней Азии закла-

дывались и росли «атомные» 
города и объекты социальной 
сферы — санатории, дома отды-
ха, медицинские и образова-
тельные центры. В границах Со-
ветского Союза и в странах Вос-
точной Европы строились атом-
ные станции, а в области ядер-
ных вооружений был достигнут 
паритет с Соединенными Шта-
тами Америки. 

В 63 года Ефим Павлович 
Славский стал одним из девяти 
трижды Героев Социалистиче-
ского Труда. Эти имена — Игорь 
Курчатов, Юлий Харитон, Ан-
дрей Сахаров, Яков Зельдо-
вич, Кирилл Щелкин, Анатолий 
Александров, Борис Ванников, 
Николай Духов, Ефим Славский 
— навечно вписаны в историю 
России и мировую историю. А 
те, кто сегодня принял их эста-
фету, не устают повторять: «Мы 
стоим на плечах гигантов».   

…При жизни Славского его 
день рождения отмечали 26 
октября, хотя по новому лето-

исчислению это 7 ноября. Есть 
и в этом своя невольная сим-
волика, а возможно, и загадка, 
ответ на которую Ефим Пав-
лович унес с собой. А четырна-
дцать дней между этими метка-
ми в календаре изобилуют мно-
жеством памятных дат, имен, 
событий, связанных с истори-
ей атомной отрасли и судьбой 
самого Славского, что любой из 
них можно считать юбилейным. 

В 2018 году имя Е.П. Слав-
ского присвоено Приаргунско-
му горно-химическому объеди-
нению, что  Читинской области,   
—  в городе Краснокаменск, ко-
торый называют урановой сто-
лицей России.  И тогда же на фа-
саде главного здания ПГХО ря-
дом с орденами Ленина и Тру-
дового Красного Знамени по-
явился  знак  «Е.П. Славский». 
Теперь это одна из самых почет-
ных ведомственных наград.  

Сегодня,  в день 125-летия 
со дня рождения трижды Героя 
и трижды министра, на сайте 
«Российской  газеты» премье-
ра — мультимедийный проект 
«Славский. Имя и дела на карте 
мира и объектах «Росатома».  

Константин Щепин,
Проект «Россия — Китай: 
События и комментарии»

К
итай за прошедшие пять 
лет увеличил импорт на 
47 процентов и продол-

жит сохранять подобные темпы 
роста: в ближайшую пятилетку 
объем импорта товаров и услуг 
в КНР составит $17 трлн (при-
мерно по $3,5 трлн ежегодно). 
Об этом заявил премьер Госсо-
вета КНР Ли Цян на открытии 
VI Китайского международного 
импортного ЭКСПО в Шанхае.

По его словам, именно эта 
международная ярмарка за-
рекомендовала себя одной из 
главных платформ для выхода 
иностранных предприятий на 
рынок Китая. Премьер проци-
тировал одного из иностран-
ных предпринимателей: «Уча-
стие в импортном ЭКСПО дает 
шанс оседлать гиганта, коим яв-
ляется рынок КНР». Действи-
тельно, за последние пять лет на 
выставке в Шанхае было заклю-
чено контрактов на $350 млрд, 
состоялись глобальные и регио-
нальные премьеры двух тысяч 
новых продуктов и услуг.

В нынешнем году после не-
которого «коронакризисно-
го застоя» ЭКСПО вернулась к 
штатному режиму работы. По-
сле двухгодичного перерыва 
участие в выставке возобнови-
ли 400 экспонентов, а их общее 
количество достигло 3,5 тысячи. 
Список суверенных участников 
ЭКСПО в этом году пополнился 
на 11 стран, еще 34 государства 
впервые перешли от онлайн-
представительства к очному. На 
нынешней экспозиции работает 
69 национальных павильонов — 
это рекордный показатель.

Вдвое по сравнению с прош-
лым годом увеличилось пред-
ставительство российского 
бизнеса: это 66 компаний из 30 
регионов. У россиян запланиро-
вано более пятисот бизнес-пере-
говоров.

Задавая тон ЭКСПО, глава 
китайского правительства под-
черкнул: КНР неизменно следу-
ет пути открытости и всегда го-
това делиться возможностями 
развития со всем миром. «Мы 

должны следовать тенденции 
глобализации, вместе продви-
гать развитие открытой миро-
вой экономики, сделать гло-
бальный экономический пи-
рог еще больше», — подчеркнул 
Ли Цян.

По его словам, в этих целях 
КНР продолжит расширять па-
кет договоров о свободной тор-
говле с зарубежными партнера-
ми, будет создавать новые про-
фильные площадки. Так, в ско-
ром времени в Шанхае появится 
новая пилотная зона электрон-
ной торговли в рамках интегра-
ционной инициативы «Один 
пояс, один путь».

Он добавил, что Китай наме-
рен не только больше торговать 
с зарубежными партнерами, но 
и привлекать больше иноинве-
стиций. В этих целях на полях 
VI ЭКСПО специально прово-
дится большой форум «Инве-
стиции в Китай». Двумя неделя-
ми ранее — на форуме «Пояса и 
пути» в Пекине — председатель 
КНР Си Цзиньпин сообщил, 
что страна полностью устра-
нит ограничения для иноин-
вестиций в производственный 
сектор.  

ЛИЧНОСТЬ Сегодня Герою Советского Союза, легендарному генералу Борису Громову — 80 лет

Ввод и вывод
Геннадий Бочаров 

И
мена тех, кто вводил подразделения ограниченного контингента 
советских войск в Афганистан, помнят сегодня немногие.

Единицы.
Имя того, кто после девяти с лишним лет войны войска из Афга-

на выводил, помнят все.
Помнит народ.
Борис Громов в послевоенные годы трудился на многих госу-

дарственных постах. Он трижды избирался губернатором Мо-
сковской области. Но становым хребтом его биографии был и оста-

ется Афганистан. А войсковая операция «Магистраль» — вывод 40-й армии из 
еще стреляющей страны практически без потерь — изучается теперь в военных 
академиях мира.

«Магистраль» — это Млечный путь генерала Громова. Это путь земной, путь 
драматический, преисполненный надеждами и чаяниями тех, кто возвращался 
на Родину. И тех, кто на Родине их ждал.

В Афгане я много раз оказывался рядом с Громовым. Незадолго до старта 
«Магистрали», в одной из провинций, произошло ЧП. Сообщение Би-би-си я 
услышал в отеле «Кабул», в котором жил. Сообщение краткое: вблизи Джелала-
бада расстрелян БТР с советскими солдатами и тремя подполковниками.

Я выехал в Тадж-Бек.
В штабе было шумно. В кабинете командующего — тихо. Громов закончил 

телефонный разговор с Москвой. «Третий звонок за 15 минут», — сказал он.
— Как могло случиться, — спросил я, — что три подполковника оказались в 

одном БТРе?
Ответ Громова — его суть.
Три советских подполковника, как и два рядовых — стрелок и механик, вхо-

дили в состав подразделения афганской правительственной дивизии (вот и 
суть. — Авт.). Подразделение было обстреляно реактивными снарядами. Об-
стрел был внезапным, массированным. Сменился огнем из минометов и стрел-
ковым оружием. Мятежники окружили подразделение и кишлак. Начался бой 
по разблокированию.  Провели БШУ (бомбоштурмовой удар). Эфир молчал. 
Это означало только две вещи: или слишком высок торг — все-таки захвачены 
три подполковника, или они уже мертвы.

Я так подробно говорю об одном из тысяч ЧП, чтобы хотя бы на миг прибли-
зить к молодому читателю то далекое время, когда Громову приходилось чуть ли 
не ежедневно принимать труднейшие решения. В основе которых — лишь два по-
нятия. В мирное время понятия разделены десятилетиями. В боевое — секундами.

Жизнь и смерть. Все.
Решение было принято. Громов сказал:
— В район кишлака Дила — две вертолетные волны. С десантом. 
Каждый из десантников, направленных в район ЧП, так же как и тысячи 

других бойцов, готовился к встрече с домом, с Родиной. Но теперь они должны 
были лететь в противоположную сторону. Возможно, в сторону собственной 
смерти. Самой жестокой из всех смертей: в последние дни многолетней войны.

Задача: выяснить подлинную обстановку и — если возможно — спасти ране-
ных. А мертвых — если возможно — забрать с собой.

Доклад: «Десант на месте. Сражаться не с кем».
Погибшие сами свидетельствовали о своей смерти. Двое: подполковник Се-

риков и рядовой Смертенюк, как и сообщали афганцы, лежали с одной стороны 
бронетранспортера. Трое других: механик-водитель Кравцов, подполковники 
Бобрик и Крючков — по другую сторону БТРа. Афганцам нужно было пройти 
всего 100 метров. 100 — ровно столько, сколько необходимо для осмотра.

Не прошли.
Цена: две вертолетные волны. Десант: лучшие из лучших. Смертельный 

риск вертолетных полетов. Жесточайшие обстрелы «вертушек» — «Эрликона-
ми», «Стрелами» и даже из спаренных «ДШК». Риск, помноженный на риск.

...Русские лежали на спинах, лицом к чужому небу. Голова каждого была при-
колочена к земле остроотточенными деревянными кольями. Колья были вби-
ты через рот. 

Громов доложил о ситуации министру обороны СССР. Министр — Генераль-
ному секретарю ЦК КПСС. Горбачев тут же поделился горячей информацией с 
советскими и иностранными журналистами. Новость мгновенно облетела мир. 
Резонанс был сильнейший.

Почему необычное, но не такое уж и экстраординарное для многолетней аф-
ганской мясорубки событие приобрело «ранг» чрезвычайного?

Причин было три.
Первая: трагедия произошла уже после того, как Советский Союз объявил о 

готовности полного вывода своих войск из Афганистана.
Вторая: долгожданное решение СССР было закреплено Женевским согла-

шением — мир вздохнул с облечением.
Третья: основная часть личного состава армии была стянута к северной гра-

нице и замерла в ожидании приказа Громова о последнем марш-броске на близ-
кую Родину. 

На Родину!
Сегодня я думаю о Громове. Пуля в Афгане его миновала. Но под прицелом 

он был всегда. И на войне, и в мирной жизни. Ведь каждый человек — мишень. 
Каждый.
И жизнь целится в каждого. Но лично ты — скала, утес, бушует, словно океан, 

воля человека, осознающего себя человеком. Ты — боец, а не жертва. Держись, 
действуй, и не путай дыхание с духом.

Так или близко я определяю сегодня образ, фигуру юбиляра.
Жизнь почти всегда короче правды. Игры историков не в счет. Прямой участ-

ник событий века, Громов во всем и всегда исповедовал правду. Его автобиогра-
фическая книга «Три жизни одного человека» — это гимн правде. Правде свя-
щенной, горькой, простой, как корка хлеба.

...Сын Волги. Воин Отечества. Батя многотысячного боевого братства Рос-
сии. И глава семейства: пятеро детей.

С юбилеем Борис Всеволодович!
Биография продолжается.  

Возвращение на Родину. Первые минуты.

Счастье вывода: встреча с сыном Максимом. Друзья: Борис Громов и Геннадий Бочаров. 1995 год.
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ГЕОПОЛИТИКА Премьер КНР Ли Цян рассказал о возможностях 
национального рынка

Кто сможет оседлать 
гиганта

Больше 
подроб-
ностей 
по этому 
QR-коду

На полях VI ЭКСПО проводится 
большой форум
«Инвестиции в Китай».
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ДАТА Спецпроект «Славский» о герое-министре — на сайте «РГ»

Из поколения титанов 
А К Ц Е Н Т

Когда академика Курчатова не стало, 
Ефим Славский еще четверть века 
возглавлял атомную отрасль СССР — 
могучий и секретный Минсредмаш
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КНИГИ «Гараж» выпустил книгу об уникальной истории «мстёрского ковчега»

Богомазы и беспризорники
Татьяна Филиппова

К
нига историка Михаила 
Бирюкова «Мстёрский 
ковчег»,  выпущенная 

музеем современного искус-
ства «Гараж», — повествование 
о том, как в центре иконописи 
сошлись такие «ангелы револю-
ции», как Надежда Крупская и 
Анатолий Луначарский, худож-
ники Ольга Розанова и Алек-
сандр Родченко, искусствовед 
Николай Пунин, будущий ди-
ректор Суриковского институ-
та Федор Модоров, лефовцы и 
петроградская богема, сельчане 
и беспризорники.  «РГ» обрати-
лась за подробностями к автору.

Что такое «мстёрский ков-
чег»? 

М И Х А И Л  Б И Р Ю К О В :  За  образом 

«мстёрского ковчега» скрыва-
ется сложносочиненная струк-
тура художественного образо-
вания, возникшая в Мстёре в 
Гражданскую войну. Когда со 
второй половины XIX века сре-
ди старообрядцев стал скла-
дывался круг коллекционеров, 
именно владимирские, точнее, 
мстёрские богомазы обслужи-
вали их интерес. Поначалу ико-
на привлекала  как сакральный 
предмет. Позже она стала вос-
приниматься как явление ис-
кусства. Коллекционеры ну-
ждались в оценке предметов, в 
реставрации — и мстеряне-ста-
ринщики на этом специализи-
ровались. 

То есть это был бизнес? 
МИХАИЛ БИРЮКОВ: Но было и редкое 
мастерство. Мстёрские мужики 

работали в Москве у земляков, 
у Гурьянова, например, первым 
расчищавшего «Троицу» Рубле-
ва. В их задачу входило восста-
новление на раритетных ико-
нах утраченных мест. Сажали 
мастера в комнату, запирали  на 
несколько дней, и он являл чудо.

Похоже на то, как расписывал 
Сикстинскую капеллу Мике-
ланджело, — выгнать подма-
стерьев и запереться.

МИХАИЛ БИРЮКОВ: Да, абсолютно 
средневековые ухватки. Ста-
ринщики гордились, что их 
же коллеги не могли отличить 
подлинный слой от написанного 
заново. И Федор Модоров, с ко-
торого начинается революцион-
ная история мстёрского ковче-
га, тоже работал и у Гурьянова...

Рядом Палех с его традиция-
ми иконописи, Холуй. Почему 
именно Мстёра?

МИХАИЛ БИРЮКОВ: Так звезды со-
шлись: Модоров встретился в 
Наркомпросе с Ольгой Роза-
новой, а она из Владимирской 
губернии, и Александром Род-
ченко, они занимались органи-
зацией революционных форм 
художественного образования 
в центрах кустарных промыс-
лов.  С Модоровым им повезло. 
Очень деятельный был человек.

Как история Мстёры перерос-
ла в историю художественной 
коммуны?

МИХАИЛ БИРЮКОВ: Основная мысль 
Модорова поначалу была — 
готовить кадры реставрато-
ров для только что возникшей 
комиссии Грабаря. Они появи-
лись в одно время — мстёрские 
Свободные художественные 
мастерские и комиссия Граба-
ря. Государство тогда выделя-
ло на эту работу большие день-
ги. Представьте: 1918 год, го-
лод, Гражданская война — а 
отдел ИЗО озабочен созданием 
в Мстёре и в других местах худо-

жественно-промышленных ма-
стерских. Луначарский сулит 
им блестящие экспортные пер-
спективы. Модоров сам увлек-
ся нарисованным образом бу-
дущего и увлек за собой своих 
земляков. Благодаря его неуем-
ной энергии начинание набрало 
просто реактивный ход. Луна-
чарский с Крупской, оценив эту 
исключительную историю, ре-
шили превратить мастерские в 
экспериментальное учебное за-
ведение - художественную ком-
муну для одаренных детей.

И туда стали направлять 
беспризорников... А при чем 
тут художественная состав-
ляющая?

М И Х А И Л  Б И Р Ю К О В :  Социальная 
роль коммуны развивалась па-
раллельно художественному 
воспитанию с самого начала. 
Причем воспитание практико-
вали не декларативно, а при по-
мощи университетского про-
фессора-психолога. Что каса-
ется ребят с московского Смо-
ленского рынка, то это была 
авантюра Наркомпроса. В итоге 
беспризорники устроили гран-
диозный пожар, уничтоживший 
мастерские и клуб с огромной 
библиотекой и театром. Тем не 
менее мстёрская история про-
длилась до 1929 года — и оказа-
лась совсем небесполезной…

Ваш труд — историческое ис-
следование или искусство-
ведческий путеводитель по 
Мстёре?

МИХАИЛ БИРЮКОВ: Меня интере-
совал срез жизни, которую я 
как демиург воссоздаю. Мо-
жет быть, поэтому «Гараж», 
издав книгу, заинтересовался 
Мстёрой и хочет привлечь к ней 
внимание. Помощь этому ме-
сту, сохраняющему историче-
скую подлинность, нужна.  

МУЗЫКА 

Blink-182 
вернулись 
в «золотом 
составе»

УКРОТИТЕЛИ 
ГИДРЫ
Александр Алексеев

Легенды 90-х и «нулевых», они 
были одной из самых шумных, 
озорных и успешных групп 
рока. Гастроли по стадионам, 
живописные татуировки… 
Троица из Blink-182 сама писа-
ла поп-панк шлягеры, пела, иг-
рала и продюсировала, за что и 
получила от фанатов прозвище 
«трехголовой гнусавой гидры».

Нарушая правила и границы 
дозволенного, горланя трехак-
кордные гимны о влюбленно-
сти и приключениях, Blink-182 
научились быть притягатель-
но шаловливыми и веселились, 
несмотря на погоду за окном… 
Масса фанов хотели жить так 
же — даже не любя поп-панк, они 
ездили за группой, перенима-
ли ее шутки, стиль жизни, лю-
бовь к иронии. И казалось, не 
будет конца дружбе этих амери-
канских музыкантов и их успе-
ху в этом самом простом, громо-
гласно-притягательном и неиз-
менно востребованном жанре. 
Ведь пошуметь, подурачиться 
и пошутить, чтобы взбодриться, 
люди, наверное, любили всегда.

Но сами эти шумные пове-
сы, циники и любители поку-
ражиться над чужими бедами и 
романами не смогли справить-
ся с собственными мрачными 
временами. Да и собственные 
песни им тоже не помогли. Раз-
воды, смерть близких друзей. 
А потом ударник Трэвис Бар-
кер, обожавший большие ско-
рости не только за барабана-
ми, но и за рулем (а может, одно 
подталкивало к другому), по-
пал в жуткую автокатастро-
фу, после которой у него оста-
лись многочисленные травмы 
и констатированное врачами 
посттравматическое стрессо-
вое расстройство.

Ну, а гитарист и певец Том 
Делонг присытился успехом, 
ушел из Blink-182 создавать но-
вый проект, но в итоге увлек-
ся уфологией, поисками НЛО. 
Говорят, задумывался над дис-
сертацией. Но еще труднее при-
шлось басисту и певцу Марку 
Хоппусу — врачи обнаружили 
у него редкую формы лимфо-
мы, и он тоже ушел из группы… 
Но леча онкологию и проходя 
курсы химиотерапии, понял, 
что ему надо с кем-то делиться 
своими смятениями и пережи-
ваниями, а лучше друзей, чем 
Том с Трэвисом, у него за эти 
годы, наверное, и не было?! Они 
вместе прошли и бесславие, и 
«огонь, воду и медные трубы» 
в Blink-182… Коллеги по груп-
пе поддержали, снова звонили 
и писали Нику. А когда тот вы-
лечился, снова собрались вме-
сте. Поехали в тур и выпустили 
этот альбом — One More Time… 
(«Еще раз…») — впервые за 
12 лет в «золотом составе».

В этих 17 песнях — снова на-
ивные улыбки, глуповатая ис-
кренность и насмешки над со-
бой у Тома Делонга и умение 
Марка Хоппуса рассказывать 
истории под гортанные гармо-
нии и самовлюбленную удаль. 
Но есть и новое — копание в соб-
ственных ранах, суровая прав-
да жизни, рассказанная уже без 
зазнайства и балбесничания, 
особенно в треках More Than 
You Know и You Don’t Know 
What You’ve Got. И небывалая 
прежде грусть, звучащая уже 
в титульном треке и его сло-
вах: «Я знаю, что следующего 
раза может и не быть /Поэто-
му я должен сказать: «Я люблю 
тебя», пока мы здесь, и пока это 
еще не поздно…»

Да, это небывалый контраст: 
беспечные мелодии, лихие рит-
мы и в то же время — раздумья и 
мудрые слова, которые не при-
нято произносить в столь раз-
влекательном и считающим-
ся «несерьезным» стиле, как 
«поп-панк». Но Blink-182, пере-
жив массу бед, не хотят больше 
подстраиваться под моду.

И, как в 90-е, она, может 
быть, снова сама подстроится 
под них…  

ТЕАТР Уральская «Баядера» и судьбы оперетты в XXI веке

Брызги шампанского

Валерий Кичин 

П
ремьера «Баяде-
ры» Имре Кальма-
на в год 90-летия 
Свердловской муз-
комедии должна 
обозначить один из 
векторов развития 
знаменитого театра 
— верность класси-

ке, умение дать ей новую жизнь.
Так здесь было с «Сильвой», 

где творчески переосмыслены и 
сюжет, и музыка, с «Боккаччо» 
Зуппе, поданным в духе лука-
вой театральной игры. «Боккач-
чо» ставил новый худрук театра 
Филипп Разенков, и это пока его 
лучшее достижение на новой 
для него сцене.

Выбор «Баядеры» он объ-
ясняет просто: хотели ставить 
«Прекрасную Елену», но поня-
ли, что сейчас не лучший мо-
мент для язвительного Оффен-
баха. И встретились с новой 
ловушкой: «Баядера» при всей 
красоте ее музыки примитив-
на по фабуле, сыграть ее умно 
и весело мало кому удавалось. 
Даже на родине Кальмана в Бу-
дапеште спектакль распадает-
ся на  ряд бравурных номеров, 
но в целом он заштампован и 
скучен. В Екатеринбурге не по-

шли по пути, уже проложенно-
му «Сильвой» Дмитрия Бело-
ва, хотя и снабдили персонажей 
современными прикидами, а 
последний акт вообще происхо-
дит в зале аэропорта. Но смыс-
лы сохранены, как и фабула с 
безумной любовью, свалившей-
ся на голову наследного принца 
в момент, когда ему нужно при-
нимать бразды правления.

И спектакль застрял между 
двумя эпохами. Театр вводит 
актуальные мотивы в костюмах 
от пестроты «тусовки» до косу-
хи, в диалогах о противостоя-
нии Востока и Запада — но акте-
ры изображают светскую жизнь 
в привычном духе «графьев и 
князьев», балет — стандартную 
экзотику, а эффектный пре-
мьер театра Андрей Опольский 
— принц Раджами, прекрасным 
глубоким баритоном пропевая 
любимые мелодии, в остальном 
не знает, что ему делать: роли 

как не было в оригинале, так и 
нет в режиссерском решении. 
Ольга Балашова — Одетта — об-
разует с ним великолепный, 
оперного класса дуэт, но убе-
дительно сыграть скороспелую 
любовь с традиционным моти-
вом классового неравенства 
здесь невозможно в принципе. 
И когда из-за придворных ин-
триг влюбленные расстаются, 
их новое сближение происходит 
с почти пародийной скоростью.

В каком-то другом по стилю 
шоу существует каскадная пара 
Наполеон и Мариэтта у блиста-
тельных Евгения Толстова и 
Анастасии Ермолаевой. К пар-
титуре «Баядеры» добавлены 
номера из «Цыгана-премьера» 
и «Дьявольского наездника» — 
они хороши, но окончательно 
укрепляют ощущение  разноха-
рактерного концерта с драма-
тическими довесками. И хотя 
оркестр под водительством Бо-

риса Нодельмана ведет спек-
такль безупречно, зал оживил-
ся, когда в партитуру Кальмана 
врезались аутентичные звуча-
ния индийских инструментов — 
словно с кулис смахнули пыль, и 
на сцену прорвалась некая дико-
винная жизнь.

Премьера эта заставляет ду-
мать о судьбе жанра в наш век: 
ему не хватает «частицы чер-
та» — смелости, азарта, сюрпри-
зов, более радикального подхо-
да к материалу классическому, 
но тонущего в Лете. Иначе те-
атр превращается в музей, в со-
брание застывших экспонатов. 
«Баядера» музейной пылью 
пропитана изначально. Ставя 
ее в учебном театре Щукинско-
го института, режиссер Жан-
на Жердер не случайно пере-
несла действие на киностудию, 
где снимают очередную вампу-
ку про индийского принца и ба-
ядеру, — и музыка сохранена, и 
сюжет заискрился. В антураже 
Голливуда изобретательно по-
ставил «Веселую вдову» Алек-
сей Франдетти в Москве. На ека-
теринбургской премьере новой 
жизни оперетты не случилось.

Свердловская музкомедия 
на распутье. Потеряв сразу двух 
сильных лидеров — Кирилла 
Стрежнева и Михаила Сафро-

нова, она пытается сохранить 
преемственность своих уни-
кальных традиций, пригласив 
на роли худрука Филиппа Ра-
зенкова, главрежа — Нину Чусо-
ву. Оба режиссера талантливы и 
могут счастливо дополнять друг 
друга. Театру, особенно в мо-
мент его «перезапуска», нужно 
постоянное внимание художе-
ственного руководства — «одна, 
но пламенная страсть».

В нем всегда чувствова-
лось мощное авторское начало. 
Здесь не спектакли ваяли — тво-
рили Театр. Этот, уникальный. 
Утрата этого качества означа-
ла бы утрату главного, чем слав-
на Свердловская музкомедия, — 
единства креативной художе-
ственной воли, всегда готовой 
рисковать, искать и побеждать, 
быть в жанре первопроходцем 
и лидером. Ближайшая премье-
ра  — мюзикл Евгения Кармази-
на «Полет», посвященный ле-
гендарной уральской гимнастке 
Лилии Назмутдиновой. Его ге-
рой, молодой кинорежиссер, 
летит в Свердловск, где станет 
свидетелем и летописцем спор-
тивного чуда, полюбив девуш-
ку, умеющую летать.   

Ставить «Баядеру» небезопасно: 
пыль старых кулис в этой чудесной 
оперетте кажется неистребимой.

Студия мастерских Свободных художественных мастерских, которые стали и первой коммуной для одаренных детей. 

А К Ц Е Н Т

Театру важно не потерять свое главное 
ноу-хау — единство художественной воли, 
готовой рисковать, искать и побеждать

Музыканты Blink-182, пережив 
массу бед, не хотят больше 
подстраиваться под моду.

А К Ц Е Н Т

Сначала икона привлекала как сакраль-
ный предмет. Позже — стала восприни-
маться как явление искусства
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ПРЕМЬЕРА В Перми 
поставили оперу Пуленка 
«Человеческий голос»

Ваш звонок 
очень важен 
для нас

Мария Бабалова

В Пермском театре оперы и балета одноактную моно-
оперу «Человеческий голос», созданную в середине 
прошлого века композитором Франсисом Пуленком 
на либретто по пьесе Жана Кокто, превратили в собы-
тие, которое не забывается. И все это благодаря одно-
му человеку — феноменальной певице и актрисе Наде-
жде Павловой. За дирижерским пультом — Владимир 
Ткаченко. Режиссер и сценограф — Дмитрий Волко-
стрелов.

Пермский оперный театр находится в активном и 
даже иногда в агрессивном поиске чего-то нового для 
оперного жанра, всякий раз виртуозно интригуя на 
стадии презентации имен постановщиков и самого за-
мысла грядущих премьер. На сей раз триггерными точ-
ками спектакля стали режиссер Дмитрий Волкостре-
лов, чья постановочная идеология — это всегда вызов, 
и композитор Владимир Горлинский, которому театр 
заказал написать к короткометражной партитуре по-
следней оперы Пуленка нечто вроде пролога и эпилога.

Но, как выяснилось на премьере, она, как пазл, со-
брана из элемен-
тов того, что, ко-
нечно, не являет-
ся поверхностным 
культурным сло-
ем, однако уже дав-
но апробировано, 
хорошо известно 
и отмечено успе-
хом. Волкострелов 
жизнь героини де-
лает открытым во-
площением другой 
легендарной монод-
рамы минувшего 
столетия — пьесой Франца Ксавера Крёца «Концерт по 
заявкам» (1972), текст которой состоит из ремарок, 
последовательно описывающих поступки женщины. 
Тем самым как бы компенсируя отсутствие внешнего 
действия у Кокто. А в качестве сценического приема 
предлагает не набивший уже оскомину «театр в теат-
ре», но тоже не новый ход «кино в театре». И снима-
ет «свой» фильм вроде по Крёцу, но с эмоциональной 
оглядкой и сценическими деталями, заимствованны-
ми из гениальной ленты Педро Альмодовара «Челове-
ческий голос» (2020) с Тильдой Суинтон в единствен-
ной роли, чья героиня в итоге разобьет телефон об 
стену…

У Кокто, а вслед за ним и у Пуленка, женщина, нахо-
дясь на грани, а то и за гранью не то что нервного сры-
ва, а абсолютного помешательства, разговаривает по 
телефону с возлюбленным: они прощаются навсегда, 
он женится на другой и просит вернуть его письма... 
Его голоса мы не слышим, его имени мы не знаем. И 
чем надрывнее становится речитатив героини, а пау-
зы все «темнее» и длиннее, возникает непреодолимое 
ощущение того, что этот возлюбленный — миф ее бо-
лезненно истощенной одиночеством души.

Эта женщина с погасшим взглядом изо дня в день 
приходит по вечерам после работы в пустой дом, где ее 
никто не ждет. И изнуряет себя педантичным выпол-
нением домашних дел только ради того, чтобы не оста-
лось никаких сил на грустные мысли о своей доле. Но 
когда все хлопоты позади, она устраивается на дива-
не перед телевизором и вяжет бесконечный шарф для 
Него. И все, однажды она сорвется с давным-давно за-
данной траектории и среди ночи наглотается таблеток, 
запив их шампанским, вытерев пролитое на стол рука-
вом, чего никогда бы не позволила себе сделать преж-
де, но сейчас никакие табу уже не имеют удерживаю-
щей силы.

В образе этой безмерно одинокой женщины на дра-
матической сцене появлялись Симона Синьоре, Ин-
грид Бергман, Софи Лорен, Лив Ульманн, а в опере 
— Дениз Дюваль (первая исполнительница), Рената 
Скотто, Анья Силья, Фелисити Лотт, Галина Вишнев-
ская (первая исполнительница в нашей стране). На-
дежда Павлова создает еще один, но абсолютно уни-
кальный образ, поражающий и многогранностью, как 
артистической, так и музыкальной, и невероятным 
актерским наполнением. Она и хлопочущая по дому 
женщина на киноэкране, и роскошная, с лучезарной 
улыбкой примадонна, приехавшая в студию записы-
вать оперу Пуленка, и с каждой спетой нотой фран-
цузского гения, становящейся все более трепетной 
и беззащитной в фатальном поиске своего женского 
счастья.

Надежда Павлова восхитительна и практически 
безупречна во всем: и труднейшем французском про-
нонсе, и тонкости интонирования не только формаль-
ного текста, но и чувств, им рожденных. При этом ее, 
казалось бы, легкое сопрано, как драгоценный камень 
в солнечных лучах, переливается всеми красками пол-
нозвучного женского голоса от чисто лирических, па-
стельных до темных, по-настоящему драматических. 
И нельзя не заметить, что в лице дирижера Владими-
ра Ткаченко певица обрела надежного и чуткого со-
юзника.

А Владимир Горлинский мастерски «пристегнул» к 
чужой музыке свою, вполне элегантно «замиксовав» 
Пуленка с Дебюсси. И назвав пролог «Внутренним го-
лосом», который предчувствует неизбежность ката-
строфы, трансформируясь в финале в роковую колы-
бельную, обрывающуюся на полуфразе без всякой 
осязаемой попытки поиска новых смыслов или хотя 
бы мотиваций. Но четко выполнив техническую задачу 
театра хоть немного удлинить во времени маленькую 
оперу, которую дают в театре без какого-либо тандема. 
Но пока в постановке оперы задействована Надежда 
Павлова, она может выдержать многое.   

Легкое сопрано 
Надежды 
Павловой перели-
вается, как драго-
ценный камень 
в солнечных лучах

Надежда Павлова создает уникальный образ, поражающий 
и многогранностью, и невероятным актерским наполнением. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Звонарева в 39 лет билась за титул 
Итогового турнира WTA в парном разряде

Вера может все 

БАСКЕТБОЛ Действующий обладатель 
титула Единой лиги УНИКС обыграл 
предыдущего триумфатора в Питере

Битва чемпионов

ПЕРСОНА Россиянин блеснул в очередном матче за «Монако» 
и попал в символическую сборную тура чемпионата Франции

Всему Головин 
Артур Нанян

П
олузащитник «Монако» 
Александр Головин забил 
сам и отдал голевой пас в 

матче 11-го тура чемпионата 
Франции против «Бреста» (2:0). 
Россиянин вышел в лидеры сво-
ей команды в нынешнем сезоне.

Головиным в Европе восхи-
щаются все: болельщики, экс-
перты, тренеры. Александр — са-
мый результативный хавбек се-
зона во французском первен-
стве. В его активе семь (5+2) оч-
ков по системе «гол+пас». По ко-
личеству результативных дей-
ствий Головин в «Лиге 1» уступа-
ет только одному из лучших фор-
вардов мира Килиану Мбаппе из 
«ПСЖ» (10+1).

Отметим также, что Алек-
сандр попал в символическую 
сборную тура французского 
чемпионата по версии автори-
тетного издания L’ quipe в чет-
вертый раз в сезоне — это луч-
ший показатель среди всех фут-
болистов.

— Алекс забил пятый мяч в 
нынешнем сезоне, причем по-
сле великолепной атаки. Он не-
зауряден, может бегать все 90 
минут без остановки. Сейчас 
Головин действительно в отлич-
ной форме. Думаю, он может иг-
рать еще лучше, но не хочу ста-
вить перед ним никакие цели. 
Без сомнений, мы говорим об 
одном из сильнейших футболи-
стов нашей лиги, — отметил глав-
ный тренер монегасков австри-
ец Ади Хюттер.

Лестно отозвался о Голови-
не его одноклубник швейцарец 
Денис Закария: «Алекс отдал 
мне голевой пас — он молодец. 
Головин является невероят-
ным игроком. Полагаю, все ви-
дят, насколько он важен для нас. 
Это один из тех футболистов, 
которые могут изменить ход 
встречи».

А чуть ранее в интервью кор-
респонденту «РГ» бывший парт-

нер Головина по сборной России 
Александр Самедов отметил, что 
хавбек «Монако» — единствен-
ный игрок европейского уровня 
среди наших футболистов: «Он 
здорово выступает за «Монако», 
уже не первый год в Европе. Да и 
в сборной, когда он выходит на 
поле, его класс очевиден».

Добавим, что после 11 туров 
«Монако» с Головиным идет на 
третьем месте в таблице чемпи-
оната Франции, набрав 23 очка. 
Впереди только «ПСЖ» (24) и 
«Ницца» (25).

Ничейное дерби
Центральный матч 14-го тура 

российской Премьер-лиги состо-
ялся в Москве, где в дерби бились 
«Локомотив» и «Спартак». Бит-
ва непримиримых соперников 
закончилась ничьей — 1:1.

Перед стартом сезона бо-
лельщики и эксперты ожидали 
от этих двух команд большего. 
Предполагалось, что столичные 
клубы составят конкуренцию 

«Зениту» в борьбе за титул, но на 
деле «Локомотив» со спартаков-
цами никак не могут вылезти из 
середины таблицы. Результаты 
разочаровывают, стабильности 
нет. И как те же «красно-белые» 
будут выходить из данной ситуа-
ции — большой вопрос.

Очередное дерби в исполне-
нии что одних, что других, ни-
чуть не убедило. Игра хоть и по-
лучилась зрелищной, но в ней 
было много сумбура. Справедли-
вости ради сложнее пришлось 
«Спартаку», оставшемуся в 
меньшинстве в концовке перво-
го тайма после удаления Дании-
ла Хлусевича.

— Мы полностью контроли-
ровали ситуацию до переры-
ва. Инициатива была у нас, они 
практически не угрожали на-
шим воротам. К сожалению, 
красная карточка приговорила 
нас в каком-то смысле, — при-
знался после встречи главный 
тренер «Спартака» испанец Ги-
льермо Абаскаль.

Несмотря на численное 
меньшинство, именно «крас-
но-белые» открыли счет усили-
ями Антона Зиньковского. Од-
нако удержать преимущество 
в один мяч команде Абаскаля 
не удалось: ничью «Локомоти-
ву» принес точный удар вос-

питанника «Спартака» Артема 
Дзюбы.

— В целом я доволен, хотя мы 
и могли взять все три очка. По-
сле удаления я не видел на поле 
команду в меньшинстве. Парни 
бились в каждом эпизоде, пока-
зали хорошую самоотдачу. К со-
жалению, пропустили ненужный 
мяч, а так были близки к победе, 
— подытожил Абаскаль.

Как бы то ни было, «Спартак» 
проводит один из слабейших се-
зонов за последние годы. Доста-
точно сказать, что «красно-бе-
лые» выиграли лишь однажды за 
предыдущие семь встреч во всех 
соревнованиях при четырех по-
ражениях. Недалеко от них ушел 
и «Локомотив», который не мо-
жет победить в четырех турах 
подряд в Премьер-лиге.

— Эмоции немного перехле-
стывали. После их гола хотели как 
можно быстрее сравнять счет, 
выйти вперед, в результате чего 
они выбегали в контратаки. Плюс 
нам помешала травма Глушен-
кова. Мы решили поставить Ми-
ранчука ниже и выпустить второ-
го игрока в атаку, потому и полу-
чались определенные разрывы, 
— заявил главный тренер «Локо-
мотива» Михаил Галактионов.  

ФУТБОЛ «Красно-черным» нужно побеждать дома «ПСЖ», 
чтобы реально рассчитывать на плей-офф Лиги чемпионов

«Милану» не до моды

Илья Соболев 

С
егодня стартует чет-
вертый тур груп-
пового этапа Лиги 
чемпионов. Гвоздь 
программы — встре-
ча в группе «F» в 
итальянском Ми-
лане, где одноимен-
ный клуб примет 

на «Сан-Сиро» французский 
«Пари Сен-Жермен».

Напомним, третий и четвер-
тый тур группового этапа тра-
диционно проводятся в спарен-
ном формате. То есть пары со-
перников остаются теми же, ме-
няется лишь место проведения 
матчей. Нередко именно по ито-
гам спаренных игр в квартетах 
многое решается с точки зрения 
борьбы за путевки в плей-офф 
Лиги чемпионов. И это как раз 
случай «Милана», для которого 
в сегодняшней встрече с «ПСЖ» 
на кону стоит вообще все.

Первый круг «красно-чер-
ные» (или «россонери», если 
по-итальянски) провели неу-
бедительно. В трех матчах ми-

ланцы набрали лишь два очка, 
а главное — ни разу не поразили 
ворота соперников. С учетом ре-
зультатов прошлого розыгры-
ша Лиги чемпионов «Милан» не 
забивает в еврокубке уже пять 
матчей. Это антирекорд для ита-
льянских клубов.

Худшей для «россонери» ста-
ла игра в Париже, где «ПСЖ» 
подверг гостей разгрому — 3:0. 
Эта неудача вполне вписыва-
ется в канву результатов, кото-
рые «Милан» демонстрирует в 
последнее время. В пяти матчах 
с учетом всех турниров добы-
та лишь одна победа. Неудиви-
тельно, что в кулуарах вовсю об-
суждают возможную отставку 
главного тренера «красно-чер-
ных» Стефано Пиоли. По слухам, 

она состоится, если команда 
не пробьется в четвертьфинал 
Лиги чемпионов. И даже попада-
ние в топ-4 чемпионата Италии 
Пиоли не спасет. К слову, на вну-
тренней арене у «Милана» дела 
тоже идут неважно. Впервые с 
2012 года «красно-черные» два 
раза подряд всухую уступили 
дома («Ювентусу» и «Удинезе», 
причем оба раза со счетом 0:1). 

— Результаты и игра должны 
вызывать беспокойство, — при-
знает Стефано Пиоли. — В этом 
должна быть наша мотивация 
двигаться вперед. Понимаем, 
что в Лиге чемпионов можем 
позволить себе только один ре-
зультат. Нам нужно лучше подго-
товиться к игре с «ПСЖ», чтобы 
проявить себя во всех аспектах.

Парижане в отличие от «Ми-
лана» набрали неплохой ход. 
Пять побед во всех турнирах с 
общим счетом 15:3 говорят сами 
за себя. В группе «F» «ПСЖ» ли-
дирует с 6 очками. «Ньюкасл» и 
немецкая «Боруссия» из Дорт-
мунда делят второе-третье ме-
ста: у них по 4 балла.

Что касается других групп, 
уже сегодня могут определить-
ся три участника стадии плей
-офф. В группе «G» вожделенные 
путевки завоюют действующий 
обладатель Кубка европейских 
чемпионов английский «Ман-
честер Сити» (9 очков) и немец-
кий «Лейпциг» (6), если обыгра-
ют швейцарский «Янг Бойз» (1) 
и сербскую «Црвену Звезду» 
(1) соответственно. Напомним, 
«Сити» — одна из четырех ко-
манд, которые пока не теряли 
очков на групповом этапе.

Тем же может похвастаться 
испанская «Барселона» (9 оч-
ков). Подопечные Хави досроч-
но гарантируют себе выход из 
группы «H», если сегодня в го-
стях справятся с украинским 
«Шахтером» (3). В другом матче 

этого квартета португальский 
«Порту» (6) сыграет с бельгий-
ским «Антверпеном» (0).

Все непредсказуемо в квар-
тете под литерой «E». В лидеры 
группы неожиданно выбился 
нидерландский «Фейенорд» (6 
очков), в прошлом туре на сво-
ем поле одолевший итальянский 
«Лацио» (4 ). Ответная встреча 
этих команд для соперников бу-
дет значить очень многое. Фаво-
рит квартета, испанский «Атле-
тико» (5) примет в Мадриде шот-
ландский «Селтик». (1) В Глазго 
испанцы еле унесли ноги (2:2) и 
теперь от них ждут совсем дру-
гой результат.  

В первом матче с «Миланом» защит-
ник «ПСЖ» Милан Шкриньяр (№ 37) 
и его партнеры сыграли без ошибок.

В этом сезоне Александр Головин стал лидером «Монако»: он не только раздает голевые передачи, но и забивает.

А К Ц Е Н Т

С учетом прошлого сезона «Милан» 
не может забить уже в пяти матчах 
Лиги чемпионов подряд

А К Ц Е Н Т

Александр Головин второй раз подряд 
был признан игроком месяца 
в составе монегасков

Анна Козина

В
ыступление Веры Звонаревой на Ито-
говом турнире WTA в парном разря-
де сродни спортивному подвигу. Вера 

и ее напарница немка Лаура Зигемунд по-
следними квалифицировались на соревно-
вания, а вчера бились за титул. Имя чемпи-
онок стало известно уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать, но очень хоте-
лось, чтобы у этой истории был счастливый 
финал. Для Веры и Лауры, сделавших мак-
симум ради этой победы.

Чтобы попасть в Канкун, Звонаревой и 
Зигемунд надо было непременно выигры-
вать турнир категории WTA 250 в Нань-
чане. Если бы они остались просто фина-
листками, то от путевки в Мексику их бы 
отделили каких-то пять очков. Что может 
быть обиднее. Но 39-летняя Звонарева взя-
ла свой 15-й парный титул и впервые в ка-
рьере отправилась на Итоговый турнир 
года в парном разряде. Хотя в одиночке 
бывшая вторая ракетка мира квалифици-
ровалась в восьмерку лучших четыре раза 
— в 2004 году, а также в период с 2008 по 
2011-й.

Жеребьевку группового этапа на WTA 
Finals тоже не назовешь удачной для рос-
сийско-немецкого дуэта. Сначала нуж-
но было играть против олимпийских чем-
пионок из Чехии, потом против обидчиц, 
не позволивших взять «Большой шлем» в 
Нью-Йорке, и наконец, против первых ра-
кеток мира в паре. Стартовали Звонаре-
ва и Зигемунд хорошо — с победы над Бар-
борой Крейчиковой и Катержиной Синя-
ковой. Но Габриэле Дабровски (Канада) и 
Эрин Рутлифф (Новая Зеландия) уступили. 
Явно неудобные для них соперницы. А ре-
шающий матч за выход из группы с амери-
канками Коко Гауфф и Джессикой Пегулой 
растянулся на несколько дней. Из-за плохой 
погоды матч перенесли с четверга на пят-
ницу, но и тогда встреча была прервана из-
за дождя при счете 3:6, 1:1, 40:30 на пода-
че Звонаревой и Зигемунд. Закончить уда-

лось лишь в воскресенье на чемпионском 
тай-брейке — 3:6, 6:4, 10:8 в пользу Веры и 
Лауры.

Теннисистки с двумя победами и одним 
поражением со второго места в группе вы-
шли в полуфинал и попали на австралийку 
Сторм Хантер и бельгийку Элисе Мертенс. 
Причем этот матч состоялся всего через 
пару часов после завершения группового 
этапа. Но Звонарева с Зигемунд выстояли — 
3:6, 6:3, 10:5.

Из-за переносов матчей, связанных с 
погодой, и других недоработок организа-
торов, решивших провести Итоговый чем-
пионат в Мексике в сезон дождей и на кор-
те плохого качества, руководству WTA уже 
досталось от участниц. Однако это не из-
менит того факта, что Звонаревой и Зиге-
мунд пришлось сыграть три матча за сутки. 
Сплошное преодоление. 

В матче за титул российско-немецкий 
дуэт встречался с Николь Меликар и Эллен 
Перес. Американка с австралийкой очень 
кстати выбили из борьбы неподатливых Да-
бровски — Рутлифф в другом полуфиналь-
ном поединке. Значит ли это, что дорога к 
трофею для Звонаревой и Зигемунд была 
открыта?   

Илья Трисвятский

В 
центральном матче прошедшей игро-
вой недели Единой лиги встретились 
чемпионы последних двух сезонов. 

В Санкт-Петербурге действующий обла-
датель титула казанский УНИКС обыграл 
триумфатора первенства-2021/22 «Зенит» 
со счетом 93:83. 

Итоговый результат выглядит несколь-
ко обманчиво, не отображая в полной мере 
драматургию игры, прошедшей в присут-
ствии 6100 зрителей. В середине заключи-
тельной четверти после одного из двух ре-
ализованных штрафных американца Вин-
са Хантера хозяева повели с минимальной 
разницей — 77:76. В концовке встречи клю-
чевыми стали дальнее попадание в испол-
нении лучшего шестого игрока прошлого 
сезона звездного легионера казанцев Джа-
лена Рейнольдса и затем перехват мяча у 
соперников его одноклубником Дмитрием 
Кулагиным. А на последней минуте ключе-
вой фигурой у гостей был разыгрывающий 
из Северной Македонии Ненад Димитрие-
вич, набравший четыре очка подряд. 

УНИКС после сенсационной осечки в 
Самаре одержал третью победу подряд и 
является ближайшим преследователем 
лидера турнира ЦСКА. Столичные армей-
цы благодаря успеху в гостевой встрече с 
екатеринбургским «Уралмашем» (86:73) 
свою серию выигрышей со старта чемпио-
ната продлили до восьми матчей.

Лучшими бомбардирами в рядах казан-
цев стали Маркос Найт (22 очка), Ненад 
Димитриевич (16) и покинувший площад-
ку досрочно из-за перебора фолов бельги-
ец с бенинскими корнями Исмаэль Бако 
(16). У «Зенита» наибольшей результатив-
ностью отличились Винс Хантер (19), Кайл 
Курич (16) и Трент Фрэйзер (15).

 — Всегда сложно играть в Санкт-Петер-
бурге. Я помню, мы здесь терпели пораже-
ния в предыдущих пяти матчах, так что те-
перь доволен найденным способом побе-
дить, — сказал главный тренер УНИКСа Ве-
лимир Перасович. — Да, знаем, что «Зенит» 
вышел на домашнюю арену без нескольких 
важных баскетболистов. Но все равно мы 
провели отличный матч, контролирова-

ли ситуацию на протяжении почти всех 40 
минут, исключая начало второй четверти. 

Интересное сравнение: в Питере на пар-
кет в составах обеих команд в стартовых 
пятерках вышли только три россиянина, а 
в игре между краснодарским «Локомоти-
вом» и нижегородским «Пари НН» — сразу 
семеро наших игроков.

Финалист плей-офф прошлого сезона 
«Локо» уже полностью оправился от неу-
дачного старта в нынешнем чемпионате, 
разгромил оппонента с разницей в 25 оч-
ков (89:64), вышел на равный баланс по-
бед и поражений (4—4), занимая теперь 
свое законное место в зоне попадания в 
плей-офф.

21-летний воспитанник клубной систе-
мы «Локо» центровой Кирилл Елатонцев 
установил рекорд личной результативно-
сти в Единой лиге — 17 очков: «Просто де-
лал свою работу. Оказывался в том месте 
площадки, где было надо, а партнеры дава-
ли своевременные передачи».

Самый ценный игрок Единой лиги в 
октябре канадец Ксавьер Рэйтан-Мэйерс 
из красноярского «Енисея» подтвердил 
свой статус. В домашнем победном матче 
с пермской «Пармой» (92:84) он набрал 
42 (!) очка. За 15-летнюю историю Еди-
ной лиги лишь дважды зафиксированы бо-
лее высокие показатели результативно-
сти за матч — 49 очков серба Стевана Ело-
ваца («Нижний Новгород», 2017/18) и 43 
очка американца Энтони Хики («Астана», 
2021/22).

В турнире лидируют: ЦСКА — 8 побед — 
0 поражений, УНИКС — 6—1, «Руна» (Моск-
ва) — 5—2, «Енисей» — 5—3.  

Дмитрий Кулагин отыграл в Питере почти 
без замен и принес своей команде 13 очков.
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              
«Краснодар» 14 9 4 1 23–9 31

«Зенит» 14 9 2 3 29–13 29

ЦСКА 14 6 6 2 26–19 24

«Кр. Советов» 14 6 4 4 28–20 22

«Динамо» 14 5 7 2 22–19 22

«Спартак» 14 6 3 5 19–21 21

«Локомотив» 14 5 6 3 19–18 21

«Пари НН» 14 6 2 6 14–14 20

«Рубин» 14 5 4 5 13–20 19

«Факел» 14 5 3 6 13–16 18

«Ростов» 14 4 5 5 22–25 17

«Урал» 14 4 4 6 14–21 16

«Оренбург» 14 3 4 7 16–22 13

«Ахмат» 14 3 3 8 14–19 12

«Балтика» 14 3 2 9 12–21 11

«Сочи» 14 3 1 10 16–23 10

Между тем 

Первая ракетка мира Новак Джокович в седь-

мой раз выиграл турнир в Париже и в ре-

кордный 40-й стал чемпионом «Мастерса». В 

финале серб в двух сетах со счетом 6:4, 6:3 

уверенно справился с болгарином Григором 

Димитровым (17).

Титул дался Джоковичу довольно легко, а вот 

одним из самых сложных испытаний серб на-

звал трехчасовой полуфинал с пятой ракеткой 

мира, россиянином Андреем Рублевым. 

— Большую часть матча Рублев душил меня, 

как змея душит лягушку, — отметил Новак. — 

Честно говоря, я никогда не боролся с Рубле-

вым, играющим настолько хорошо.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 ноября, вторник,
«Матч ТВ»
20.30. «Боруссия» — «Ньюкасл». 

Прямая трансляция

22.45. «Милан» — «ПСЖ». Прямая 

трансляция

Канадский легионер 
«Енисея» Рэйтан-Мэйерс 
во встрече с «Пармой» 
набрал 42 (!) очка
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